
ТОЛЬКО В «РГ»  Глава Росрыболовства Илья Шестаков — 
о ценах на красную икру и рисках дефицита семги

Икрометное 
предложение

Марина Трубилина

П
лата за коммуналку в 
следующем году может 
вырасти в некоторых го-

родах более чем на 20%. Прави-
тельство утвердило индексы из-
менения платы для каждого 
региона.

Изменение тарифов за ком-
мунальные услуги ожидается не 
ранее чем с 1 июля 2024 года. 
Максимальное подорожание 
может быть в Забайкальском 
крае — сразу на 15% (но местные 
власти могут решить, что им до-
статочно и меньшего подорожа-
ния). Минимальное — в Хакасии 
(всего на 4%), Магаданской об-
ласти и на Чукотке (на 4,9%). В 
остальных регионах величина 
подорожания чаще всего около 
9—10%. 

Однако это разрешенный 
рост тарифов в среднем по 
региону. В одном городе регио-
на плата может быть выше, в 
другом — ниже этого значения, 

если соблюдается среднестати-
стический по региону «порог». 

Одновременно власти ут-
вердили, на сколько может от-
клоняться величина подорожа-
ния в отдельных муниципалите-
тах. И за счет этого плата за ком-
муналку может вырасти у неко-
торых жителей гораздо суще-
ственнее. 

Так, в Республике Дагестан 
общее подорожание по региону 
— 10,8%, однако допускается от-
клонение платы в отдельных го-
родах еще на 10,8%. Итого в од-
ном из городов плата может вы-
расти на 21,6%, а в другом — не 
измениться вовсе. Та же ситуа-

ция в Смоленской области — 
10% подорожание по региону и 
еще 9,8% — в отдельных муници-
палитетах. 

Индексы для разных регио-
нов иногда существенно отлича-
ются, но нужно учитывать, что 
и тарифы на коммунальные 
услуги могут быть разными, го-
ворит руководитель проекта 
Фонда «Институт экономики 
города» Игорь Колесников. По-
вышение на 10% в регионе с 
низкими тарифами в пересчете 
на рубли может оказаться мень-
ше, чем повышение на 4% в дру-
гом регионе, где тарифы высо-
кие. 

В 2024—2028 годах, как ука-
зано в распоряжении, «порог» 
по регионам будет рассчиты-
ваться с учетом индекса потре-
бительских цен, стоимости 
э н е р г о р е с у р с о в ,  а  та к ж е 
прогноза социально-экономи-
ческого развития региона. В 
этой формуле нет ничего ново-
го, отмечает Колесников. Меж-
ду тем в нее, по мнению экспер-
та, можно было бы добавить и 
другие критерии — например, 
учитывать, сколько в регионе 
семей, получающих субсидии 
на оплату коммунальных услуг, 
что косвенно свидетельствует о 
высоком или низком уровне до-
ходов населения. 

Кстати, индексами регули-
руется плата только за комму-
нальные услуги (электроэнер-
гию, водоснабжение, газоснаб-
жение и т.п.). Они не влияют на 
изменение тарифов за содержа-
ние и ремонт жилья, 
капремонт и другие 
услуги. 

Татьяна Карабут

К
расной икры в этом 
году будет в полтора 
раза больше, чем в 
прошлом. Но ее сто-
имость к  Новому 
году растет вне за-
в и с и м о с т и  о т 
объема вылова рыбы, 
рассказал в интер-

вью «Российской газете» глава 
Росрыболовства Илья Шеста-
ков. По его оценке, браконьер-
ской икры на рынке — до 30%. 
Эксперимент, ограничиваю-
щий вывоз с Камчатки, в 2024 
году могут расширить на Чу-
котку и Сахалин.

Удачная лососевая путина 
привела к снижению отпуск-
ных цен на горбушу. Стоит ли 
ждать снижения цен на рыбу 
и красную икру на полке?

ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Лососевая путина 
в этом году успешная — вторая 

за всю историю наблюдений. 
Основной объем добычи прихо-
дится на горбушу. Горбуша и 
продукция из нее идут на вну-
тренний рынок — это самый до-
ступный вид лососевых и самый 
популярный со времен СССР, 

особенно икра. Производство 
красной икры из горбуши также 
превышает объемы предыду-
щих лет — ожидаем на 50% 
больше, чем в прошлом году. 
Срок ее хранения составляет 
всего год. Соответственно, по 
всем экономическим показате-
лям цены на икру горбуши 
должны быть ниже.

Стоимость горбуши и икры 
снизилась в опте. В рознице же 
удешевление произошло только 
в рамках социальных программ 
— сотрудничества рыбопро-
мышленников с регионами. Та-
ких, как проект «Доступная 
рыба» на Камчатке. Было бы 
здорово, чтобы другие регионы, 

которые удалены от районов 
промысла, тоже поддержали 
эту инициативу.

На остальные виды лососе-
вых цены, скорее всего, оста-
нутся стабильными в опте, так 
как последние несколько лет 
объем их вылова держится на 
среднем уровне. Но, к сожале-
нию, к новогодним праздникам 
стоимость растет вне зависи-
мости от объема вылова и 
производства. Можно провести 
аналогию с ценами на 
ц в е т ы  и  к о н ф е т ы 
перед 8 марта.
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Красная икра горбуши — самая 
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А К Ц Е Н Т

Стоимость горбуши и икры снизилась 
в опте на фоне удачной лососевой 
путины. По логике должны снижаться 
цены и в рознице. Но не все так просто
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, на чей счет 
отнести расходы в спорах 
о налоге на недвижимость

Сотки 
с уценкой

Наталья Козлова

Болезненный и распространенный вопрос разъяснил 
Верховный суд РФ, когда ему на пересмотр попало дело 
о том, кто оплатит ошибку при определении кадастро-
вой стоимости недвижимости. 

И хотя сам спор случился в Ставропольском крае, 
толкование для этой ситуации норм права Верховным 
судом должно быть полезно очень многим гражданам. 
Ведь, судя по судебной статистике, споров об ошибках 
при оценке домов и земли и, соответственно, высоких 
из-за этого налогов на граждан становится все больше. 

Решать вопрос о неправильной оценке, как прави-
ло, приходится в суде. Но кто оплатит немалые для та-
ких дел судебные расходы — отстаивающий свои права 
налогоплательщик или государственные органы, допу-
стившие оплошность? Точку в споре поставил Верхов-
ный суд.

А теперь детали этого дела. Жительница Ставро-
польского края арендовала участок площадью 7800 кв. 
м и обратилась в суд, чтобы установить кадастровую 
стоимость земли. Во время массовой кадастровой 
оценки стоимость этого участка существенно завыси-
ли, и из-за этого арендные платежи были 
слишком большими. И гражданка попросила 
перепроверить оценку.

ПРАВО Чиновникам 
запретят выдумывать 
поводы для сноса 
самовольных построек

Это просто 
несносно

Владислав Куликов

Пленум Верховного суда РФ подготовил проект поста-
новления, детально разъясняющего правила примене-
ния норм о самовольной постройке. Принципиальный 
вопрос: чиновники не вправе придумать какие-то осо-
бые причины для сноса дома. Все возможные причины 
указаны в законе.

«Споры, связанные с самовольными постройками, 
представляют особую социальную значимость, — под-
черкнул председатель правления Ассоциации юристов 
России Владимир Груздев. — Здесь напрямую затраги-
ваются интересы и граждан, и бизнеса. Поэтому Вер-
ховный суд продолжает целенаправленную работу по 
совершенствованию судебной практики в данной сфе-
ре». Он отметил, что подготовленный проект постанов-
ления пленума Верховного суда РФ, в частности, пояс-
няет, что указанный в Гражданском кодексе 
перечень признаков самовольной постройки 
является исчерпывающим.

БЕСПРЕДЕЛ Телефонные 
мошенники похитили 
ребенка для шантажа 
родителей

А кому 
позвонить нам?

Елена Мационг, Салехард, Наталья Козлова

Дикий случай телефонного мошенничества с похи-
щением десятилетней девочки произошел в Салехар-
де. 

Как рассказала «РГ» старший помощник  руководи-
теля СУ СКР по ЯНАО Елена Демьянова,  преступники 
позвонили на телефон ребенка со словами: «Твоя мама 
попала в аварию». И тут же, для достоверности, пере-
вели разговор на «доктора», который сообщил, что для 
спасения мамы срочно нужно  найти два миллиона ру-
блей  на операцию. 

Конечно, девочка насмерть  перепугалась за здоро-
вье матери и начала послушно искать деньги по всему 
дому. Два миллиона не нашла, сказала мошенникам, 
что у нее самой только несколько тысяч в копилке. То-
гда «доктор», который вел ее все это время, вызвал 
школьнице такси и сказал, что нужно поехать за город, 
в поселок Аксарка, в 50 километрах от Салехарда. Там 
возле кафе ее будет ждать папа, которому она и пере-
даст деньги на операцию матери. 

При этом телефон девочку  попросили выбросить: 
мошенникам было важно, чтобы ребенка не вычисли-
ли по геолокации.  Девочка села в машину такси и от-
правилась в Аксарку. Ничего не подозреваю-
щий таксист привез школьницу к кафе, но по-
чувствовав неладное, решил не оставлять ее.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 15.11.23

Австралийский доллар  58,1490
Азербайджанский манат  53,6806
Армянский драм**  22,6337
Белорусский рубль  28,8678
Болгарский лев  49,7856

Бразильский реал  18,5320
Венгерский форинт**  25,9371
Вон Республики Корея***  68,6711
Вьетнамский донг****  37,9921
Гонконгский доллар  11,7041

Грузинский лари  33,8365
Датская крона  13,0528
Дирхам ОАЭ  24,8487
Доллар США  91,2570
Евро  97,7781

Египетский фунт*  29,5382
Индийская рупия*  10,9598
Индонезийская рупия****  58,0774
Казахстанский тенге**  19,5877
Канадский доллар  66,0373

Катарский риал  25,0706
Киргизский сом*  10,2169
Китайский юань  12,4948
Молдавский лей*  50,9779
Новозеландский доллар  53,6682

Новый туркменский манат  26,0734
Норвежская крона*  81,9831
Польский злотый  22,1444
Румынский лей  19,6717
СДР  120,0933

Сербский динар**  83,3130
Сингапурский доллар  67,0416
Таджикский сомони*  83,2979
Таиландский бат*  25,3127
Турецкая лира*  31,9441

Узбекский сум****  74,3066
Украинская гривна*  25,2364
Фунт стерлингов  111,8172
Чешская крона*  39,5909
Шведская крона*  84,0830

Швейцарский франк  101,8380
Южноафриканский рэнд*  48,6579
Японская иена**  60,1483

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ
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спальный 
вагон
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПАРЛАМЕНТ 
Госдума уточняет условия 
выплаты маткапитала

По паспорту
и по рождению 

Татьяна Замахина

Материнский капитал будет 
выплачиваться только лицам, 
имеющим гражданство России 
на момент рождения ребен-
ка, и только в том случае, если 
младенец является гражда-
нином РФ по рождению. Та-
кой подготовленный фракци-
ей ЛДПР законопроект Госду-
ма приняла в первом чтении. 
Нормы вступят в силу с 1 янва-
ря 2024 года.

Один из авторов, глава 
Комитета Госдумы по труду, 
соцполитике и делам ветера-
нов Ярослав Нилов, напомнил, 
что когда вводилась програм-
ма маткапитала, речь шла 
о стимуле для российских се-
мей активнее заводить детей. 
Механизм себя оправдал, про-
грамма продлевается, а сред-
ства каждый год индексируют-
ся. Однако выяснилось, что на 
семейные выплаты от государ-
ства стали претендовать роди-
тели детей, которые получили 
гражданство РФ не по рожде-
нию. К примеру, приезжает 
семья, получает гражданство 
РФ, но дети рождены в другом 
государстве. Эти семьи, как 
заявил соавтор законопроек-
та, все равно претендуют на 
маткапитал и пользуются дру-
гими мерами соцподдержки. 
Законопроект предлагает эту 
лазейку устранить. Согласно 
разъяснению авторов, россий-
ское гражданство по рожде-
нию есть у тех детей, которые 
появляются в семье, в кото-
рой хотя бы один из родителей 
имеет гражданство РФ.

Депутат Госдумы Никита 
Чаплин в комментарии «РГ» 
пояснил, что жители других 
государств нередко приезжа-
ют перед родами в РФ, чтобы 
получить эту выплату. А в це-
лом ежегодно за маткапита-
лом обращаются практически 
полтора миллиона человек. 
«Ограничение по выплате мат-
капитала только для граждан 
РФ освободит резервные сред-
ства в бюджете, за счет кото-

рых можно будет помочь на-
шим людям», — заметил он. 

Депутат Госдумы Сергей 
Алтухов подтвердил наличие 
лазейки: приезжие из менее 
экономически развитых стран 
пока что пользуются приоб-
ретением гражданства России 
в корыстных целях — чтобы 
получить материнский капи-

тал, пособия и льготы на детей. 
Так что это здравое решение — 
оставить право на выплату 
только для тех семей, где ро-
дителем ребенка является гра-
жданин России. 

Еще один народный из-
бранник Сайгидпаша Умаха-
нов согласился, что для властей 
самое главное — «это благопо-
лучие наших граждан, в том 
числе и людей, живущих на но-
вых территориях». Депутаты 
при этом обратили внимание, 
что жителям новых регионов 
данные выплаты будут произ-
водиться независимо от осно-
вания и сроков приобретения 
ими гражданства РФ. Это под-
твердила председатель Комите-
та по защите семьи, вопросам 
отцовства, материнства и дет-
ства Нина Останина.  

ЗАКОНОПРОЕКТ 
При ремонте домов будут 
учитывать реальный износ

Проверка 
на прочность

Татьяна Замахина

Госдума приняла во втором чтении законопроект, уста-
навливающий взаимосвязь между сроками выполнения 
работ по капитальному ремонту и фактическим техни-
ческим состоянием многоквартирного дома.

Как объяснил «РГ» первый зампред Комитета ГД 
по строительству и ЖКХ Владимир Кошелев, сегодня 
региональные программы капитального ремонта — это 
перечень домов со сроками выполнения тех или иных 
работ без учета их текущего технического состояния. 
«Это приводит к тому, что неверно определяется требу-
емый объем работ по дому, — заметил депутат. — Отмечу, 
что латать непригодные для ремонта дома недопусти-
мо. Тратить на них бюджетные деньги и деньги граждан 
преступно». После вступления нового закона в силу обя-
зательным станет техобследование дома перед прове-
дением капремонта. Это позволит выявить реальный 
износ здания, понять, какой именно ремонт требуется 
в первую очередь, а также определить дома, которые ре-
монтировать бесполезно.

Во втором чтении депутаты уточнили, что резуль-
таты техобследования будут основанием для внесения 
изменений в региональную программу капремонта (она 
должна обновляться ежегодно). Вторая поправка гла-
сит, что техобследование могут проводить только юрли-
ца — члены саморегулируемых организаций в  области 
проектирования и изыскательской деятельности. Кроме 
того, прописывается, что расходы на  техобследование 
должны быть предусмотрены региональным бюджетом. 
То есть, если регион решает обследовать дом, эти траты 
нельзя будет перекладывать на плечи граждан. Как по-
яснил глава профильного Комитета ГД Сергей Пахомов, 
собственники на общем собрании сами могут принять 
решение о проведении обследования своего дома, но это 
уже будет за их счет. 

Что касается контроля за техническим состоянием 
многоквартирных домов, то он будет проводиться на по-
стоянной основе с помощью периодических осмотров 
и контрольных проверок. «Поправки о техобследовании 
направлены на решение главной задачи региональных 
программ капремонта жилых домов — ремонтировать то, 
что нужно, и тогда, когда нужно, — заявил эксперт «На-
родный фронт. Аналитика» Павел Склянчук. — Неред-
ко очередность формируется исходя из даты постройки 
дома, а виды проводимых работ определяются по реше-
нию властей, а это, конечно,  неправильно».  

СОВФЕД Школьники 
из семей мигрантов 
получат дополнительные 
часы для изучения 
русского языка

Нормы речи

Дмитрий Гончарук

В российских школах добавят часы и курсы русского 
языка для детей мигрантов, сообщил вчера министр про-
свещения Сергей Кравцов на парламентских слушаниях 
по защите и развитию русского языка. А спикер Совета 
Федерации Валентина Матвиенко, которая их провела, 
призвала чиновников первыми показать пример уваже-
ния к нормам родной речи.

Одна из заметных проблем — низкий уровень знания 
государственного языка у ребят из ближнего зарубежья, 
которые обучаются в российских школах. Чтобы они 
не становились «слабым звеном», появится диагности-
ка на уровень владения русским языком, по результатам 
которой могут добавить дополнительные часы для изу-
чения русского. Такие изменения минпросвещения вне-
сло в порядок организации и осуществления образова-
тельной деятельности, рассказал Сергей Кравцов.

Министерство 
уже подготовило 
необходимые диа-
гностические ма-
териалы, которые 
размещены на его 
сайте. «Надеюсь, что 
это решение помо-
жет нашим школам 
максимально про-
дуктивно организо-
вать работу с детьми 
с миграционной ис-
торией. Но хочу ска-
зать, что вопросы 
остаются — это и адаптация, и социальные вопросы», — 
признал глава ведомства. Он предложил организовать 
отдельные парламентские слушания по этому вопросу.

Кроме того, министр проинформировал, что к 1 сен-
тября 2025 года в России появится единый федеральный 
государственный учебник по русскому языку, а к концу 
2024-го завершится работа над четырьмя важнейшими 
словарями — орфографическим, орфоэпическим, тол-
ковым и иностранных слов.

Требования по использованию русского языка как го-
сударственного должны носить системный и комплекс-
ный характер, заявил ректор Санкт-Петербургского 
госуниверситета Николай Кропачев. «Сейчас в разных 
частях РФ одному и тому же понятию придают свое зна-
чение, а потом хотят найти взаимопонимание», — заме-
тил он.

Валентина Матвиенко убеждена, что пора навести 
порядок в области управления языковой политикой 
в целом: в ней пока не хватает четкой координации. Сей-
час этой сферой занимаются сразу несколько ведомств, 
с чем связан ряд трудностей.

По мнению спикера СФ, представители власти долж-
ны стать примером уважительного отношения к рус-
скому языку, поскольку неуместно использование ино-
язычных заимствований в официальной речи при на-
личии устоявшихся русских соответствий. При этом 
отказ чуть ли не от всех иностранных слов — это слиш-
ком радикальный подход. «Давайте не забывать, что наш 
язык на протяжении веков вбирал в себя элементы язы-
ков самых разных народов — и европейских, и тюркских, 
и многих других. И тысячи некогда заимствованных слов 
уже стали органической частью нашего языка», — напо-
мнила она.

По ее мнению, другое дело, когда чуждые слова ис-
пользуются в официальной речи без надобности при 
наличии устоявшихся русских соответствий. Политик 
привела в пример такие пары, как «модератор» и «веду-
щий», «дедлайн» и «срок исполнения», «кофе-брейк» 
и «перерыв». «Вот с этим, действительно, нужно спокой-
но бороться. И я предлагаю начать с себя — с органов пуб-
личной власти», — добавила Матвиенко.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин оценил ассортимент 
и доступность российского продовольствия

Год кормит
Владимир Кузьмин

Р
оссия по итогам прошло-
го года вошла в двадцат-
ку мировых лидеров по 

экспорту пищевой продукции, 
заявил премьер-министр Ми-
хаил Мишустин. Он обозначил 
направления, над которыми 
еще нужно работать для про-
довольственной безопасности 
России. Прежде всего увеличить 
самообеспеченность страны по 
молоку, ягодам и фруктам.

Глава правительства про-
вел вчера стратегическую сес-
сию по продовольственной без-
опасности России. Несмотря на 
жесткие внешние ограничения, 
отечественные сельхозпроизво-
дители освоились в новых усло-
виях, считает Михаил Мишу-
стин. Это заметно по растуще-
му ассортименту российских 
продуктов и постепенному вы-
полнению показателей Доктри-
ны продовольственной безопас-
ности. С учетом поручений пре-
зидента документ был уточнен 
четыре года назад и дополнен 
новыми категориями, включая 
овощи, фрукты и семена отече-
ственной селекции.

Предварительные данные 
за 2023 год показывают, что, 

например, растительного мас-
ла в стране произведено бо-
лее чем вдвое по сравнению 
с запланированным значени-
ем. «Второй год существенно 
растет самообеспеченность 
по рыбе — практически так-
же вдвое. По зерну увеличение 
свыше 1,5 раза», — подчеркнул 
премьер. Превышены показа-
тели по мясу и сахару, ожида-
ется улучшение результатов 
по картофелю, овощам и бахче-
вым культурам.

— За каждой такой цифрой 
огромный труд работников 
сельского хозяйства, пищевой 
и перерабатывающей промыш-
ленности, а также производи-
телей минеральных удобрений, 
агротехники, делового сообще-
ства и регионов, — заявил Ми-
шустин.

На каких-то направлениях 
усилия необходимо наращи-
вать, чтобы достигнуть заявлен-
ных в доктрине целей, признал 
он. Это касается уровней само-
обеспеченности молоком и мо-
лочными продуктами, фрукта-
ми и ягодами, которые увеличи-
ваются, но недостаточно.

Особое внимание государ-
ство уделяет семеноводству. 
В части зерновых российские 

производители во многом мо-
гут закрыть вопросы отече-
ственным материалом, счита-
ет глава кабинета министров. 
«Надо добиваться лучших ре-
зультатов и по целому ряду дру-
гих культур, и не только в обла-
сти растениеводства, — указал 
он. — Предстоит наладить селек-
ционно-генетические исследо-
вания с учетом потребностей 
племенного животноводства». 
Мишустин обратил внимание, 
что за первые шесть месяцев 
2023 года фиксируется при-
рост в сфере разведения рыбы, 
и важно поддерживать отрасль, 
наращивать выпуск товарной 
аквакультуры.

Повышение конкуренто-
способности агропромышлен-
ного комплекса России зависит 
от уровня агробиотехнологий, 
которые в нем используются, 
включая такие составляющие, 
как производство кормовых 
и минеральных добавок, ве-
теринарных препаратов, при-
менение целого ряда совре-
менных решений, подчеркнул 
премьер-министр. Все необхо-
димые меры предусмотрены 
в Доктрине продовольствен-
ной безопасности. «А значит, 
они должны быть выполнены 

в срок», — требует председатель 
правительства.

Для эффективной работы 
аграриям страны требуется 
современная и в достаточном 
количестве сельскохозяйствен-
ная техника, для предприятий 
пищевой и обрабатывающей 
отраслей — оборудование. Ситу-
ация здесь требует пристально-
го внимания, заявил Мишустин. 
Помочь должно дальнейшее 
сотрудничество с Беларусью: 
«Вместе мы последовательно 
решаем вопросы обеспечения 
аграриев комбайнами и тракто-
рами. Более того, уже третий год 
сохраняется положительная ди-
намика, когда через механизмы 
лизинга приобретается больше 
новой техники, чем выбыва-
ет устаревших машин». Агра-
рии получают поддержку через 
Фонд развития промышленно-
сти и специальные программы 
«Росагролизинга».

Остаются трудности в произ-
водстве мелкосерийной техни-
ки, особенно узкоспециализи-
рованной. «Для того чтобы акти-
визировать ее разработку, с про-
шлого года мы субсидируем это 
направление, — заметил пре-
мьер. — Также мы скорректиро-
вали таможенно-тарифное регу-
лирование для той номенклату-
ры, которой у нас пока нет».

Тяжелее всего складывается 
ситуация с выпуском оборудо-
вания для пищевой промышлен-
ности и переработки. В разных 
сегментах доля отечественной 
техники может составлять от 
10% до 80%. А чтобы нарастить 
ее производство, потребуется 
больше времени, отметил Ми-
хаил Мишустин. «Предстоит 
решать такие задачи с учетом 
запросов аграриев. И крайне 
важно наладить обратную связь 
с людьми, занятыми в этой от-
расли», — сказал он.

— Стратегическая цель Док-
трины продовольственной без-
опасности — это повышение ка-
чества жизни людей, — напо-
мнил Мишустин. — А значит, 
доступные по цене, полезные 
для здоровья, свежие, вкусные 
продукты питания. Для каждо-
го гражданина это должно быть 
 доступно.  Михаил Мишустин: Цель — доступные по цене, полезные для здоровья, свежие, вкусные продукты.

Д
М

И
Т

Р
И

Й
 А

С
Т

А
Х

О
В

 /
 P

O
O

L
 /

 Т
А

С
С

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с главой минстроя строительство 
нового жилья для россиян

От дома к дому 
Айсель Герейханова

В 
России в 2023 году 
свои жилищные усло-
вия улучшили 7 мил-
лионов человек. Об 
этом Владимир Пу-
тин заявил на встрече 
с министром строи-
тельства и жилищ-
но-коммунального хо-

зяйства Иреком Файзуллиным. 
А до конца года министр пообе-
щал президенту новый рекорд 
по вводу жилья.

«Это 3,2 миллиона семей. 
Аварийного жилья мы с вами 
расселили почти два миллиона 
квадратных метров — 1,8. Это 
104,4 тысячи человек. Благо-
устройство: 7031 обществен-
ное пространство», — сказал 
глава государства. Он отметил, 
что за прошлый год всего было 
введено 83,6 миллиона квадрат-
ных метров жилья.

Файзуллин в   свою оче-
редь заявил, что по итогам 
2023 года будет введено уже бо-
лее 104 миллионов квадратных 
метров жилья. «Это рекорд», — 
отреагировал Путин и попро-
сил поблагодарить и поздра-
вить строителей с такой успеш-
ной работой.

Президент также поинтере-
совался, сколько из 3,2 миллио-
на семей, улучшивших свои жи-
лищные условия, сделали это за 
счет ипотеки. «Миллиона пол-
тора, наверное?» — предполо-
жил Путин. Министр ответил, 
что ипотекой воспользовались 
почти 90 процентов. «То есть 
в нынешний период, конеч-
но, ипотечная программа — это 
именно тот механизм, который 
позволяет жилье строить, про-
давать, формировать все усло-
вия для того, чтобы развивать-
ся», — сказал он.

По словам Файзуллина, 
в стране также увеличивает-
ся спрос на индивидуальное 
жилье. «Сегодня, по оценкам, 
67 процентов (россиян) желает 
проживать в индивидуальном 
жилищном строительстве», — 
сообщил он. Путин спросил, 
будет ли в этом году увеличе-
но количество построенных 
домов. «Мы можем увеличить, 
но, наверное, слишком рванем 
вперед по вводу жилья. У нас 
многоквартирных [домов] тоже 

очень много идет. В этом году 
уже 600 тысяч квартир люди по-
лучили, и на сегодня 347 тысяч 
домов — тоже как квартиры, счи-
тай», — пояснил Файзуллин.

Он также заявил о необхо-
димости ипотечную програм-
му в индивидуальном жилищ-
ном строительстве выделить 
в отдельный проект, отрабаты-
вать отдельные меры поддерж-
ки. «Потому что сегодня и до-
мокомплекты, типовые проек-
ты мы с «ДОМ.РФ» отработа-
ли, утвердили их, и в этом плане 
активно пойдем», — заявил ми-
нистр.

На встрече обсуждалось 
и расселение людей из аварий-
ного жилья. Файзуллин сооб-
щил, что программа по аварий-
ному жилью в РФ в 2023 году 
почти завершится. «Как вы по-
мните, в 2021 году я обещал, 
что мы 130 тысяч семей пересе-
лим — в общем-то, все по графи-
ку идет. Мы 2023 годом практи-
чески завершаем: 14 регионов 
закончили, 36 в этом году за-
вершат, на следующий год у нас 
останется 74 тысячи «аварий-
ки», — рассказал Файзуллин. 
Кроме того, по его словам, гото-
вится новая программа рассе-

ления аварийного жилья и не-
которые регионы даже присту-
пили к ее реализации. «Мы ее 
основные параметры отраба-
тываем в данный период, хотя 
уже 14 регионов начали эту ра-
боту», — сказал он.

Еще одна тема разгово-
ра — ход реализации програм-
мы капитального ремонта жи-
лья, которой был дан старт 
в 2007 году на Госсовете. «В це-

лом уже 93 миллиона квадрат-
ных метров произвели только 
в этом году. А всего 724 тысячи 
домов включены в эту програм-
му», — сообщил министр.

Большое внимание мини-
стерство уделяет работе в но-
вых регионах. По словам Фай-
зуллина, почти 8400 объек-
тов, среди которых многоквар-
тирные дома и социальные 
учреждения, восстановлены на 

этих территориях. Он подчерк-
нул, что ведомство рассмат-
ривает эту работу как круп-
ный мегапроект. «Научились, 
за  дачи выполняем,  поэто-
му я  думаю, что и в этом году 
мы тоже все выполним», — 
 сказал он.  

Владимир Путин попросил министра 
поблагодарить строителей за новый 
рекорд по вводу жилья, ожидаемый 
в 2023 году.

А К Ц Е Н Т

Готовится новая программа расселения 
аварийного жилья, и некоторые регионы 
уже приступили к ее реализации

На семейные 
выплаты
от государства 
стали претендо-
вать родители 
детей, которые 
получили
гражданство РФ 
не по рождению

После специаль-
ной диагностики
дети мигрантов 
при необходимо-
сти смогут «под-
тянуть» русский

МНЕНИЕ

Число ипотечных кредитов на строительство по-

прежнему невелико в общем объеме такого рода за-

имствований, но отмечается тенденция к их росту, 

рассказал «РГ» президент СРО «Региональная ассо-

циация оценщиков», профессор НИУ МГСУ Кирилл 

Кулаков.

По его словам, если в 2022 году было заключено 

33 тыс. кредитов на индивидуальное жилищное строи-

тельство, в то время как общий объем заключенных 

договоров составил 1,3 млн, то уже за девять месяцев 

этого года их было выдано 73 тыс. на общую сумму 

315 млрд рублей. К концу года количество кредитов на 

строительство частных домов превысит 100 тысяч, 

подчеркнул эксперт. 

Ужесточение правил выдачи ипотеки, считает Кулаков, 

скажется на новом портфеле кредитов на строитель-

ство, но в меньшей степени, чем при договорах долевого 

участия, так как стоимость частного дома нередко мень-

ше большинства новостроек. При этом остается воз-

можность получить ипотеку с минимальным авансом, 

если у заемщика есть поручитель, чье финансовое со-

стояние не вызовет сомнений у банка,  подчеркнул он.

Подготовила Елена Манукиян

— Депутаты прокомментировали 
инициативу о возрастном 
ограничении на маткапитал
rg.ru/art/2671149 
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ПРИГОВОР

СО ЗВЕРИНОЙ ЖЕСТОКОСТЬЮ

Иван Егоров

В 
Донецке вынесен очеред-
ной приговор боевикам-
националистам печально 

известного украинского полка 
«Азов» (признан террористиче-
ским, запрещен в РФ) за обстре-
лы из миномета мирного насе-
ления Мариуполя. 

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе 
Главной военной прокурату-
ры, старший сержант Геннадий 
Харченко, младший сержант 
Алексей Жерновский и старший 
солдат Игорь Ким признаны ви-
новными в покушении на убий-
ство по мотивам политической 
и идеологической ненависти и 
вражды, а также жестоком об-
ращении с гражданским населе-
нием и умышленном поврежде-
нии чужого имущества.

По данным следствия СК Рос-
сии, с 13 по 20 марта 2022 года 
Харченко, Ким и Жерновский, 
действуя в составе минометного 
расчета, при оставлении боевых 
позиций в Мариуполе обстреля-
ли из 120-мм миномета пересе-
чение улиц Украинского казаче-
ства и Азовстальской. Они сде-
лали не менее 25 выстрелов, в 
результате чего осколочное ра-
нение получил 42-летний мир-
ный житель, а также были по-

вреждены два жилых дома. На 
суде боевики подтвердили, что 
целенаправленно били именно 
по гражданскому населению.  

С учетом позиции гособви-
нителя военной прокуратуры 
Объединенной группировки 
войск Верховный суд ДНР при-
говорил Харченко к 25, а Кима 
и Жерновского — к 24 годам ко-
лонии строгого режима. Как 
уже не раз отмечалось, особой 
жестокостью к мирным жите-
лям ДНР и военнопленным от-
личались не только «идейные» 
националисты из «Азова», но и 
обычные бойцы ВСУ. 

Накануне в Донецке за убий-
ство шести человек был приго-
ворен к 30 годам строгого режи-
ма командир инженерно-сапер-
ного взвода 36-й отдельной бри-
гады морской пехоты ВСУ Олег 
Завалецкий. По данным след-
ствия, исполняя приказы выше-
стоящего командования, офи-
цер-морпех в марте 2022 года 
застрелил двух гражданских в 
подвале Мариупольского выс-
шего металлургического про-
фессионального училища, а еще 
двух — в душевой. Кроме того, в 
марте Завалецкий на террито-
рии детского сада № 113 в Ма-
риуполе, заметив гражданско-
го, по приказу застрелил его. 
Еще одного мужчину морпех 

вместе с сослуживцами допра-
шивал на территории учили-
ща в период с 20 марта по 4 ап-
реля. Сначала жертву жестоко 
пытали и избивали, после чего 
23-летний Завалецкий застре-
лил его из автомата. 

Еще один морпех этой же 
36-й бригады ВСУ, развед-
чик-наводчик Ярослав Ивасев 
был приговорен к 25 годам коло-
нии строгого режима. С 20 мар-
та по 12 апреля 2022 года во-
еннослужащие бригады, в том 
числе Ивасев, были направле-
ны на боевую позицию, распо-
ложенную в здании банка в Ма-
риуполе. При этом до Ивасева и 
иных военнослужащих доведен 
приказ командира роты о на-
сильственном удержании вла-
сти на подконтрольной киев-
скому режиму территории Ма-
риуполя. В один из дней Ивасев 
обнаружил невооруженного и 
не участвующего в вооружен-
ном конфликте мужчину, кото-
рый двигался по Никопольско-
му проспекту. Ивасев произвел 
в него не менее двух выстрелов 
из автомата. Смерть потерпев-
шего наступила на месте проис-
шествия. После этого Ивасев 
обнаружил еще одного «подо-
зрительного» мирного гражда-
нина, которого также застре-
лил. 

АРСЕНАЛ

«ЦВЕТОК» КРУПНОГО КАЛИБРА

Сергей Птичкин

М
инистерство оборо-
ны сообщило, что рас-
четы самоходных ар-

тиллерийских установок «Ги-
ацинт-С» Западного военного 
округа в круглосуточном режи-
ме наносят точные удары по по-
зициям противника на Купян-
ском направлении.

Как уточнили военные, ар-
тиллерийские расчеты гаубиц 
«Гиацинт-С» уничтожают фор-
тификационные сооружения и 
живую силу противника. В бое-
вой работе наших артиллери-
стов можно отметить не только 
точность нанесения ударов, но 
и скорость работы расчетов — от 
получения координат цели до 
произведения выстрела прохо-
дит всего несколько минут.

Выполняя огневые задачи, 
артиллеристы взаимодейству-
ют с расчетами беспилотных ле-
тательных аппаратов, которые 
осуществляют разведку пози-
ций противника и корректиру-
ют точность огня артиллерий-
ских орудий.

152-мм гаубица 2А36, кото-
рой вооружен «Гиацинт-С», от-
носится к крупнокалиберной 
артиллерии и предназначена 
для уничтожения живой силы, 
огневых средств, вооружения 
и военной техники противни-
ка, а также для разрушения дол-
говременных огневых позиций. 
Орудие не новое, было постав-
лено на вооружение еще Совет-
ской армии в 1976 году. Однако 
могущества своего гаубица не 
утратила, до сих пор считается 
одной из самых мощных в мире 
в своем калибре.

«Гиацинт-С» полностью от-
вечает современным требова-
ниям. Тем более с учетом сокру-
шительной огневой силы. Для 
этой гаубицы были разработа-
ны специальные снаряды повы-
шенной мощности и увеличен-
ной дальностью выстрела с раз-
дельно-гильзовым заряжанием. 
То есть сначала заряжается сна-
ряд, затем гильза с пороховым 
зарядом. Активно-реактивный 
снаряд летит на дальность око-
ло сорока километров и попа-
дает, благодаря хорошей бал-
листике, именно в ту цель, ко-
торую необходимо уничтожить.

В основной боекомплект 
«Гиацинтов», как самоходных, 
так и буксируемых, входит 
несколько типов боеприпасов.

Основной — это ВОФ39 с 
осколочно-фугасным снарядом 
ОФ-29. Снаряд весит 46 кг и со-
держит 6,73 кг мощного взрыв-
чатого вещества А-IX-2. 

Есть также менее мощный 
боеприпас ВОФ40. Особен-
ность в том, что дальность поле-
та его снаряда можно менять за 
счет вынимания из гильзы кар-
тузов с порохом.   

В арсенале «Гиацинтов» есть 
также боеприпас ЗВОФ86 с ак-
тивно-реактивным снарядом 
ОФ-59. Он способен поражать 
цели на удалении свыше 30 км. 
Этот снаряд неоднократно мо-
дернизировался с целью уве-
личения дальности полета и 
точности попадания в цель. В 
открытой печати сообщалось, 
что самая последняя версия ОФ-
59 может лететь на дальность 41 
км. Именно такие снаряды наи-
более эффективны при ведении 
контрбатарейной борьбы.

В боекомплект также входят 
снаряды постановки КВ-УКВ 
радиопомех и специальные ды-
мовые целеуказательные. Мож-
но использовать также коррек-
тируемые снаряды с лазерной 
подсветкой «Краснополь».

Производство «Гиацинтов» 
прекратили в конце 1990-х. Тем 
не менее имевшиеся на воору-
жении самоходные пушки по-
стоянно модернизировали. И 
как показал опыт спецопера-
ции, оставшиеся в строю гауби-
цы со своими задачами справ-
ляются, можно сказать, на от-
лично.

Кстати, на вооружении ВСУ, 
после обретения Украиной не-
зависимости, находились 18 
САУ «Гиацинт-С». Однако упо-

минаний об их боевом примене-
нии не было. Вполне вероятно, 
что их продали за рубеж еще в 
прошлом веке, либо к нынешне-
му времени они оказались пол-
ностью в нерабочем состоянии.

На смену самоходным «Гиа-
цинтам-С» в Российской армии 
пришли гораздо более совер-
шенные самоходные гаубицы 
«Мста-С», а теперь в воюющие 
войска поступает «Коалиция-
СВ», по многим параметрам 
превосходящая свои зарубеж-
ные аналоги.

Стоит напомнить о том, что 
из себя представляет действи-
тельно уникальная САУ «Коали-
ция-СВ». Это 152-мм межвидо-
вой артиллерийский комплекс 
на базе танка Т-90. Экипаж — 
три человека. Возимый боеза-
пас — 70 снарядов. Скорострель-
ность до 16 выстрелов в минуту 
— выше, чему у всех аналогич-
ных по калибру отечественных 
и западных орудий. Дальность 
стрельбы до 70 километров. 

Особенность новой САУ и 
в том, что она может работать 
в режиме серийного обстрела 
целей. В этом случае «Коали-
ция-СВ» переводится в специ-
альный режим, благодаря кото-
рому 12—14 снарядов выстре-
ливаются под разными углами 
возвышения орудия. Артилле-
рийским огнем накрываются 
большие площади, причем все 
снаряды падают на землю прак-
тически одновременно, не поз-
воляя противнику сменить по-
зицию. Фактически одно артил-
лерийское орудие выполняет 
задачу, которая ранее была под 
силу только реактивным систе-
мам залпового огня.

САУ 2С35 «Коалиция-СВ» 
— это реально новое поколение 
отечественных самоходных ар-
тиллерийских орудий. 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Этот боец не случайно в защитной маске. Он управляет тяжелой огнеметной системой ТОС-1А «Солнцепек». Она доставляет ВСУ столько проблем, что противник охотится за такими экипажами. 

Самоходной артустановке «Гиацинт-С» полвека от роду, но своих боевых качеств 152-мм гаубица не утратила.

А К Ц Е Н Т

Снаряды «Гиацинта-С» могут очень точно 
лететь на дальность 41 км, именно такие 
гаубицы наиболее эффективны 
при ведении контрбатарейной борьбы

МИНОБОРОНЫ

ПОДБИТЫ АМЕРИКАНСКАЯ БРОНЕМАШИНА BRADLEY И ГАУБИЦА PALADIN

Юрий Гаврилов 

В
чера депутаты Госду-
мы приняли сразу во 
втором и третьем чте-
нии законопроект, ко-
торый улучшит мате-
риальное положение 
так называемых во-
енных пенсионеров. 
К ним относятся не 

только ветераны Вооруженных 
сил, но и отставники из других 
силовых ведомств России, где 
предусмотрена военная служба.

Ежемесячные выплаты та-
ким пенсионерам с 1 октября 
2024 года должны увеличиться 
на 4,5 процента. 

Уточним: речь не идет о пере-
расчете их окладов по прежним 
армейским должностям и зва-
ниям. Финансовую прибавку к 
пенсии обеспечит рост специ-
ального коэффициента. С 2012 
года с его помощью постепен-
но выравнивают разницу меж-
ду выплатами отставникам со 
стажем и теми суммами, кото-
рые уже 11 лет получают их кол-
леги, снявшие погоны после де-
нежной реформы в армии. 

На будущий год депутаты 
предложили увеличить этот ко-
эффициент не на 2 процента, 
как предусмотрено действую-

щим законодательством, а на 
3,85 процента.

Ранее председатель Госдумы 
Вячеслав Володин напомнил, 
что обеспечить рост военных 
пенсий законодателям поручил 
президент страны. По словам 
Володина, предусмотренные на 
2024 год нормы в общей слож-
ности коснутся более 2,7 млн 
человек. 

Спикер Госдумы также отме-
тил, что в 2022 году пенсии от-
ставникам «увеличились в об-
щей сложности на 19,5 процен-
та, а с 1 октября 2023 года вы-
росли еще на 10,5 процента».

Законодательные решения 
по этой категории пенсионеров 
имеют прямое отношение к 
участникам спецоперации. Тем 
отставникам, кто сейчас нахо-
дится в зоне СВО, они гаранти-
руют прибавку к пенсии.

Между тем из новых регио-
нов РФ приходят новости, сви-
детельствующие о активизации 
действий наших войск на линии 
боевого соприкосновения. Так, 
советник главы ДНР Ян Гагин 
вчера сообщил, что российским 
силам удалось расширить «се-
рую» зону в районе Клещеевки. 
«За последние двое суток поте-
ри врага на этом участке фронта 
составили почти три десятка че-
ловек», — сказал Гагин ТАСС.

По данным подполковни-
ка Андрей Марочко из ЛНР, на 
Купянском направлении наши 
бойцы не позволили ВСУ от-
бить ранее утраченные позиции 
в Харьковской области. 

«В ходе аэроразведки в райо-
нах Синьковки и Петропавлов-
ки было выявлено несколько 
групп противника, готовящихся 
к штурмовым действиям. Коор-

динаты целей оперативно пере-
дали артиллерийским подраз-
делениям, и по местам сосредо-
точения было нанесено огневое 
поражение» — сообщил Мароч-
ко РИА Новости. 

Вот что рассказали о главных 
событиях в зоне спецоперации 
в Минобороны России. По дан-
ным ведомства, на одном из са-
мых горячих направлений СВО 
— Донецком — противник поте-
рял до 300 человек убитыми и 
ранеными, две бронемашины, 
три пикапа и гаубицу «Мста-Б».

«Нанесено поражение жи-
вой силе и технике 30-й механи-
зированной бригады ВСУ в рай-
онах населенных пунктов Васю-
ковка и Курдюмовка», — уточни-
ли в Минобороны России.

Под Кузьмино в ЛНР (Крас-
нолиманское направление) 
штурмовые группы украинской 
12-й бригады спецназначения 
шесть раз пытались атаковать 
наши позиции. Но столкнулись 
со слаженными действиями 
бойцов группировки «Центр», 
которых поддержали вертолет-
чики и артиллеристы. 

В итоге враг отступил, поте-
ряв до 210 человек убитыми и 
ранеными. Противник также 
не досчитался американской 
БМП Bradley, трех автомобилей 

и гаубицы М119 Paladin произ-
водства США.

В районе Старомайорского и 
около Урожайного в ДНР были 
нанесены удары по скоплени-
ям живой силы и техники 128-й 
бригады теробороны и 58-й мо-
топехотной бригады ВСУ. 

То же произошло у Работино 
в Запорожье, где под нашим ог-
нем оказалась украинская 33-я 
механизированная бригада.

Под Антоновкой и Шляхо-
вым на Херсонщине против-
ник потерял до 95 военнослу-
жащих и четыре автомобиля. В 
ходе контрбатарейной борьбы 
за сутки на этом направлении 
были поражены три польские 
самоходки Krab, две САУ «Гвоз-
дика» и реактивная система 
залпового огня «Град».

«Оперативно-тактической 
и армейской авиацией, беспи-
лотниками, ракетными войска-
ми и артиллерией группировок 
войск поражен командно-на-
блюдательный пункт 79-й де-
сантно-штурмовой бригады 
ВСУ в районе населенного пунк-
та Антоновка в ДНР», — сообщи-
ли в Минобороны России. 

А К Ц Е Н Т

Наши средства ПВО в течение суток 
перехватили два реактивных снаряда 
HIMARS и американскую управляемую 
авиационную бомбу JDAM

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

«БОДАНИЕ» ЗЕЛЕНСКОГО С ЗАЛУЖНЫМ ЗАПАДУ СЕЙЧАС НЕ ВЫГОДНО
Игорь Коротченко, 
военный аналитик, 
главный редактор журнала 
«Национальная оборона»
— Очевидно, что между  Зеленским 

и главкомом ВСУ Залужным суще-

ствует острая конфронтация. Она 

вызвана различными оценками 

успешности или неудачи укра-

инского контрнаступления.

Залужный в своих публичных ком-

ментариях и интервью, в том чис-

ле для западных СМИ, заявляет, 

что на фронте сложилась патовая 

ситуация. Никаких успехов у ВСУ 

нет, и Киев не решил ни одной из 

поставленных накануне контрна-

ступления задач. 

Таким образом, все усилия Украи-

ны обнулены. Огромные финансо-

вые, разведывательные и воен-

но-технические ресурсы, вложен-

ные в киевский режим западными 

странами, не принесли результата.

Зеленский с таким подходом кате-

горически не согласен. Но полити-

ческие оценки украинских генера-

лов, притом что они впрямую не 

называют президента главным ви-

новником провала, прозрачно ука-

зывают на правоту Залужного.

Существующую между ним и Зе-

ленским конфронтацию, на мой 

взгляд, подтверждает такой факт. 

На днях был ликвидирован близ-

кий Залужному человек. Помощ-

ник главкома ВСУ Геннадий Частя-

ков погиб от взрыва гранаты. Офи-

циальная украинская пропаганда 

утверждает, что это был несчаст-

ный случай. Но есть немало указа-

ний, что была именно ликвидация. 

Она смахивает на некий месседж 

Залужному, чтобы тот умерил 

свою публичную критику и поли-

тическую активность. Мол, в про-

тивном случае «метка», которую 

ему послали через смерть помощ-

ника, в дальнейшем может быть 

конвертирована в прямое устра-

нение самого генерала.

Западные аналитики, в том числе 

ряд крупных в прошлом политиче-

ских и военных фигур, также гово-

рят о тупиковости ситуации на 

фронте и провале украинского 

контрнаступления. Звучит предло-

жение: поскольку ВСУ не достигли 

и уже не смогут достигнуть реаль-

ных военных успехов, нужно за-

кончить этот конфликт по ко-

рейскому варианту. 

Все это порождает в высших кру-

гах киевской власти достаточно 

нервную, турбулентную атмосфе-

ру. Очевидно, что конфликт между 

Зеленским и Залужным так или 

иначе продолжится, что эта кон-

фронтация может вылиться в пуб-

личные схватки между ними.

Зеленский, конечно, осознает, что 

в предстоящей выборной кампа-

нии Залужный может создать ему 

реальные проблемы. Для действу-

ющего президента Украины он — 

прямой конкурент. 

Понятно также, что выборная кам-

пания будет сопровождаться мас-

сированной критикой в адрес Зе-

ленского за неуспехи в политике и 

за провалы на фронте. 

Президенту Украины такие обще-

ственно-публичные «форматы» 

абсолютно невыгодны. Поэтому 

он не хочет никаких выборов. Од-

нако Запад настаивает на соблю-

дении Киевом хотя бы внешних, 

пусть даже декоративных демо-

кратических процедур. 

В то же время на Западе предель-

но цинично подходят к оценке 

происходящего и возможного раз-

вития политической ситуации на 

Украине. Лично я вижу в нынеш-

них действиях украинских «на-

ставников» и в звучащих от них 

заявлениях реализацию извест-

ной фразы: мавр свое дело сделал 

и должен умереть. 

Также не уверен, что на Западе 

кто-то склонен сильно лоббиро-

вать именно Зеленского или кон-

кретно Залужного. Более того, для 

хозяев киевского режима сейчас 

принципиально важно сгладить 

напряжение между ними. 

Ведь ясно, что публичные пере-

палки президента Украины с глав-

комом ВСУ подрывают веру укра-

инского общества и украинской 

армии в возможность перемен на 

фронте. А как раз на такую веру 

коллективный Запад делает ставку 

в борьбе с Россией.

Поэтому думаю, что в Вашингтоне, 

как и в Лондоне с Брюсселем, 

предпримут все усилия, чтобы 

притушить острую фазу кон-

фронтации между Зеленским и За-

лужным. Насколько успешно это у 

них получится, покажут события 

ближайшего времени.

Также не исключено, что на Запа-

де сделают ставку на некую «тре-

тью силу», какую-то новую и под-

ходящую по всем параметрам фи-

гуру. Но вряд ли это будет, к при-

меру, глава украинского ГУР Ки-

рилл Буданов.

Он настоящий «отморозок», тер-

рорист по всем меркам. Даже для 

коллективного Запада очевидно: 

при всей «токсичности» Буданова 

его переход из военной разведки 

в новую, скажем так, ипостась не 

будет иметь какие-то политиче-

ские перспективы.

Впрочем, на нынешней Украине 

все возможно. В том числе заго-

вор военных с целью устранения 

Зеленского. Также нельзя исклю-

чать  поручения офиса президента 

Украины по физической ликвида-

ции тех или иных популярных 

украинских генералов. 

В общем, в условиях, когда побе-

ды на поле боя нет и Украине она 

не светит, но нужно найти винов-

ных в этом, в Киеве могут 

произойти самые непредсказуе-

мые события. 

Подготовил Юрий Гаврилов

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Видеокамера запечатлела, как наши десантники захватывают позиции ВСУ западнее Артемовска. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Та к с и с т  р е ш и л  н е 
высаживать  девоч-
ку в странном месте, 

а ждать вместе с ней, пока не 
придет папа.

В это же время аферисты 
уже звонили маме и сказали, 
что ребенок похищен, угрожа-
ли убить девочку, если им не 
перечислят два миллиона руб-
лей. Женщина, конечно, начала 
звонить дочери. Безрезультат-
но. Примчалась домой, а там 
все перевернуто, ребенка нет.

Тогда она немедленно обра-
тилась в полицию. По записям 
с камер видеонаблюдения ста-
ло понятно, что ребенок сел 
в такси. Правоохранители бы-
стро вычислили машину и свя-
зались с водителем. Сейчас де-
вочка дома, с родителями. С ней 
все в порядке, если не считать 
сильного психологического 
шока, который она испытала за 
здоровье матери, да и из-за всей 
этой жуткой истории.

Как сообщили в Следствен-
ном управлении Следственно-
го комитета по ЯНАО, мошен-
ники звонили с разных номе-
ров, высвечивались коды Ин-
дии, России, Украины.

Уже заведено уголовное 
дело по статьям «мошенниче-
ство» и «вымогательство».

Аналогичный случай ими-
тации похищения произошел 
недавно в ямальском Лабыт-
нанги. Там мошенники яко-
бы похитили пожилую жен-
щину. Но ее родные успели во-
время обратиться в полицию, 
и большого шума такое «похи-
щение» не наделало.

На самом деле с прошлого 
года в центральных областях 
России телефонные мошенни-
ки стали практиковать именно 
такие «похищения».

Но до этого случая в Са-
лехарде жертвами телефон-
ных мошенников станови-
лись только взрослые люди. 
В основном — пожилые. Их не 
просто запугивали грядущими 
проблемами. От тех, кого уда-
валось запугать, требовали по-
чти то же самое — обязательно 
оставлять дома телефоны,что-
бы с человеком невозможно 
было связаться. Непременно 
уезжать в другой регион, снять 
там номер в гостинице и ждать 
звонка мошенников. А в это 
время у их близких требовали 
денег.

Формально никто пожилых 
не похищал — сами уехали, сами 
скрывались. Большинство из 
них до того запуганы, что про-
сто отказывались писать заяв-
ления в полицию.

Хотя уголовные дела воз-
буждались в каждом случае. 
Но вот как идет по этим делам 
расследование и идет ли вооб-
ще, нам узнать до сих пор не 
удалось. Есть подозрение, что 
дела так и остались нераскры-
тыми. Явно эти мошенники на-

ходятся далеко. У них на руках 
только базы данных с нашими 
именами-фамилиями, телефо-
нами, номерами машин и ад-
ресами.

Новый вид мошенничества 
опасен тем, что он фантастиче-
ски быстро мутировал до очень 
опасных границ. Запуганные 
пенсионеры, согласитесь, это 
один вариант, а так пугать де-
тей — совсем другое дело.

Ситуация в Салехарде слу-
чайно закончилась почти бла-

гополучно только благодаря 
тому, что водитель такси ока-
зался нормальным человеком 
и не оставил ребенка одного 
в полусотне километров от го-
рода. Ведь сейчас на Ямале са-
мая настоящая зима.

Даже думать не хочется, 
что могло бы произойти, если 
бы этот человек формаль-

но  отнесся к ситуации — день-
ги ему переслали, рейс он вы-
полнил.

Но вот полагаться в таких си-
туациях на волю случая очень 
опасно, потому как действия 
телефонных мошенников стали 
угрожать не только нашим ко-
шелькам, но и жизни как взрос-
лых, так и детей.  

ПРОЕКТ Российским почтальонам 
могут увеличить пенсии

Принесут 
перемены

Ольга Игнатова

В Госдуму внесли законопроект, 
подготовленный депутатами 
парламентской фракции ЛДПР. 
Он предполагает изменения в 
подсчете рабочего стажа для 
сельских  почтальонов. 

Депутаты напоминают, что 
сейчас существуют надбавки 
к пенсии за длительный стаж 
работы в сельском хозяйстве. 
Данная мера была введена для 
компенсации тяжелых усло-
вий труда сельскохозяйствен-
ных работников. «Следует от-
метить, что в подобных услови-
ях находятся не только сельско-
хозяйственные работники, но 
и сельские почтальоны, кото-
рые вынуждены выполнять свои 
обязанности по доставке корре-
спонденции и доставке пенсий, 
пособий и иных выплат, несмот-
ря на плохие погодные условия, 
отсутствие автомобильного 
транспорта независимо от отда-
ленности населенного пункта, 
состояния дорог и др. Вместе 
с тем в большинстве своем уро-
вень заработной платы у сель-
ских почтальонов невысок, что 
не позволяет им получать при-
емлемый уровень пенсионного 
обеспечения», — говорится в по-
яснительной записке к законо-
проекту. Поэтому предлагает-
ся предоставить право на повы-
шение фиксированной выпла-
ты к страховой пенсии и почта-
льонам.

Как уточнил в беседе с «РГ» 
глава Комитета Госдумы по тру-
ду, социальной политике и делам 
ветеранов Ярослав Нилов, зако-
нопроект стал следствием много-
численных обращений сельских 
почтовых работников из разных 
регионов страны. «Они трудят-
ся в сельской местности, выпол-
няют социальную миссию — не 
только разносят пенсии и посо-
бия, но и продукты, и лекарства, 
сообщают людям об изменениях 
в законах, но не могут рассчиты-
вать на сельский стаж», — отме-
тил депутат. Он подчеркнул, что 
данная категория работников 
нуждается в дополнительной за-
щите. 

Сегодня надбавки к пенсии за 
работу в сельской местности по-
ложены в основном работникам, 
которые заняты непосредствен-
но на сельхозработах.

При подсчете стажа, дающе-
го сельским жителям право на 
повышенную пенсию, учиты-
вается работа в колхозах, сов-
хозах и других сельхозпредпри-
ятиях при условии занятости 
в отраслях животноводства, рас-
тениеводства и рыбоводства. 
Например, она полагается вы-
шедшим на пенсию агрономам, 
трактористам, ветеринарам, 
пчеловодам, работникам ферм. 
Всего в списке свыше 500 долж-
ностей и профессий. Размер сель-
ской надбавки составляет 25% от 
фиксированной выплаты к стра-
ховой пенсии.  

А кому позвонить нам?

Преступления телефонных мошенников становятся все более изощренными и опасными.

А К Ц Е Н Т

Ситуация в Салехарде случайно
закончилась почти благополучно
только благодаря тому, что водитель такси
оказался нормальным человеком 

Дефицит рабочих рук
В четверг Государственная 

Дума планирует рассмотреть 
во втором чтении новый закон 
о занятости населения, о кото-
ром я много раз писал на стра-
ницах «Российской газеты».

Мы помним, как в нача-
ле 2022 года нам обещали 
20 миллионов безработных 
и обрушение рынка занятости. 
Благодаря совместной работе 
парламента и правительства 
под руководством президен-
та, благодаря проявленной 
нашим бизнесом активности 
эти прогнозы провалились. 
Но мы столкнулись с обрат-
ной проблемой — дефицитом 
на рынке труда. Приезжая 
в регионы, мы слышим от ди-
ректоров крупных предприя-
тий жалобы на нехватку рабо-
чих рук.

Отмечу, что помимо подго-
товки законопроекта о заня-
тости, нами принят еще целый 
ряд мер для борьбы с дефици-
том на рынке труда. Это и вве-
дение трудового воспитания 
и профориентации школьни-
ков, и создание условий для 
того, чтобы старшеклассни-
ки и студенты могли работать 
в свободное от учебы время, 
и поддержка программы про-
фессионалитета, и модерниза-
ция центров занятости, прида-
ние им нового статуса и нового 
направления работы: сегодня 
они вылезли из той скорлу-
пы, в которой сидели, только 
выплачивая пособия, и теперь 
проводят профтуры, ярмарки 
вакансий, активно взаимодей-
ствуют с работодателями.

Свою лепту стремится вне-
сти и «Единая Россия». Вместе 
со службами занятости мы ре-
ализуем проект «Моя карьера 
с Единой Россией», который 
уже помог трудоустроить-
ся почти 54 тысячам человек. 
Всего в мероприятиях, прово-
димых в рамках этого проекта, 
приняли участие 1,2 миллиона 
человек.

Безусловно, необходимо 
предпринять дополнитель-
ные усилия по развитию про-
грамм, связанных с трудовой 
мобильностью и направлен-
ных на поддержку людей, ко-
торые переезжают из трудоиз-
быточных в трудодефицитные 
регионы.

Свой вклад должны вне-
сти и работодатели. О том, как 
именно, четко сказал прези-
дент в своем Послании Феде-
ральному Собранию: повы-
шать заработную плату, созда-
вать социальные пакеты для 
работников.

Но все эти меры помогут 
нам более эффективно исполь-
зовать только имеющиеся тру-
довые ресурсы. Демографию 
не обойти и не изменить адми-
нистративными решениями, 
а она, к сожалению, не в нашу 
пользу: сегодня основным ра-
ботающим поколением стано-
вится весьма малочисленное 
поколение, родившееся в де-
вяностые годы. Значит, нуж-
но искать решение вопросов 
в крайне неблагоприятной де-
мографической ситуации.

Что можно было бы сделать 
в этом направлении, кроме ро-
ботизации и автоматизации на 
промышленных предприятиях 
и в сфере услуг?

Во-первых, необходимо 
усилить работу по програм-
мам, обеспечивающим спо-
койный приезд в нашу страну 
квалифицированных русско-
говорящих работников как 
из бывших республик Совет-
ского Союза, так и из других 
стран.

Во-вторых, мы предлагаем 
правительству еще раз поду-
мать над восстановлением 
ежегодной индексации пенсий 
работающим пенсионерам. 
Это простимулировало бы 
многих пожилых людей вый-
ти на работу и подставить свое 
плечо, особенно на промыш-
ленных предприятиях.

Но самое главное — повыше-
ние производительности тру-
да. То, что раньше выглядело 
как благое факультативное по-
желание, сегодня становится 
насущной потребностью. Для 
этого необходима целенаправ-
ленная работа государства 
с предприятиями, организаци-
ями и отраслями, поддержка 
прикладной науки и, конечно, 
забота о человеке труда, в том 
числе предоставление ему воз-
можности постоянного повы-
шения своей квалификации.

Сегодня преодоление де-
фицита трудовых ресурсов 
должно стать стержнем соци-
альной и экономической поли-
тики парламента и правитель-
ства.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

— Какими будут дифференцированные тарифы
на электричество
rg.ru/art/2678222

КСТАТИ

ЦБ отмечает распространение новой мошеннической схе-

мы, когда злоумышленники маскируются под сотрудников 

регулятора. Она особенно активно используется в регионах, 

рассказали «РГ» в Банке России.

«Мошенники создают аккаунты в популярных мессендже-

рах от лица руководителей Банка России. Страницы содер-

жат реальные данные руководителей (фамилия, имя, отче-

ство, фото — эти сведения берутся из интернета) и выглядят 

максимально достоверно. Используя фальшивые аккаунты 

якобы служащих Банка России, злоумышленники отправ-

ляют сообщения руководителям или заместителям различ-

ных крупных компаний или государственных органов. 

В письмах такие лжесотрудники просят помочь им, напри-

мер, в задержании аферистов в кредитной организации 

и предупреждают о скором звонке уполномоченного со-

трудника из профильного министерства. Они рекомендуют 

следовать инструкциям звонящего, а о факте разговора ни-

кому не рассказывать. После этого злоумышленники зво-

нят потенциальной жертве и под различными предлогами 

пытаются заполучить доступ к банковским данным или убе-

ждают добровольно перевести деньги на подконтрольные 

мошенникам счета», — отмечают в ЦБ.

В ЦБ предупреждают, что сотрудники регулятора не исполь-

зуют общедоступные мессенджеры или социальные сети 

для решения служебных вопросов. О всех подобных случа-

ях мошенничества необходимо сообщать в правоохрани-

тельные органы. «Мы полагаем, что описанную схему зло-

умышленники могут применять и в отношении обычных гра-

ждан. Например, за счет создания поддельных аккаунтов дру-

зей человека в социальных сетях», — добавляют в ЦБ.

Банк России рекомендует сохранять бдительность и не со-

общать посторонним личные и финансовые данные, под ка-

ким бы предлогом или каким бы способом их ни пытались 

узнать. Не нужно совершать денежные операции по прось-

бе незнакомых лиц. При возникновении сомнений по 

сохранности денег на банковском счете необходимо позво-

нить в свой банк по номеру, указанному на его официаль-

ном сайте или на оборотной стороне банковской карты.

В минфине считают, что банки должны нести финансовую 

ответственность за похищенные у их клиентов деньги. Об 

этом заявил директор департамента финансовой политики 

минфина Иван Чебесков. «Нужно, чтобы банки разделяли 

часть вот этих денег, которые у граждан забирают. Сейчас, 

по сути, в большинстве случаев гражданин сам с этим раз-

бирается, то есть у него украли деньги, он идет в суд, об-

ращается, но статистика очень плачевная, порядка, по-мое-

му, 5%, которые реально удается доказать, что гражданину 

можно возвращать деньги», — сообщил Чебесков. Похи-

щенные деньги зачастую сложно вернуть, поскольку жерт-

вы сами сообщают злоумышленникам конфиденциальные 

данные: CVV-код банковской карты, пароли и одноразовые 

коды из СМС-сообщений. Разглашение этих данных чаще 

всего является нарушением банковского договора.

По мнению Чебескова, если (условно) обязать банки 

компенсировать, например, половину похищенного у кли-

ента, то у них появится мотивация бороться с мошенника-

ми. «По сути деньги будут вороваться напрямую у банков. 

Такой вопрос нужно проработать», — считает Чебесков. 

Подготовил Роман Маркелов

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Заполните 
индекс

Предельный индекс — один из инструментов 
контроля за тарифными решениями, прини-
маемыми органами власти регионов, и защиты 

граждан от необоснованных изменений платы за ком-
мунальные услуги, отмечает пресс-служба минстроя. 
Соблюдение установленных значений индексов и до-
пустимых отклонений контролирует Федеральная ан-
тимонопольная служба ФАС). В случае выявления на-
рушения выдается предписание о его устранении. «За 
последние годы рост стоимости коммунальных услуг 
складывался ниже уровня инфляции», — отметили в ве-
домстве. 

Для жителей предусмотрены меры социальной под-
держки, напомнили в минстрое — субсидии и компен-
сации на оплату жилого помещения и коммунальных 
услуг. Субсидия предоставляется любой семье, если ее 
расходы на квартплату превышают 22% дохода (в ряде 
регионов эта планка ниже). 

Компенсации положены ряду льготников. По всей 
России это, например, многодетные семьи, пенсионе-
ры, ветераны, участники боевых действий. Регионы мо-
гут устанавливать эту льготу и для других категорий. 

«У региональ-
ных властей есть 
все необходимые 
инструменты, что-
бы, с одной сторо-
ны, обеспечить для 
предприятий ЖКХ 
необходимую доход-
ную базу для нор-
мального существо-
вания и развития, 
что невозможно без 
экономически об-
основанного повы-
шения тарифов, а с 
другой стороны, за-
щитить граждан, ну-
ждающихся в соци-
альной поддержке 
от возможного роста цен на ЖКУ», — считает член Обще-
ственного совета при минстрое Ольга Сердюк. 

Индексы регулирования цен — действенный инстру-
мент, который за последние десять лет реально обуздал 
тарифы в сфере ЖКХ и позволяет их удерживать на ста-
бильном уровне, говорит эксперт Народного фронта 
Павел Склянчук. При этом плохое состояние отрасли 
жизнеобеспечения не позволяет говорить в перспекти-
ве о прекращении подорожания ЖКУ. 

Помимо «средней температуры по больнице» при-
меняется гибкий инструмент отклонений, позволяю-
щий учитывать износ сетей в отдельных регионах и му-
ниципалитетах. «Если сравнивать с другими годами, 
то индексы, безусловно, высокие, в районе 10%, — от-
мечает эксперт. — Если, например, в Хакасии и Чукотке 
самые низкие в стране индексы — 4%, то с предельны-
ми отклонениями все равно получается больше 9%. 
И так по всем остальным регионам. Важно отметить, 
что правительство хоть и устанавливает верхнюю 
планку, но требует от регионов выполнения мероприя-
тий по модернизации коммунальных объектов. Поэто-
му одновременно с утверждением индексов роста ЖКУ 
регионам необходимо расширять адресные программы 
поддержки отдельных категорий населения». 

Успешной практикой расчетного центра Мо-
сковской области является банковский кешбэк при 
оплате онлайн, добавляет Склянчук. Или опыт Тюмен-
ской области, где установили 100%-ную компенсацию 
оплаты коммунальных счетов для семей с доходами 
на уровне прожиточного минимума на человека.

Напомним, в 2022 году тарифы на коммунальные 
услуги повышались дважды — в июле и в декабре. Следу-
ющее повышение запланировано с интервалом в полто-
ра года — лишь с июля 2024 года.

По данным Росстата, в середине нынешнего года 
среднее российское домохозяйство тратило на оплату 
жилищно-коммунальных услуг 10,9% своего дохода. Го-
дом ранее показатель был даже больше — 11%. Домохо-
зяйства из неработающих пенсионеров летом 2023 года 
тратили на квартплату 15,8% дохода, инвалиды — 14%. 
У многодетных семей уходило на это 11% дохода, у не-
полных 11,3, у молодых семей 11,6%.  
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Льготники могут 
получить компен-
сации на оплату 
жилищно-комму-
нальных услуг, 
а семьи с низкими 
доходами —
субсидии
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До конца года на маршруты выйдет 21 обновленный вагон СВ.

ТРАНСПОРТ РЖД показали новый вагон СВ

Отправные пункты
Нина Егоршева

Р
ЖД на выставке-форуме 
«Транспорт России» пока-
зали обновленный полно-

размерный макет СВ-вагона.
В новом варианте длина 

спальных мест увеличена на 
16 см — до 2 м, при этом полка 
трансформируется в полно-
ценное спальное место с удоб-
ным матрасом.

Также добавилось места для 
хранения ручной клади за счет 
вместительных закрытых ба-
гажных полок над спальными 
местами и специальной ниши 

для перевозки лыж или сно-
убордов. На замену стандарт-
ным крючкам пришли шкафчи-
ки для верхней одежды.

В то же время в РЖД пояс-
нили, что было принято реше-
ние отказаться от расширения 
полок, от раковины в купе и от 
двери, открыв которую можно 
объединить два смежных купе 
в единое пространство.

Каждое купе оборудовано 
индивидуальными энергосбе-
регающими светильниками, 
мониторами с плоскими экра-
нами, работой которых можно 
управлять дистанционно, ро-

зетками 220 В и USB-разъема-
ми, а также кнопкой вызова 
проводника и индивидуальны-
ми сейфами.

Ранее в компании сообща-
ли, что планируют до конца года 
пустить на маршруты 21 обнов-
ленный вагон СВ. Они появят-
ся в фирменных поездах между 
Москвой и регионами, в соста-
вах сообщением с Санкт-Петер-
бургом и Хабаровском на Даль-
нем Востоке и, возможно, в ту-
ристических поездах.

Новые версии вагона СВ 
РЖД уже представляла ранее, 
макет дорабатывают.  
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Комментарий
Владимир Герасименко, представитель по УрФО «Общест-
венного совета по развитию такси в регионах России»:
Вправе ли был таксист везти ребенка без сопровождения родителей? 

Да, закон не регулирует, со скольких лет пассажир может пользоваться 

такси. Когда поступает заказ, задача водителя — безопасно доставить 

пассажира до места назначения. Довольно часто родители вызывают 

такси своим детям. Например, из школы или в школу. И если они дове-

ряют водителю, это их право. В данном случае водитель, конечно, 

не знал, что действуют мошенники, и упрекнуть его в чем-то сложно. 

Как мы видим, он все же насторожился: довез ребенка, но одного не 

оставил, ждал, как разрешится ситуация. То есть он поступил по-челове-

чески, по-мужски правильно.

1
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ЗДОРОВЬЕ 

Мониторинг 
питания укажет 
на главные 
ошибки

СОЛОНО 
ХЛЕБАВШИ 
Ирина Невинная

Мы не знаем, как есть правиль-
но, и даже не стараемся вник-
нуть в тему. А расплата за это — 
собственное здоровье. Пробле-
мы качества и безопасности 
еды обсудили участники Все-
российского конгресса с меж-
дународным участием «Нутри-
циология и диетология для здо-
ровьесбережения населения 
России», который проходит в 
Москве.

«Даже в этом зале, где собра-
лись профессионалы, диетоло-
ги и нутрициологи, лишний вес 
имеет каждый третий», — так 
неожиданно начал свое выступ-
ление главный диетолог Мин-
здрава России, научный руко-
водитель ФИЦ питания и био-
технологии Виктор Тутельян.

Если уж специалисты не пи-
таются так, чтобы оставать-
ся в форме, что уж говорить об 
обычных людях. 

У среднего россиянина ра-
цион перекошен так, что ска-
зывается на здоровье. Мы ка-
тастрофически недоедаем ово-
щей (на 26% меньше нормы), 
ягод и фруктов (на 23% мень-
ше), полноценного белка — мо-
лочных продуктов (меньше 
на 13%), мяса, птицы (мень-
ше на 20%). Зато переработан-
ное мясо — колбаса и сосиски 
— наше все, как и вредная вы-
печка, неправильные жир, са-
хар и соль. Всего этого в нашем 
рационе втрое (!) больше, чем 
надо.

Стоит задуматься: сего-
дня алиментарно-зависимые 
заболевания (те, что связаны 
с погрешностями в питании) 
являются причиной каждого 
четвертого (27%) смертельно-
го исхода среди россиян. До-
статочно оглянуться по сторо-
нам, чтобы убедиться: Россия 
превращается в страну толстя-
ков. Избыточный вес и ожире-
ние имеют уже 63% мужчин и 
60% женщин.

Один из парадоксов наше-
го питания: съедаем намного 
больше калорий, чем нужно, и 
набираем вес, а необходимые 
для сохранения здоровья вита-
мины и нутриенты недополуча-
ем. Например, по витамину D и 
кальцию потребности россиян 
обеспечены на 80%, и это еще 
хорошо. Потому что по многим 
другим полезным веществам 
— от йода до банальных вита-
минов А и С — мы недотягиваем 
даже до 50% нормы.

Многое можно сделать для 
себя самостоятельно: пере-
смотрев пищевые привычки. 
Информации о том, каким дол-
жен быть идеальный для здо-
ровья завтрак, обед и ужин, 
сегодня более чем достаточно. 
Но многое, отметил академик 
Тутельян, зависит и от госу-
дарства.

Во-первых, необходим мо-
ниторинг привычного рацио-
на российской семьи в разных 
регионах (понятно, что на се-
вере и юге, западе и востоке 
страны он будет сильно разли-
чаться). Во-вторых, в зависи-
мости от результатов ученые, 
а потом и пищевая промыш-
ленность должны предложить 
различные варианты специа-
лизированных продуктов пита-
ния, обогащенных полезными 
нутриентами. Самый простой 
пример — соль. Использование 
йодированной соли в быту — са-
мый простой и дешевый способ 
предотвратить так распростра-
ненный в России йододефицит, 
с которым связана масса се-
рьезных недугов.

Третья важнейшая задача 
— обеспечить контроль за без-
опасностью и качеством сель-
скохозяйственного сырья и го-
товых продуктов. Как отметила 
глава Роспотребнадзора Анна 
Попова, сегодня ведомство 
контролирует уже более 7,5 ты-
сячи показателей в пищевых 
продуктах, присутствие кото-
рых влияет на здоровье и пото-
му должно нормироваться. 

Достаточно 
оглянуться 
по сторонам, 
чтобы убедиться: 
Россия превраща-
ется в страну 
толстяков, соли 
и сахара мы едим 
втрое больше, 
чем нужно

Икрометное 
предложение

С нелегальной 
рыбой ведут борьбу
Каковы результаты 

эксперимента, ограничиваю-
щего вывоз с Камчатки крас-
ной икры? Планируете ли 
подключать другие регионы?

ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Эксперимент рас-
считан до 2025 года. Но уже 
можно сказать о его положи-
тельных результатах. Брако-
ньерам стало очень сложно вы-
возить икру с Камчатки. Поэто-
му, возможно, будем предлагать 
включить в эксперимент в сле-
дующем году и другие регионы. 
Например, желание поучаст-
вовать выразила Чукотка, хотя 
там не столь большие объемы 
вылова лососей. Подключим Са-
халин: в регионе авиатранспорт 
— единственный способ транс-
портировки продукции.

По данным Россельхознад-
зора,  каждая третья банка 
рыбных консервов — фальси-
фикат с заменой на более де-
шевую рыбу. Как исправить 
ситуацию? Маркировка по-
может?

ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Маркировка помо-
жет, если ее четко настроить от 
вылова до конкретной банки. 
Эксперимент для того и прово-
дится, чтобы найти уязвимые 
места и доработать ее.

Какова доля нелегальной рыб-
ной продукции на российском 
рынке?

ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: В рыбных консер-
вах речь идет о подмене сырья 
на более дешевую рыбу, то есть 
о фальсификате. А нелегаль-
ная, браконьерская продукция 
встречается только в дорогих 
видах — красная и черная икра, 
крабы, гребешки, трепанг. По 
икре доля нелегальной продук-
ции может достигать 30%. Бы-
вает, что в каких-то ИП появ-
ляется краб, хотя компания его 
не закупала и не владеет квота-
ми на вылов. Будем усиливать 
работу с правоохранительны-
ми органами, чтобы на рынке 
навести порядок.

Любителей ограничивают
Что стало с инициативой 
мурманского губернатора 
о продаже уловов рыбака-
ми-любителями?

ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Дальше обсужде-
ний дело пока не сдвинулось. 
У этой инициативы много про-
тивников, есть опасение, что 
она приведет к росту брако-
ньерства. В свое время мы про-
водили подобный эксперимент 
на Сахалине. За год большая 
часть рыболовов — участников 
эксперимента превратились в 
браконьеров — стали ловить в 
десятки раз больше разрешен-
ного объема, появился большой 
нелегальный рынок такой про-
дукции.

До конца года мы заплани-
ровали провести совещание 
с участием губернатора Мур-
манской области, чтобы он 
рассказал, как он видит орга-
низацию вылова и реализацию 
этой продукции. Предполага-
ется, что продажа уловов будет 
разрешена каждому граждани-
ну на его усмотрение, ограни-
чения только по объему выло-
ва. В этом случае есть риск, что 
в море выйдут тысячи лодок, и 
через пару лет запасы настоль-
ко истощатся, что промышлен-
ный промысел станет невоз-
можен.

Кроме того, встает вопрос 
ветеринарной безопасности 

при реализации этой продук-
ции. Поэтому, по моему мне-
нию, нужно создать точки за-
купок на уровне муниципали-
тетов или субъектов, которые 
бы выкупали продукцию у ры-
баков и сами бы реализовывали 
ее на ярмарках и рынках. Тогда, 
возможно, удастся контролиро-
вать ситуацию и не допустить 
браконьерского промысла.

Сейчас в некоторых рыбохо-
зяйственных бассейнах дей-
ствуют жесткие нормы вы-
лова. Так, в Волжско-Каспий-
ском бассейне рыболовы-лю-
бители, поймав в конце тро-
фейную крупную рыбу, выну-

ждены отпускать ее. Рыболо-
вы предлагают вместо этого 
установить суточную норму 
вылова условно 5 кг плюс один 
экземпляр. Как вы относи-
тесь к этому?

ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Такая норма дей-
ствовала и раньше. Но сейчас 
в связи с большой популяр-
ностью любительской рыбал-
ки могут серьезно пострадать 
рыбные запасы. Прежде всего 
в Астраханской области, куда 
в сезон приезжает больше 1 
млн рыбаков. Инспекторам 
очень сложно проконтролиро-
вать всех. Поэтому после обсу-
ждения с регионом решили эту 
меру ужесточить. Если мы пой-
мем, что правила вновь можно 
сделать более лояльными, то 
вернем старую норму. Приме-
няя предосторожный подход, 
нужно найти золотую середину 

между сохранением запасов и 
удовлетворением азарта рыбо-
ловов-любителей.

Импорт заместили 
своей продукцией

С горбушей нет проблем. Но 
аквакультурных семгу и фо-
рель мы импортируем. Есть 
ли дефицит этой рыбы на 
российском рынке? 

ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Во-первых, не так  
много мы импортируем. Если 
брать общий объем выращива-
ния лососевых (семги и форе-
ли), то фактически весь импорт 
мы закрыли. Несколько лет на-
зад завозили 120 тыс. тонн — 
столько же сейчас производим.

Большие объемы семги вы-
ращивать мы не можем в силу 
климатических условий — мак-
симум 40-50 тыс. тонн. Поэто-
му в основном ориентируемся 
на форель, которая тоже очень 
востребована у потребителей. 
Мы сформировали и отдали в 
пользование много участков в 
Онежском, Ладожском озерах 
и на многих других водоемах. 
Производство форели будет 
увеличиваться.

Но есть перспективные про-
екты и в области выращива-
ния семги в заводских услови-
ях с использованием устано-
вок замкнутого водоснабжения 
(УЗВ).

На данный момент есть огра-
ничения для дальнейшего роста 
производства товарной рыбы 
— недостаточно своего рыбопо-
садочного материала. Вопрос 

решается с помощью импор-
та, в том числе из Турции, Ар-
мении. И, важно, что санкции 
подтолкнули, активизировали 
работу в этом направления в 
России — начали строить пред-
приятия. Плюс создаем селек-
ционно-племенной комплекс в 
Карелии, который будет помо-
гать в выращивании рыбопоса-
дочного материала.

Такой же вопрос возник и с 
кормами для лососевых. В на-
стоящее время идет актив-
ное строительство заводов по 
производству кормов. Ожида-
ем, что в течение двух лет с уче-
том поставок из Беларуси мы 
сможем полностью заместить 
весь импорт кормов.

Насколько санкции услож-
нили строительство отече-
ственного рыбопромыслового 
флота?

ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Когда ввели санк-
ции, мы перенесли сроки сдачи 
судов на два года, понимая, что 
потребуется перепроектирова-
ние и поиск новых поставщи-
ков. Для части судов компании 
и верфи успели закупить обору-
дование из недружественных 
стран, и сейчас идет дострой-
ка этих судов. Перепроектиро-
вание по многим другим судам 
уже завершено, новые постав-
щики найдены — многое покупа-
ем в Китае, что-то нашли в Рос-
сии. Как оказалось, у нас тоже 
выпускается достойное обору-
дование. 

Экспорт оказался 
под давлением

Как установление пошлины 
на рыбу и рыбную продукцию 
сказывается на нашем экс-
порте? Какова в целом дина-
мика экспорта сейчас?

ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Динамика экспор-
та у нас хорошая. Беспокоит то, 
что в перечень включили всю 
рыбную продукцию, за экспорт 
которой придется платить оди-
наковую пошлину. Сейчас мы 
работаем над тем, чтобы выйти 
на внешние рынки с продукци-
ей высокой добавленной стои-
мости. В том числе с консерва-
ми на рынки СНГ. Ряд других 
наименований только начали 
экспортировать, например, су-
рими и рыбий жир. Рентабель-
ность этой продукции и так не-
большая (консервы 3—5%), а 
снимается пошлина такая же, 
как с краба, где рентабельность 
достигает 70%. Таким образом, 
должен быть дифференциро-
ванный подход. Причем это 
касается не только рыбной от-
расли. Пошлины только нача-
ли действовать, оценить из це-
лесообразность еще предстоит.

Деньги взяли с краба
Недавно состоялись крабовые 
аукционы. Участники рынка 
высказывали опасения по по-
воду их целесообразности, вы-
сокой стартовой цены. Не ви-
дите тут рисков?

ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: В октябре мы про-
вели аукционы по долям квот 
крабов с инвестиционными 
обязательствами. Состоялись 
торги по всем лотам, на кото-
рые были выставлены прак-
тически все крабы Дальневос-
точного бассейна. Ожидаем, 
что аукционы принесут в фе-
деральный бюджет внушитель-
ную сумму — 214,5 млрд руб-
лей. Важно, что эти средства, в 
том числе, пойдут на развитие 

отрасли — строительство науч-
но-исследовательских и спаса-
тельных судов, приобретение 
оборудования и обмундирова-
ния для сотрудников рыбоохра-
ны и другие нужды, требующие 
дополнительного финансиро-
вания.

Помимо этого, у победи-
телей аукционов есть инве-
стиционные обязательства. 
За счет инвестиций будет по-
строено еще 23 судна-краболо-
ва. В Дальневосточном бассей-
не появится новый краболов-
ный флот, который обеспечит 
на современном уровне вылов 
и переработку. Кроме того, в 
морских портах будут построе-
ны четыре специализирован-
ных логистических комплек-
са, включающие холодильни-
ки, контейнерные площадки 
для передержки крабовой про-
дукции. Это еще порядка 60—80 
млрд рублей инвестиций. 

Сейчас мы ожидаем доплат 
от победителей. В течение по-
лугода они должны предста-
вить контракты с верфями и со 
строительными компаниями по 
инфраструктурным проектам. 
На реализацию этих инвест-
проектов у них есть пять лет.

Что касается стартовых цен, 
мы сознательно установили их 
на достаточно высоком уровне, 
не стали дробить лоты. Но вовсе 
не для того, чтобы не допускать 
к торгам малые компании. Ра-
нее складывались неоднознач-
ные ситуации: квоты на вы-
лов могли составлять 10 тонн, 
которые легко реализовать за 
один день. Некоторые компа-
нии пользовались этим, не по-
казывая уловы, продолжали вы-
ходить на промысел до тех пор, 
пока их не поймают. Это бра-
коньерство. Сейчас в среднем 
лот составляет порядка 1 тыс. 
тонн — этого объема достаточно 
для работы одного судна на год. 
Соблазна ловить сверх квоты не 
возникает. И залоговая сумма 
большая, и за сам лот они запла-
тили немало — по 6—9 млрд руб-
лей. А любое нарушение может 
привести к тому, что они будут 
лишены этих квот. Так что мы 
основывались на принципах 
конкуренции, и, главное — сде-
лали этот рынок прозрачным.

С учетом сегодняшних огра-
ничений экспорта крабов на 
рынки США и ЕЭС, этот биз-
нес остается рентабельным?

ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Российские ры-
баки ведут промысел в двух 
основных бассейнах — Даль-
невосточном и Северном. Эта 
ситуация фактически не ска-
залась на Дальневосточном 
бассейне, за исключением не-
большого снижения цены за 
счет глобальной переориента-
ции продукции. А вот компа-
нии на Севере ощутили ограни-
чения, так как их экспорт шел 
именно на рынки ЕС и, прежде 
всего, в США.

В связи с этим мы перене-
сли крабовые аукционы по Се-
верному бассейну на более 
поздний срок. Сейчас следим, 
как идет переориентация по-
ставок на рынки Азии и Ближ-
него Востока. Как только ситуа-
ция стабилизируется, проведем 
торги и по крабовым квотам на 
Севере. Пока они запланирова-
ны на 2024—2026 годы. 

Браконьерам стало сложно вывозить 
икру с Камчатки — больше 10 кг 
брать с собой в самолет нельзя.

А К Ц Е Н Т

Больше выращивать своей семги мы 
не можем в силу климатических усло-
вий. Поэтому лучше рассчитывать 
на отечественную форель 

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

По данным Росстата, потребление рыбы в 2022 
году снизилось еще на 10% до 19,2 кг. Президент 
дал поручение разработать «дорожную кар-
ту» по увеличению потребления отечественной 
рыбной продукции до 2030 года. Что предлагает 
Росрыболовство?

ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: По данным Росстата (согласно обсле-

дованию порядка 50 тыс. домашних хозяйств — как 

городских, так и сельских — во всех регионах РФ) по-

требление рыбы и рыбопродуктов в России послед-

ние 10 лет сохраняется на среднемировом уровне и 

составляет порядка 22 кг в год на человека. Отече-

ственный рынок с избытком обеспечен рыбной про-

дукцией. По итогам 2022 года уровень самообеспе-

чения рыбой составил 153,3%, что значительно пре-

вышает показатель, установленный Доктриной про-

довольственной безопасности (не менее 85%). 

Основные задачи — это повышение доступности рыб-

ной продукции и популяризация ее потребления. Вот 

в этом направлении, действительно, много работы. В 

первую очередь вопрос касается организации тор-

говли и адекватности существующих торговых наце-

нок: цена на полке магазина может в несколько раз 

превышать цену рыбака.

Но отрадно, что сами рыбаки стали ориентироваться 

на конечного потребителя — появилась продукция 

глубокой переработки в индивидуальной упаковке, 

брендинг и маркетинговые программы. Думаю, сле-

дующий шаг в расширении ассортимента — полуфа-

брикаты и готовая продукция. И рыбаки уже начали 

этим заниматься.

С другой стороны, важно, чтобы торговые сети вы-

держивали существующие нормативы при транспор-

тировке, хранении, выкладке продукции. Рыба — 

сложный скоропортящийся продукт, издержки при 

ее реализации высокие. Проще иметь дело с колба-

сой, которая хранится три года, чем с рыбой со сро-

ком реализации три дня. Организация торговли — это 

первая задача, в ее решении необходимо участие не 

только Росрыболовства и минсельхоза, но и мин-

промторга.

Для популяризации потребления рыбной продукции 

необходимо задействовать социальную рекламу, 

ориентированную в первую очередь на молодежь. 

Именно среди молодого поколения отмечается низ-

кое потребление рыбной продукции. Детям и моло-

дежи нужно системно объяснять необходимость и 

пользу этого продукта.

Далее, важно, чтобы в рамках государственного и му-

ниципального заказа приобреталась только отече-

ственная рыбная продукция. У бюджетных организа-

ций есть свои нормативы потребления на человека, 

но бюджеты зачастую ограничены — дешевле купить 

некачественную импортную рыбу. Нужно решать 

этот вопрос комплексно.

Конечно, на потребление рыбы, в первую очередь, 

влияет покупательная способность населения. Рыба 

во всем мире — недешевый продукт. Выше доход — 

больше покупают рыбу. Государственные субсидии 

должны сделать продукцию более доступной для на-

селения, включая пенсионеров и малоимущие семьи.

По поручению президента началась работа над «до-

рожной картой» по увеличению потребления отече-

ственной рыбной продукции. Она, прежде всего, 

включает предложения Росрыболовства. Ключевое 

направление — доступность рыбной продукции для 

потребителя, в основном, за счет снижения затрат 

при ее транспортировке, развития портовой и логи-

стической инфраструктуры, стимулирования глубо-

кой переработки продукции, популяризации (соци-

альной рекламы) и других мероприятий. В настоящее 

время обсуждаются предложения.

ЗАНЯТОСТЬ Сокращение 
рабочего времени 
поддерживают 
все меньше россиян

Даром надо

Ирина Жандарова

Больше половины россиян (61%) поддерживают идею 
сократить рабочую неделю на один час: с 40 до 39 ча-
сов, посчитали в SuperJob. Ранее предложение сокра-
тить рабочий день по пятницам на один час предложил 
сенатор Айрат Гибатдинов. Однако сторонников этой 
идеи все меньше.

В марте за сокращение рабочего времени в пятни-
цу выступало на 16% работников больше — 77%. Тогда 
член комитета Госдумы по труду, социальной политике 
и делам ветеранов Светлана Бессараб предложила ра-
ботать в пятницу до обеда. То есть сократить рабочую 
неделю с 40 до 36 часов. Однако в Госдуму это предло-
жение внесено не было.

С одной стороны, один час работы в неделю — это 
очень мало, всего 12 минут в день, рассказывает Геор-
гий Остапкович, директор центра конъюнктурных ис-
следований ИСИЭЗ НИУ ВШЭ. Но в год сотрудники 
станут работать на 6,5 дня меньше. Сокращение вре-
мени на такое количество приведет к снижению ВВП 
на 2,5%, делится он расчетами.  

«В некоторых организациях такая практика уже 
есть», — отмечает HR-менеджер коммуникационно-
го агентства PR Partner Анастасия Курникова. Сейчас 
время работы на один час в конце рабочей недели со-
кращено в 28% компаний, отмечают в SuperJob. Пол-
ный рабочей день в пятницу отрабатывают 70% со-
трудников. Еще по 1% опрошенных в пятницу работа-
ют меньше на два или три часа.  

Среди тех, кто выступил категорически против со-
кращения рабочего времени, люди, которые счита-
ют, что это произойдет со снижением зарплат. Причем 
противников идеи больше всего среди самой актив-
ной категории 35—44 лет. А сторонников — женщин, ко-
торые хотели бы иметь больше времени на домашние 
дела и семью. 

КОНКУРС   В Москве 
продегустировали 
лучшие школьные 
завтраки

Вкусные уроки

Мария Агранович

Победители и призеры Всероссийского конкурса 
«Лучшая школьная столовая» приехали в Москву, где 
на выставке-форуме «Россия» получили кубки и ди-
пломы от Министерства просвещения РФ.

Напомним, лучшими поварами года стали Заур Ам-
балов из школы-интерната города Алагир, что в Се-
верной Осетии, и Юлия Лямина из школы № 1 села Ни-
кольское Ленинградской области («Перемена блюд», 
«РГ» за 14.11.2023).

— Конкурс «Луч-
шая школьная сто-
ловая» — драйвер по-
вышения качества 
питания в школах, 
— отметил заммини-
стра просвещения 
РФ Андрей Никола-
ев, вручая призы. По 
его словам, за счет 
федерального бюд-
жета 7,7 миллионов 
детей обеспечены 
горячим питанием. Конечно, лауреаты конкурса прие-
хали в столицу не с пустыми руками: в павильоне № 57 
посетителей встречали накрытые столы.

— Наша школа сельская, малокомплектная, всего 
50 детей, но кормим их вкусно и с любовью, — расска-
зала завуч Козловской средней школы из Республики 
Мордовия Татьяна Евдокимова. — Готовим из продук-
ции местных производителей и из того, что выращива-
ем на пришкольном участке. А там и картошка, и свек-
ла, и капуста, и тыквы. Самое любимое блюдо у ребят 
— блины.

Представители Якутии удивили не только котле-
тами из оленины с брусничным соусом внутри, но и 
яркими национальными костюмами. «У нас все дети 
приучены есть много рыбы и мяса, поэтому и в школь-
ном меню они присутствуют всегда, — рассказали пова-
ра из Якутии.

Участники конкурса придумали новый девиз для 
школ на будущее: «Образование, воспитание и пита-
ние». Внимание к культуре питания, по мнению экс-
пертов, должно стать неотъемлемой частью школьной 
жизни. 

За счет федераль-
ного бюджета 
7,7 миллионов 
детей обеспечены 
горячим питанием

Победители продемонстрировали свое мастерство на Всероссий-
ском конкурсе «Лучшая школьная столовая».

— Как изменится рынок труда в ближайшие 10 лет
rg.ru/art/2676428
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Мнение 

Мария Шалак, министр образования и науки 
Астраханской области:
- Особое внимание у нас уделяется питанию учеников с за-

болеваниями ЖКТ. Для них разработано диетическое 

меню.  Сегодня в 16 школах 44 ребенка получают такое пи-

тание. Рацион разрабатывается с учетом рекомендаций ди-

етологов, а повара стараются приготовить так, чтобы это 

было не только полезно, но и вкусно.

Подготовила Елена Мелихова
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КОНФЛИКТ  Перекрывших украинскую границу поляков поддержали водители из других стран

Открыли «второй фронт»

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Движение ХАМАС предложило Израилю обменять 
часть заложников и установить пятидневное гуманитарное перемирие 

Пушкам прикажут 
молчать?
Евгений Шестаков 

П
оявление на видео, 
обнародованном 
и р а к с к и м  к а н а -
лом Al Rabiaa, гра-
жданки России и 
Израиля Елизаветы 
Цурковой и дого-
воренности между 
Израилем и движе-

нием ХАМАС об обмене залож-
никами вряд ли можно считать 
случайным совпадением. Цур-
кова, имеющая российский и 
израильский паспорта, пропала 
несколько месяцев назад в Ира-
ке, куда приехала по выданным 
в РФ документам, чтобы соби-
рать материал для докторской 
диссертации. Исследования она 
проводила в интересах располо-
женного в США Принстонского 
университета. Весьма любопыт-
ной с учетом нынешнего проти-
востояния на Ближнем Восто-
ке выглядит тема ее научной 
работы — она затрагивает дея-
тельность ливанских формиро-

ваний и движение шиитского 
имама Муктады ас-Садра, свя-
занного с Ираном. После исчез-
новения Цурковой о ее судьбе 
было ничего неизвестно. На ви-
део она называет себя агентом 
спецслужб Израиля и США и 
просит Тель-Авив включить ее в 
обменные списки. Те самые, ко-
торые сегодня составляют изра-
ильтяне и палестинцы. 

Вопрос обмена захваченных 
ХАМАС на территории Израи-
ля заложников с самого начала 
противостояния в секторе Газа 
был одним из самых чувстви-
тельных. В Тель-Авиве доби-
вались немедленного освобо-
ждения соотечественников без 
предварительных условий. Дви-
жение ХАМАС, напротив, рас-
считывало выгодно обменять 
израильских граждан на своих 
сторонников, находящихся в 
тюрьмах еврейского государ-
ства. В получении «обменного 
фонда» из гражданских лиц за-
ключалась одна из целей опе-
рации, проведенной хамасов-
цами 7 октября. Переговорный 
процесс об их освобождении 
начался одновременно с нача-
лом ударов израильских воен-
ных по Газе. Тогда стало извест-
но о визите в Катар, известный 
своим участием в решении та-
кого рода щекотливых проблем, 
высокопоставленного руково-
дителя израильской разведки. 

Однако, несмотря на наличие 
устойчивых каналов диалога, 
было очевидно, что каждая из 
сторон конфликта выжидала, 
рассчитывая добиться более 
сильной переговорной позиции. 

На данный момент ста-
тус-кво, видимо, достигнуто и 
сделка между Израилем и ХА-
МАС может состояться. По ин-
формации представителя одной 
из палестинских группировок в 
Газе, 200 палестинских детей и 
75 женщин, которые находятся 
в израильских тюрьмах, обме-
няют на 50—70 женщин и детей, 
имеющих гражданство Изра-
иля. При этом освобождаемых 
палестинцев в Израиле обви-
няли в террористической дея-
тельности, тогда как захвачен-
ные жители Израиля виноваты 
лишь в наличии гражданства 
еврейского государства. Слож-
ность, по словам представите-
ля ХАМАС, заключается в том, 
что израильские заложники 
не сосредоточены в одном ме-
сте и находятся «у разных от-

рядов и служб». Отдавать про-
сто так захваченный «обмен-
ный фонд» многие автономные 
палестинские группировки не 
хотят в надежде со временем 
обменять его на своих сторон-
ников, оказавшихся в руках 
Тель-Авива. 

Помимо обмена «живым то-
варом» движение ХАМАС тре-
бует существенный довесок к 
сделке — пятидневное переми-
рие. Оно должно включать пре-
кращение огня и доставку гума-
нитарной помощи во все райо-
ны Газы. Это, пожалуй, наибо-
лее сложный вопрос для изра-
ильского кабинета министров. 
До сих пор премьер Биньямин 
Нетаньяху соглашался на гу-
манитарные паузы, которые не 
превышали нескольких часов. 
Тактика выжженной земли в со-
четании с мощными военными 
ударами дала результаты — Из-
раиль утверждает, что отделил 
север сектора от юга, захватил 
парламент Газы и штаб воен-
ной полиции. Со своей стороны 
ХАМАС публикует кадры, де-
монстрирующие уничтожение 
израильской бронетехники и 
погрузку в вертолеты раненых 
и убитых солдат ЦАХАЛ. С уче-
том запредельного уровня во-
енной цензуры с той и с другой 
стороны утверждать достовер-
но, какая обстановка сложилась 
на поле боя, трудно. Однако на-

стойчивое стремление хама-
совцев получить гуманитарную 
передышку говорит о том, что 
у Израиля есть как минимум 
тактические успехи. 

Если премьер Нетаньяху 
выполнит требование пале-
стинцев о пятидневном пере-
мирии, он тем самым услож-
нит проведение военной опера-
ции. В мире лавинообразно рас-
тет число стран, возмущенных 
неизбирательным характером 
наносимых Израилем ударов по 
гражданским объектам. Источ-
ники в ООН утверждают: в бли-
жайшие несколько недель раз-
личные институты этой меж-
дународной организации при-
мут 15 резолюций с осуждени-
ем Израиля. Китай заявил, что 
«шокирован ударом Израиля 
по зданию Агентства для помо-
щи палестинским беженцам в 
Газе». Даже из США, объявив-
ших о безоговорочной поддерж-
ке военной операции Тель-Ави-
ва, приходят противоречивые 
известия. Громкую огласку по-
лучило открытое письмо бо-
лее 100 сотрудников госдепар-
тамента и Агентства по между-
народному развитию США, ко-
торые призвали израильские 
власти прекратить огонь. Та-
кая реакция объяснима — мно-
гие ранее дружественные Аме-
рике страны меняют взгляды 
на дальнейшее сотрудничество 

с Вашингтоном после того, как 
тот поддержал действия Изра-
иля, в том числе удары по гра-
жданскому населению Газы. 
Речь уже идет не только об араб-
ском мире — например, в Индо-
незии и Малайзии, где преоб-
ладает исповедующее ислам 
население, блокируют амери-
канские сети быстрого пита-
ния, а люди выходят на митин-
ги в защиту Палестины. В аме-
риканских СМИ то и дело появ-
ляются ссылки на источники, 
которые утверждают: Белый 
дом настаивает, чтобы Израиль 
завершил операцию в секторе 
как можно быстрее. Журналист 
Сеймур Херш, также сослав-
шись на своих осведомителей, 
заявил, что премьер Нетаньяху 
не прислушивается ни к госсе-
кретарю, ни к президенту США 
и делает в Газе все что пожела-
ет. А «вакуум власти» в Белом 
доме и неразбериха в амери-
канском госаппарате приводят 
к тому, что Вашингтон оказал-
ся не в состоянии повлиять на 
принимаемые Тель-Авивом ре-
шения. Время работает против 
руководства Израиля, и затре-
бованное ХАМАС пятидневное 
перемирие лишь усугубит си-
туацию.

С другой стороны, невы-
полнение требования ХАМАС 
о перемирии и, как следствие, 
отказ от уже согласованно-

го обмена, который позволит 
вернуть часть захваченных из-
раильских граждан на родину, 
приведет к масштабным волне-
ниям в самом Израиле. Для Не-
таньяху такой сценарий может 
закончиться громкой отстав-
кой, чего главе правительства 
на данном этапе точно бы не хо-
телось.

Что предпримет оказавший-
ся в условиях шахматной вилки 

премьер, сказать трудно, но ре-
шение ему предстоит принять в 
ближайшие дни, если не часы. В 
том числе по Елизавете Цурко-
вой, которая так кстати объяви-
лась перед грядущей сделкой с 
ХАМАС и теперь имеет непло-
хие шансы быть обмененной. 
Видимо, держать ее дальше за-
хватившая женщину иракская 
группировка посчитала заняти-
ем слишком накладным. 

Израильские военные заняли парламент города Газа. О судьбе депутатов ничего не сообщается. 

А К Ц Е Н Т

Время работает против руководства 
Израиля, и затребованное ХАМАС 
перемирие лишь усугубит ситуацию

Если Елизавете Цурковой повезет, ее обменяют на кого-нибудь из находящихся 
в израильских тюрьмах палестинцев.

ПРОВЕРКА СЛУХА Могут ли 
США заставить Украину 
«заморозить» конфликт 
ради рейтинга Байдена

Гонец из ЦРУ

Игорь Дунаевский

Директор ЦРУ Уильям Бернс может вскоре отправить-
ся на Украину с целью сообщить президенту Владими-
ру Зеленскому, что «его время вышло» и конфликт с 
Россией необходимо «замораживать». Такую установ-
ку Бернс якобы получил от Белого дома, где тем самым 
хотят спасти рейтинг президента США Джо Байдена. 
Тот, если верить соцопросам, имеет неплохие шансы 
проиграть в борьбе за переизбрание на второй срок 
в следующем году. Обо всем этом в соцсети расска-
зал немецко-финский предприниматель Ким Дотком, 
добавив: «Удачи Зеленскому, если он откажется от 
компенсации, которую предложит Бернс».

С одной стороны, предприниматель не выглядит 
самым очевидным источником сведений о тайных 
планах директора ЦРУ. Однако если оценивать прав-
доподобность этой информации, откуда бы Дотком 
ее ни взял, трудно не заметить, что траурной для Ки-
ева тональностью в последние недели пронизано 
большинство публикаций в западных СМИ. На днях 
агентство Bloomberg опубликовало колонку бывше-
го командующего силами НАТО в Европе Джеймса 
Ставридиса. По его словам, реалистичный сценарий на 
данном этапе в том, что Киеву ради мира необходимо 
смириться с утратой территорий, добиваться гаран-
тий безопасности и денег от Запада на восстановление 
страны. В начале ноября телеканал NBC сообщил, что 
за кулисами США и страны Европы уже обсуждают с 
Украиной возмож-
ные последствия 
мирных перегово-
ров и то, от чего Ки-
еву придется отка-
заться ради них. А 
премьер Италии 
Джорджа Мелони в 
недавнем разговоре 
с пранкерами ука-
зала на отсутствие 
результатов насту-
пательных опера-
ций ВСУ и признала 
усталость Запада от 
Украины. Накануне даже одна из российских иноаген-
тов напечатала колонку в газете The Hill, общий смысл 
которой в том, что в военном плане Россия извлекла 
уроки из трудностей первых месяцев и чувствует себя 
уверенно, а ее экономика перестроилась и развивает-
ся, в то время как для Украины перспективы мрачные.

При этом не всегда стоит воспринимать такие заяв-
ления западных политиков, экспертов и утечки в СМИ 
за чистую монету. Эти слова могут отражать реальное 
разочарование, а могут быть попыткой оказать давле-
ние на Украину, ввести в заблуждение Россию, исполь-
зоваться во внутриполитической борьбе или в других 
целях. Например, тезис о том, что Байдену выгодна 
«заморозка» конфликта на Украине, не очевиден. Гла-
ва Белого дома сделал на Украину, пожалуй, главную 
ставку своего президентства, выделив ей беспреце-
дентный объем военной помощи, а также провозгла-
сив целью нанесение поражения России на поле боя. 
Конечно, Белый дом может попытаться выставить все 
так, будто эта победа уже одержана, аргументируя, что 
без поддержки Запада Киев бы пал за три дня или что-
нибудь в этом духе. Но всем очевидно, что массовые 
поставки тяжелой техники Запада в начале года были 
призваны обеспечить прорывные результаты для ВСУ 
на летне-осенний сезон, чего не произошло. Поэтому 
информационный кульбит вряд ли будет убедитель-
ным для американских избирателей, в памяти которых 
свежо фиаско Байдена с выводом войск из Афганиста-
на. Столь резкие повороты президенты США обычно 
делают в отношении кризисов, унаследованых от пред-
шественников, на которых и можно свалить вину за из-
начально неудачное решение.

Другой вопрос, что, сколь бы Байден ни желал гнать 
ВСУ вперед и дальше, сам он дома сталкивается с рас-
тущим сопротивлением своему курсу. Республиканцы 
в конгрессе США все агрессивнее блокируют новые 
транши военной помощи Украине, а соцопросы свиде-
тельствуют о том, что и большинство американцев уже 
не считают это необходимым.

Тем не менее не стоит забывать, что в прошлом году 
на саммите НАТО долгосрочный курс на противосто-
яние с Россией был закреплен в доктринальных до-
кументах, как и планы перевооружения Украины по 
стандартам альянса. В Румынии открылся центр подго-
товки украинских военных пилотированию истреби-
телей F-16, которые планируется передать ВСУ. А аме-
риканские и европейские заводы инвестируют в нара-
щивание производства вооружений на годы вперед, в 
том числе для нужд Украины. Тот же Ставридис, при-
зывая к уступкам со стороны Украины, требует для нее 
и членства в НАТО. Все это означает, что предпосылки 
украинского кризиса в обозримой перспективе никуда 
не денутся, поэтому возможность заморозки выглядит 
скорее временным, чем устойчивым решением. 

ВЗГЛЯД ИЗ КИЕВА

Тема «заморозки» боевых действий и фиксации в том или 

ином виде нынешнего положения очень болезненна для 

официального Киева. Поэтому в поле публичной дискуссии 

сама мысль о возможном прекращении «контрнаступа» 

практически отсутствует, в телевизионном марафоне «Еди-

ные новости» на само слово «заморозка» наложено табу. 

Регулярно отвергает такую перспективу и правящая клика 

устами самого Зеленского, главы его офиса Ермака и мини-

стра иностранных дел Кулебы. Также моральную неготов-

ность украинцев к такому развитию событий — 60—80 про-

центов «против», фиксируют и соцопросы, результаты кото-

рых, впрочем, подвергаются сомнению специалистами. 

Прекращение режима военного положения, а значит и мо-

билизации, означает для Зеленского близкий конец полити-

ческой карьеры. Возвращение с линии разграничения ты-

сяч боевиков, которые поставят перед ним неудобные во-

просы, фиксация развала экономики, прекращение запад-

ного финансирования и ревизия уже выданных средств — 

это и многое другое грозит ему в случае «заморозки» 

большими проблемами. Другое дело, что о заморозке, как о 

неизбежности, заявляют в соцсетях эксперты и политики, 

находящиеся за пределами Украины, которых внутри стра-

ны считают маргиналами. 

Подготовил Павел Дульман
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Тезис о том, 
что Байдену 
выгодна «замороз-
ка» конфликта 
на Украине, 
не очевиден

Василий Федорцев

К 
польским дальнобойщи-
кам, уже вторую неделю 
блокирующим погран-

переходы на границе с Украи-
ной, готовы присоединиться 
словацкие водители. Требова-
ния у них те же самые: вернуть 
для украинских транспортных 
компаний разрешения на пере-
возку грузов по территории ЕС 
и решить проблему с очередя-
ми на выезд из Украины для 
европейских грузовиков. По 
словам главы Союза автопере-
возчиков Словакии (UNAS) 
Станислава Скалы, если Евро-
комиссия ничего не предпри-
мет, то словацко-украинская 
граница будет также перекры-
та. «UNAS готов немедленно 
поддержать польских перевоз-
чиков и заблокировать пересе-
чение границы для украинских 
перевозчиков со словацкой 
стороны», — заявил Скала. Тре-
бования UNAS полностью раз-
деляет и словацкая ассоциация 
автоперевозчиков CESMAD. В 
организации указывают на то, 

что украинские водители не 
только получили возможность 
въезжать на территорию Евро-
союза без разрешений, но и не 
обязаны соблюдать все строгие 
требования, предъявляемые к 
водителям из стран ЕС, что со-
здает неравенство на рынке. То, 
что перевозчики из восточных 
стран ЕС начинают координи-

ровать свои действия против 
украинских конкурентов, под-
тверждает и участвующий в 
протестах на границе предста-
витель польской крайне пра-
вой партии «Конфедерация» 
Рафаль Меклер. На этой неделе 
он сообщил, что провел успеш-
ные переговоры с организаци-
ями венгерских дальнобойщи-

ков о совместной блокировке 
границы, а теперь собирается 
в Словакию, чтобы лично обсу-
дить детали блокады. «Держите 
пальцы скрещенными, мы идем 
широким фронтом», — написал 
Меклер в соцсетях.

Тем временем на границе 
Польши и Украины обстанов-
ка постепенно накаляется. Про-

тестующие польские дально-
бойщики пропускают не более 
трех украинских грузовиков 
в час, очереди на погранпере-
ходах растянулись на десят-
ки километров, среднее вре-
мя ожидания выросло почти до 
пяти суток. Водителей из двух 
стран на границе разделяет по-
лицейский кордон, но по сооб-
щениям СМИ, между ними все 
равно возникают стычки. Мест-
ные администрации, по всей 
видимости, чтобы хоть как-то 
решить проблему, начали вы-
возить украинцев через грани-
цу проселочными дорогами в 
сопровождении полиции. Но 
это лишь больше озлобило во-
дителей-поляков — они счита-
ют, что власти предают их ин-
тересы.

Прошедшие в понедельник 
переговоры с участием пред-
ставителей Варшавы, Киева и 
протестующих дальнобойщи-
ков ни к чему не привели. Вла-
сти Украины явно не склонны к 
компромиссу и накануне пере-
говоров вычеркнули из элек-
тронной очереди 500 польских 

грузовиков, ожидающих на 
украинской стороне перехода 
границы. Протестующие гово-
рят, что украинцы таким об-
разом просто взяли польских 
водителей в заложники. Поте-
ряв очередь, они вынуждены 
снова ожидать возвращения в 
Польшу не меньше 10—12 дней, 
а если пробудут на террито-
рии Украины в общей сложно-
сти 20 дней, то должны будут 
еще и заплатить штраф в пять 
тысяч евро. Власти же Польши 
сами ничего решить не могут. 
Разрешения для украинских 
перевозчиков отменяла Евро-
комиссия и она же должна их 
возвращать. Ко всему проче-
му в Варшаве идет смена вла-
сти, и чиновникам с полити-
ками сейчас не до проблем во-
дителей. Не видя никакой ре-
акции на свои требования, 
польские дальнобойщики гро-
зят перекрыть последний пока 
работающий переход в Меды-
ке и дополнительно продлить 
свою акцию, которая и без того 
должна закончиться не раньше 
третьего декабря. Поляки не пропускают через границу украинских дальнобойщиков. Пока Еврокомиссия не отменит для них льготы.     
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СЫРЬЕ Хранилища газа 
в ЕС полны, 
а он не дешевеет

В трубной 
ситуации

Биржевые цены на газ в Европе с начала октября оста-
ются выше уровня 500 долларов за тысячу кубомет-
ров. Котировки не хотят падать, несмотря на рекордное 
заполнение европейских подземных хранилищ газа 
(ПХГ), в которых уже практически не осталось свобод-
ного места (выше 99%). 

При этом цены выше 500 долларов за тысячу ку-
бометров очень высокие. Для сравнения, в США тот 
же объем стоит сейчас около 123 долларов, а в России 
в среднем 75 долларов. Ранее, до последних газовых 
кризисов, нормальной для Европы была цена от 120 до 
250 долларов за тысячу кубометров. Дальше она уже 
считалась высокой. Понятно, когда газ был дорогим 
в 2021—2022 годах. Сначала ПХГ были не заполнены, по-
том начались проблемы с импортом газа из России (под-
рыв «Северных потоков», остановка «Ямала — Европа»). 
Но сейчас ПХГ полны, а от газа из нашей страны, по сло-
вам европейских чиновников, ЕС почти не зависит.

Как отмечает портфельный управляющий УК «Аль-
фа-Капитал» Дмитрий Скрябин, помимо сезона потреб-
ления (зимний период), причина высоких цен в геополи-
тике — а именно ситуации на Ближнем Востоке, которая 
угрожает поставкам сжиженного природного газа (СПГ) 
в Европу, в том числе из Катара.

При этом не стоит забывать, что цены на газ в Евро-
пе все же сильно упали с максимумов. Так, средняя цена 
газа на ключевом в Европе хабе TTF по итогам первых 
десяти месяцев 2023 года снизилась на 68% в сравнении 
с аналогичным периодом 2022 года. Для дальнейшего 
снижения цен необходимо уменьшение доли СПГ в об-
щей структуре импорта газа в ЕС. А она, наоборот, резко 
выросла с начала энергетического кризиса. Поэтому для 
цен на газ в Европе важное значение будут иметь коти-
ровки СПГ в Азии, даже несмотря на заполнение храни-
лищ. Для сравнения: средняя цена импорта СПГ в Япо-
нии по итогам первых десяти месяцев 2023 года состави-
ла 519 долларов за тысячу кубометров.

Ранее СПГ в странах Азиатско-Тихоокеанского 
региона (АТР) всегда стоил дороже, чем в Европе. Но 
сейчас Европе приходится оттягивать значительные 
объемы СПГ на себя, а это возможно лишь предлагая за 
газ цену большую, чем в АТР. Поэтому будущей зимой 
газовые котировки ЕС будут зависеть не только от по-
годы в Европе, но и от погоды в АТР. При холодах в Азии 
даже обычный, не повышенный спрос на газ в Европе 
может обернуться резким ростом цен.

Хотя, по мнению Скрябина, запасов ПХГ вполне 
хватит Европе, чтобы прожить до весны. В ЕС научи-
лись в том числе и экономить. 

ЭКСПОРТ Что мешает 
России увеличить 
поставки газа в Европу

И это все объем

В Евросоюзе никак не отреагировали на слова главы 
российского минэнерго Николая Шульгинова, заявив-
шего, что только поставки из нашей страны могут сни-
зить цены на газ в Европе. Россия открыта для перего-
воров по поставкам газа, готова увеличить их объем, но 
ждет предложений со стороны покупателя, отметил ми-
нистр. 

Почти одновременно с этим в ЕС подтвердили пла-
ны по отказу от российского газа и уточнили, что его 
импорт в 2023 году не превысит 40—45 млрд кубомет-
ров. Причем говорить о какой-то работе ЕС по сниже-
нию зависимости именно от российского газа не при-
ходится. Сегодняшние мощности прокачки нашего газа 
в Европу, не считая Турцию, составляют чуть более 
30 млрд кубометров в год. За десять месяцев этого года 
в ЕС было отправлено 21 млрд кубометров российского 
газа. В оставшиеся два месяца, видимо, к этому объему 
добавится еще 2—4 млрд кубометров. Оставшиеся 
17—22 млрд кубометров придутся на российский сжи-
женный природный газ (СПГ), импорт которого в ЕС 
в этом году как минимум остался на уровне 2022 года 
(19,7 млрд кубометров).

То есть фактически в этом году ЕС заберет максимум 
российского газа, который возможно было импорти-
ровать при существующей инфраструктуре. При этом 
Европа действительно снижает потребление голубого 
топлива. Но делает это, несмотря на декларации, выну-
ждено, пользуясь в том числе снижением промышлен-
ного спроса на газ из-за экономического спада. Россий-
ский газ в Европе никто не запрещал, но «Северный по-
ток» взорван (55 млрд кубометров газа в год), «Ямал — 
Европа» (33 млрд) недоступен из-за санкций и позиции 
Польши, а транзит через Украину невозможен в преж-
них объемах (40—60 млрд кубометров в год). 

При этом поставки газа в Европу мы все же уве-
личить можем, хотя и не в прежних объемах. Во-первых, 
осталась одна неразрушенная линия «Северного пото-
ка — 2», а это около 22,5 млрд кубометров в год. Во-вто-
рых, «Ямал — Европа» хоть и остановлен, но цел. Сум-
марно это 55 млрд кубометров, что могло бы компен-
сировать остановку «Северного потока». Адресатом 
будет больше пострадавшая от подрыва газопровода 
Германия.

Беда в том, что «Северный поток — 2» так и не был 
сертифицирован, по европейским правилам он не мо-
жет быть запущен. Остается «Ямал — Европа», останов-
ленный из-за взаимных санкций. Но он проходит через 
территорию Польши, которой совсем не выгодно про-
пускать наш газ дальше на Запад и способствовать эко-
номическому развитию двух своих «заклятых соседей», 
России и Германии. 

СИТУАЦИЯ Зачем США вводят санкции против российского проекта «Арктик СПГ 2» 

Желают заморозить

Ц
ель США — не допустить 
работы российского заво-
да по производству сжи-

женного природного газа (СПГ) 
«Арктик СПГ 2». Об этом заявил 
помощник госсекретаря США 
по энергетическим вопросам 
Джеффри Пайетт.

Против проекта уже введе-
ны санкции США, но сам за-
вод находится в стадии запуска. 
По плану первая линия долж-
на заработать до конца этого 
года, вторая в 2024 году, а тре-
тья — в 2026 году. Причем строи-
тельство третьей линии уже на-
чалось.

У США есть серьезная эконо-
мическая заинтересованность 
в создании препятствий для «Арк-
тик СПГ 2». Дело в том, что рос-
сийские арктические СПГ-проек-

ты весьма успешно конкурируют 
с американским СПГ в Европе. 

Из 32 млн тонн СПГ, произве-
денного в России в 2022 году, бо-
лее 14 млн тонн было отправлено 
в страны Старого Света. Причем 
основными его покупателями 
стали Франция, Испания, Бельгия 
и Нидерланды. Страны, которые 
едва ли можно заподозрить в про-
российских настроениях, а кро-
ме того, это основные покупате-
ли американского СПГ. В этом 
году производство СПГ в России 
немного снизится, а вот экспорт 
в Европу останется на том же 
уровне или даже возрастет.

«Арктик СПГ 2» строится 
на полуострове Гыдан. Проект-
ная мощность завода — 19,8 млн 
тонн в год. Всего будет три ли-
нии производства, каждая по 

6,6 млн тонн. То есть с вводом 
завода в эксплуатацию выпуск 
СПГ в России вырастет прибли-
зительно до 50 млн тонн, из ко-
торых более половины могут 
направляться в Европу.

До 2023 года в США счита-
ли, что обезопасили себя от но-

вых российских СПГ-проектов 
запретом на передачу нашим 
компаниям оборудования для 
крупнотоннажных предприятий 
по сжижению газа. Но строитель-
ство «Арктик СПГ 2» продолжа-
лось, а уже в этом году «Новат-
эк» запатентовал две крупно-
тоннажные технологии произ-
водства СПГ. «Арктический кас-
кад модифицированный» — мощ-
ностью 3 млн тонн и «Арктиче-
ский микс» мощностью до 7 млн 
тонн СПГ в год.

В результате США стали вво-
дить санкции непосредственно 
против этого проекта, хотя при 
ближайшем рассмотрении они 
противоречат официальным це-
лям санкционного давления. 

Арктические СПГ-проекты 
освобождены от уплаты мно-
гих налогов, или фискальная на-
грузка на них снижена, поэто-
му в сравнении с нефтяной от-
раслью их влияние на доходы 
бюджета России незначительно. 
А цель инициаторов санкций — 
вроде бы снизить поступление 
средств в казну нашей страны из 
нефтегазовой отрасли.

Но если санкции уже едва ли 
остановят проект, то это не озна-
чает, что они не создадут слож-
ности для его работы. Операто-
ром проекта и владельцем всех 
активов является «Арктик СПГ 

2», именно эта компания попа-
ла в санкционный список США. 
Это совместное предприятие 
«Новатэк» (60%), французско-
го концерна TotalEnergies (10%), 
китайских корпораций CNPC 
(10%) и CNOOC (10%) и консор-
циума японских компаний Japan 
Arctic LNG (10%).

Как отмечает аналитик ФГ 
«Финам» Сергей Кауфман, слож-
ности могут возникнуть с полу-
чением достаточного числа га-
зовозов для проекта и, возмож-
но, со сбытом СПГ. Французская 
TotalEnergies уже давно отрази-
ла в отчетности списания, свя-
занные с проектом «Арктик СПГ 
2», а сейчас, вероятно, попро-
бует и выйти из него. Японские 
компании ранее смогли полу-
чить исключение из санкций для 
импорта нефти с Сахалина, и мы 
не исключаем, что в случае «Арк-
тик СПГ 2» Япония также сможет 
получить специальное разреше-
ние, отмечает эксперт. При этом 
в целом попадание в санкцион-
ный список может привести к по-
явлению скидок на СПГ с «Арк-
тик СПГ 2», как это уже ранее 
случилось с российской нефтью.

По мнению замглавы Фонда 
национальной энергетической 
безопасности Алексея Гривача, 
акционеры проекта прекрасно 
понимали риски такого разви-
тия событий и имели время под-
готовиться к реализации проек-
та в условиях американских 
санкций. 

Если на аналогичные санкции 
не пойдет правительство Японии 
и Еврокомиссия, критического 
воздействия на проект ограни-
чения США не окажут. Модель 
проекта не предполагает само-
стоятельный экспорт с проекта, 
СПГ продается акционерам, ко-
торые затем сами его реализуют 
на рынке, отмечает Гривач.  

РАКУРС Альянсу России и ОПЕК пока не грозит потеря влияния на мировом 
рынке нефти

Ищут бочки роста

Г
лава минэнерго Брази-
лии Бенто Альбукерке 
заявил, что присоедине-
ние страны к ОПЕК или 
ОПЕК+ противоречит 
ее целям — нарастить до-
бычу нефти и увеличить 
свое присутствие на 
мировом рынке, как 

экспортера сырья. Ранее генсек 
ОПЕК Хайсам аль-Гайс расска-
зал о заинтересованности орга-
низации во вступлении в ее ряды 
Бразилии.

Наряду с Бразилией, Аргенти-
на, Канада, США, Гайана — также 
мировые лидеры по наращива-
нию добычи нефти вне ОПЕК+, 
и эти страны совсем не стре-
мятся вступить в альянс. Более 
того, США и Канада являются 
его последовательными против-
никами.

Едва ли сложно понять, кто 
стоит за множеством публика-
ций в СМИ о недобросовестно-
сти выполнения условий сдел-
ки ОПЕК+, чаще всего Россией, 
но называются также Ирак, ОАЭ 
и другие страны. Собственно, 
США даже никогда не скрывали, 
что пытаются развалить ОПЕК+, 
стараясь поссорить двух лиде-
ров альянса Саудовскую Аравию 
и Россию.

На этом фоне растет количе-
ство прогнозов о том, что ОПЕК 
и ОПЕК+ будут терять свое влия-
ние на мировом рынке из-за ро-
ста добычи в странах, не присо-
единившихся к альянсу. И сде-
ланы они совсем не на пустом 
месте. Как отмечает эксперт 
Института развития технологий 
ТЭК Кирилл Родионов, рост до-
бычи вне стран ОПЕК+ может 
стать одним из ключевых трен-
дов для нефтяного рынка в бли-
жайшие годы. Гайана планиру-
ет к 2027 году увеличить добы-
чу с нынешних 400 тыс. барре-
лей в сутки (б/с) до 1,2 млн б/с. 
В свою очередь, Бразилия со-
бирается к началу 2030-х годов 
увеличить добычу с нынешних 
3 млн до 5 млн б/с за счет освое-

ния подсолевых месторождений 
на шельфе Атлантики. Наконец, 
в США в 2026—2027 годах бу-
дет введен экспортный нефте-
наливной терминал SPOT мощ-
ностью 2 млн б/с, который смо-
жет обслуживать сверхбольше-
грузные танкеры (класса VLCC). 
Это позволит США увеличить 
экспорт с 4 млн до 6 млн б/с. Для 
сравнения, экспорт нефти из Са-
удовской Аравии в 2022 году до-
стиг 7,3 млн б/с.

Но если рассматривать миро-
вую статистику в целом, то к на-
чалу 2023 года на долю стран 
ОПЕК приходилось 36,3% миро-
вой добычи нефти и 49,2% — экс-
порта. Доля расширенного аль-
янса ОПЕК+ больше: добыча — 
53,9%, экспорт — чуть более 67%. 
Эти цифры ясно показывают, 
что если отдельно ОПЕК еще есть 
чего опасаться со стороны кон-
курентов, то в формате ОПЕК+ 
едва ли альянсу грозит потеря 
влияния в ближайшем будущем. 
И стоит также учесть, что Россия 
еще и крупнейший после США 
поставщик на мировой рынок не-
фтепродуктов (доля нашей стра-
ны в мировом экспорте — 7,5%). 
Суммарно в 2022 году наша 
страна поставляла на мировой 
рынок нефти и нефтепродуктов 
7,8 млн б/с (около 11,5%).

А вот США едва ли можно на-
звать полноценным конкурен-
том ОПЕК+, страна экспорти-
рует нефти и нефтепродуктов 
почти столько же, сколько им-
портирует. В 2022 году они от-
правили за границу 8,8 млн б/с, 
а ввезли из других стран 8,3 млн 
б/с. И даже если они увеличат 
экспорт сырой нефти, как пла-
нируется, то импорт ее также 
придется увеличивать, посколь-
ку равноценно нарастить добы-
чу даже по самым оптимистич-
ным оценкам у американских 
компаний не получится. Пока же 
в общем объеме международной 
торговли нефтью и готовым топ-
ливом доля их чистого экспорта 
всего 0,6%.

Прирост производства в стра-
нах, не входящих в ОПЕК, не 
способен полностью покрыть 
растущий спрос на «черное зо-
лото», говорит эксперт анали-
тического центра «ИнфоТЭК» 
Валерий Андрианов. По послед-
ним оценкам ОПЕК, добыча неф-
ти в странах, не входящих в орга-
низацию, в 2023 году вырастет 
на 1,7 млн б/с. В то же время гло-
бальный спрос, по расчетам 
МЭА, увеличится на 2,2 млн б/с. 
То есть страны ОПЕК+ по-преж-
нему сохранят за собой фактиче-
скую роль регулятора рынка, по-
ясняет эксперт.

И вот именно учитывая это 
сохранение за ОПЕК+ роли ре-
гулятора на рынке, страны вне 
альянса совсем не стремят-
ся пополнить его ряды, счи-
тает профессор Финансового 
университета при правитель-
стве РФ Константин Симонов. 
ОПЕК+ берет на себя всю тя-
жесть по балансировке нефтя-
ного рынка, сокращает добычу, 
снижает экспорт в то время, как 
«безбилетники», а именно так 
можно назвать нефтедобыва-
ющие страны, не участвующие 
в сделке, получают максималь-
ную выгоду от этого, увеличи-
вая производство и экспорт. 
Другое дело, что для России 
и Саудовской Аравии, как и для 
других стран ОПЕК+, цены на 

нефть важнее, чем для США или 
Норвегии. Но у США более ди-
версифицированная экономи-
ка, чем у стран альянса. У Нор-
вегии накоплены колоссаль-
ные финансовые запасы. Стра-
ны Южной Америки, Бразилия 
и Аргентина зависимы от цен 
на нефть больше, но они просто 
пользуются ситуацией. «Безби-
летником» быть удобно. И на-
верное, ОПЕК+ будут этих без-
билетников терпеть, пока выго-
да от сокращения производства 
будет превышать неудобства от 
увеличения конкуренции. Во 
многом зависеть это будет от 
того, как быстро там будет рас-
ти добыча.

Впрочем, сказанное не отме-
няет того факта, что доля ОПЕК+ 

на мировом рынке хоть и медлен-
но, но снижается. По мнению Ро-
дионова, это может сделать со 
временем сделку невыгодной 
участникам. В этом случае для 
стран ОПЕК первоочередной за-
дачей станет не поддержание цен 
на нефть, а удержание собствен-
ной доли на мировом рынке. Осо-
бенно это станет актуальным на 
фоне структурных сдвигов на 
мировом рынке. К 2025 году бу-
дет полностью исчерпан потен-
циал восстановительного спро-
са на нефть в авиаотрасли, наи-
более сильно пострадавшей во 
время пандемии COVID-19, при 
этом из-за революции в обла-
сти электротранспорта нефте-
химия сменит транспортный 
сектор в роли локомотива при-

роста спроса на нефть, считает 
эксперт.

Но пока сохраняется формат 
ОПЕК+, у стран — участников 
сделки остается больше возмож-
ностей воздействовать на рынок 
как политически, так и экономи-
чески. В том числе, наращивая 
свою долю на рынке. Возмож-
ности увеличить добычу есть 
у многих членов альянса, а бы-
стро поднять ее может Россия 
и Саудовская Аравия.

Как отмечает Андрианов, 
альянс между Москвой и Эр-Ри-
ядом — это фундамент сделки 
ОПЕК+, без него она просто не-
возможна. Видно, что страны 
демонстрируют взаимопони-
мание — если в 2023 году Сау-
довская Аравия убирает с рын-
ка больше нефти, чем наша стра-
на, то в 2024 году лидерство 
здесь будет принадлежать Рос-
сии. Конечно, сокращение до-
бычи — явление не самое при-
ятное, но это позволит, во-пер-
вых, поддержать цены на рын-
ке на фоне возможных неблаго-
приятных факторов (включая 
увеличение добычи за предела-
ми ОПЕК), а во-вторых, усилить 
роль России в рамках ОПЕК+. 
Теперь Эр-Рияду точно не вы-
годно устраивать ценовые вой-
ны с Москвой, как по наущению 
США она пыталась это сделать 
в 2020 году, считает эксперт.  

ТРЕНД Цены 
на нефть, 
скорее всего, 
будут расти

ВЫСОКИЕ 
ЦЕЛИ
Под конец года цены на нефть 
стало кидать то вверх, то 
вниз. С начала осени колеба-
ния составляют почти 20%, от 
96,5 долл. за баррель до 79,5 долл. 
Для России сейчас это имеет осо-
бое значение, поскольку наша 
нефть продается с дисконтом, 
а он зависит от уровня мировых 
котировок. По мнению ведуще-
го аналитика Freedom Finance 
Global Натальи Мильчаковой, 
рост цен в дальнейшем более ве-
роятен, чем их падение. Предло-
жение нефти от других стран, не 
входящих в ОПЕК+, даже если 
будет расти, скорее всего, ста-
нет поглощаться внутренним 
спросом в США. При высокой ин-
фляции у американских властей 
будет задача как можно скорее 
снизить цены на энергоресурсы 
и сбить инфляцию. Так что в бли-
жайшие полгода более вероятна 
цена Brent в 100 долл. за баррель, 
чем ниже 70 долл. Значит, рос-
сийская нефть Urals, цена кото-
рой используется для расчета на-
логов, будет продаваться практи-
чески по рыночной цене.

Мильчакова считает, что 
с высокой вероятностью ОПЕК+ 
не будет в ближайшее время 
вносить изменения в парамет-
ры сделки о сокращении добы-
чи нефти. Фактически это бу-
дет новый договор, а в 2023 году 
страны — участницы альянса до-
говорились, что параметры со-
глашения 2023 года будут акту-
альны и в 2024 году. В высоких 
ценах на нефть заинтересованы 
все страны — участницы ОПЕК+. 
 Соответственно, и корректи-
ровать добычу в сторону роста 
 никто не будет.  

А К Ц Е Н Т

У США есть экономический мотив
препятствовать российским СПГ-
проектам, которые весьма успешно
конкурируют с американским газом 
в Европе

Ц И Т А Т А

Александр Новак, 
заместитель председателя  правительства РФ: 
«Мировой рынок нефти сбалансирован благодаря 
действиям стран ОПЕК+, в 2023 году наблюдается 
рекордный прирост спроса на нефть, который 
обеспечивается необходимым предложением»
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ЗДОРОВЬЕ Москвичей 
беспокоит зависимость 
от маркетплейсов

Купить с горя

Сергей Буланов

Раньше стрессы заедали, запивали, загуливали,  а те-
перь столичные жители стали их «закупать». Как 
рассказала на фестивале PsyFest-2023 психиатр-нар-
колог Московского научно-практического центра нар-
кологии Анастасия Комарова, шопоголизм характерен 
для пользователей маркетплейсов — многие останавли-
ваются только в момент, когда на привязанной карточ-
ке кончаются деньги.   

Это, кстати, не самый грустный расклад. Некото-
рые посетители «Псифеста» на условиях анонимности 
рассказывали, как неудержимая страсть к шопингу за-
гоняла семьи в долги: ведь при каждом крупном мар-
кетплейсе начинают крутиться онлайн-займы.  Каза-
лось бы, как это — взрослый человек не может нажать 
на стоп-сигнал? Эта проблема — родом из детства, уве-
рена Анастасия Комарова. Один из провоцирующих 
факторов — недополученная в раннем возрасте лю-
бовь, которая компенсируется непреодолимым жела-
нием что-то купить. 

В целом делать покупки — это нормально, когда не 
превышается моральный лимит, но грань очень тон-
кая, так как обычное желание купить необходимое 
запросто может перерасти в манию. «Шопоголизм — 
реально существующее психическое расстройство со 
всеми вытекающими негативными последствиями, 
вылечить которое под силу только профессионалу», — 
отмечает Анастасия Комарова. Самое удивительное, 
что в современном мире к нему склонны в равной сте-
пени и мужчины, и женщины и вне зависимости от воз-
раста. Причем мужской шопоголизм может быть по-
мощнее женского именно в плане компульсивности 
— стремления «наверстать упущенное», но уже в дру-
гом эквиваленте. Если дамы могут скупать смартфо-
ны, ювелирные изделия, то мужчины тратятся на еще 
более дорогие аксессуары, которые в данный момент 
не могут себе позволить — компьютеры, часы, а кое-
кто приобретает и виртуальную игровую валюту — не 
какие-нибудь биткоины, а просто неосязаемые день-
ги, применимые лишь в одной игре. Например, для 
улучшения характеристик воображаемого воина. По 
прежнему характерна для жителей большого города 
и игромания, рассказал психиатр-нарколог МНПЦН 
Сергей Комаров. Эксперты отмечают, что у москвичей 
особенно популярны ставки на спорт и онлайн-кази-
но. Сиюминутно современные игроки могут неплохо 
«поднять» — есть выигрыши по 200—300 тысяч рублей. 
Но подсчет сальдо приводит к осознанию — проиграны 
бывают все семейные накопления.  

НАЦПРОЕКТ 

На предприятиях, 
которые повышают 
производительность 
труда, зарплата выросла 
на 20 процентов

И халвы 
стало больше 

Ирина Огилько 

Более 100 столичных компаний завершили первый 
этап реализации нацпроекта «Производительность 
труда». Суммарный экономический эффект, получен-
ный ими, превысил 4 миллиарда рублей. Это лучший 
показатель в рейтинге регионов. Что изменил нац-
проект на фабрике «Рот Фронт», оценили корреспон-
денты «РГ». 

Напомню, основная цель проекта — без крупных фи-
нансовых затрат повысить производительность труда 
предприятия. «Рот Фронт» начал оптимизацию своей 
работы с линии по производству глазированной халвы. 
Выпускают конфету на юге столицы, в одном из цехов 
постройки 1980-х годов. 

 В гардеробе надеваем шапочки, халаты, бахилы и 
сквозь сладкие ароматы добираемся до главной ли-
нии. Под потолком — толстые трубы, под ними объем-
ные металлические емкости, в которые автоматы чи-
стят и давят семечки для массы будущего лакомства. 
Рядом — открытые автоматизированные конвейеры, на 
одном из которых уже идет нарезка будущих конфет. 
На другом их подогревают, обеззараживают, на тре-
тьем — остужают и дважды поливают шоколадной гла-
зурью. На линии работает 11 человек. В сутки они го-
товят 29 тонн таких конфет. Для Столичного региона 
с его 20 миллионами жителей этого, конечно, крайне 
мало. Эксперты, которых руководство фабрики при-
гласило оценить, можно ли увеличить производство, 
подсчитали: за счет внутренних ресурсов вполне реа-
лен прирост на 52 процента. Немного старомодно вы-
глядит пока упаковка готовой продукции в коробки: 
взвешивает нужное количество упаковщик вручную. 
Тут оптимизацией не обойдешься, нужна техника, на 
которую требуются деньги. Комментируя реализацию 
нацпроекта в целом по городу, министр правительства 
Москвы, руководитель департамента экономической 
политики и развития Мария Багреева призналась, что 
сложнее всего было убедить работающих в его поль-
зе для них самих. «Многие боятся сокращения кадров. 
Но ни в одной из 104 компаний, завершивших первый 
этап его реализации, никого не уволили, — рассказы-
вает министр. — Более того, зарплата персонала в сред-
нем увеличилась на 20 процентов».  

ЖИЛЬЕ 

В новостройках 
стало меньше 
квартир 
с отделкой

РЕМОНТ 
ПРОСИЛИ?
Александр Мелешенко

С начала года в столице при-
мерно на 15 процентов сократи-
лось число квартир и апартамен-
тов в новостройках с чистовой 
отделкой. Если в декабре 2022-
го их предлагалось 31,4 тысячи, 
то сейчас всего 26,7 тысячи. А 
вот предложений без ремонта, 
как говорится, в голом бетоне, 
стало больше. В чем же дело? По-
чему застройщики отказывают-
ся от отделки? 

Аналитики компании «Мет-
риум» пришли к выводу, что за 
год стало меньше вариантов жи-
лья как с чистовой отделкой, 
так и с предчистовой, когда в 
квартире выполняют все рабо-
ты, кроме финальных, — покупа-
телям остается поклеить обои, 
постелить полы и т.д. Самое за-
метное сокращение произошло 
в границах «старой» Москвы в 
массовом сегменте новостроек 
— наиболее ходовом. Здесь квар-
тир и апартаментов с чистовой 
отделкой уменьшилось почти 
на треть. 

Эксперты говорят, что 
застройщики сократили долю 
готового для проживания жилья 
из-за банального подорожания 
— цены на стройматериалы рас-
тут, а значит, и цена квартиры с 
ремонтом заметно увеличива-
ется в стоимости. «За последние 
два года заметно увеличились 
цены на отделочные материалы 
и сами работы. Кроме того, про-
должало дорожать и строитель-
ство в целом, а риски снижения 
спроса увеличились. На этом 
фоне многие застройщики пред-
почитают увеличивать предло-
жение квартир без отделки, что-
бы сохранить привлекательный 
и конкурентный уровень цен», — 
подтверждает тенденцию генди-
ректор компании «Ривер Парк» 
Лариса Швецова. 

Если раньше застройщики 
могли предлагать готовый ре-
монт по очень скромным це-
нам, поскольку закупали отде-
лочные материалы большим оп-
том и могли найти строителей, 
готовых работать за относи-
тельно небольшие деньги, то 
сейчас это удается сделать все 
сложнее. 

Вот, к примеру, крупный 
строящийся жилой комплекс в 
подмосковном Долгопрудном. 
34-метровая квартира с ма-
ленькой спальней и кухней-го-
стиной со сроком сдачи в кон-
це 2025 года стоит 7,9 миллио-
на рублей. Жилье покупателю 
передадут с голыми бетонными 
стенами. А вот похожая кварти-
ра, но с чистовой отделкой — ее 
цена уже 9,8 миллиона. Причем 
срок сдачи этой квартиры даже 
более поздний — третий квар-
тал 2026-го. Получается, что 
ремонт скромной по площади 
квартиры увеличивает ее сто-
имость почти на два миллиона 
рублей! До пандемии разница в 
подобной ситуации была мак-
симум 500—700 тысяч рублей. 

Впрочем, покупателей это 
все равно останавливает редко 
— делать ремонт самостоятель-
но сейчас тоже дорого, а хоро-
шие бригады найти трудно и 
к ним стоит очередь на полго-
да-год вперед. К тому же при по-
купке квартиры в новострой-
ке цену ремонта включают в 
льготную ипотеку, то есть в но-
вое жилье можно сразу переез-
жать, а платить за него многие 
годы по низким ставкам. Поэто-
му на рынке все еще имеют-
ся довольно крупные жилые 
комплексы, где жилья без отдел-
ки нет — только с ремонтом. Но 
и рассчитывать на рост числа 
квартир с готовым ремонтом 
в ближайшее время тоже не 
стоит. 

«Скорее всего, на рынке но-
востроек установится относи-
тельный баланс между жильем 
с отделкой и без нее, — считает 
управляющий директор «Мет-
риума» Руслан Сырцов. — В 
условиях роста цен и повыше-
ния ипотечных ставок значи-
тельную часть предложения бу-
дут формировать новостройки 
без отделки. Благодаря этому 
можно сдерживать рост цен и 
охватывать аудиторию клиен-
тов, которая не заинтересова-
на в готовых планировочных 
и дизайнерских решениях от 
застройщика». 

АКТУАЛЬНО  Более 50 новых православных храмов добавилось 
в столице за последние пять лет

Под звон колоколов 
Любовь Проценко

В
от уже второе десяти-
летие столица целе-
направленно восста-
навливает православ-
ные храмы, утрачен-
ные за годы советской 
власти. Вопрос, как 
идет эта работа, вче-
ра обсуждался в хра-

ме Христа Спасителя на засе-
дании Попечительского совета 
Фонда «Поддержки строитель-
ства храмов города Москвы» 
под председательством Святей-
шего Патриарха Московского и 
всея Руси Кирилла и мэра Моск-
вы Сергея Собянина.

«За последние пять лет в 
Москве построили свыше 50 
новых храмов, — рассказал гла-
ва города. — Причем построе-
ны не абы как, не по какому-то 
стандартному клише. Это уни-
кальные храмы, которые ста-
ли украшением многих мо-
сковских районов. Построены, 
что называется, от всей души и 
со всем уважением. Возле каж-
дого обустроены целые квар-
талы, благоустроены террито-
рии: детские и спортивные пло-
щадки, пешеходные дорожки, 
скверы, парки. Само появление 
храма олицетворяет изменение 
ландшафта Москвы, ее террито-
рии и привлекательности, что 
тоже очень важно».

Напомню, реализуется эта 
программа по инициативе Рус-
ской православной церкви и при 
поддержке правительства Моск-
вы. Сооружение самих хра-
мов ведется за счет пожертво-
ваний граждан и организаций. 
Причем, как отметил Патриарх, 
многие благодетели, следуя еще 
дореволюционной традиции, 
вносят свой вклад, не предавая 
гласности свои имена. И таких 
людей в Москве очень много. 
Благодаря этому сначала мэрия 
столицы, а потом и патриархия 
отказались от идеи строить ти-
повые храмы, которая возник-
ла из-за опасений, что на инди-
видуальные проекты не хватит 
денег. «Но мы справляемся и со 
строительством храмов по ин-
дивидуальным проектам, — про-
должал Святейший. — Особенно 
хотел бы отметить архитектур-
ный облик церковных комплек-

сов равноапостольного князя 
Владимира на Волоколамском 
шоссе, благоверного князя Ди-
митрия Донского в Северном 
Бутове, священномученика Ер-
могена на Симферопольском 
бульваре».

А депутат Госдумы предсе-
датель рабочей группы Фон-
да «Поддержки строительства 
храмов города Москвы» Влади-
мир Ресин подчеркнул в своем 
выступлении: «Пока на Западе 

церкви закрываются, а на Укра-
ине режим Зеленского намерен-
но уничтожает православные 
святыни, в России масштабно 
строят и реставрируют церкви. 
Москва уникальна в этом плане. 
Здесь строят и реставрируют 
церкви активнее, чем в любой 
точке мира». По мнению Па-
триарха, это лучшее свидетель-
ство того мощного, масштабно-
го духовного подъема, который 
наблюдается в нашем обществе 

и нашем государстве. Сравни-
вая программу на старте и сего-
дня, члены совета привели циф-
ры: в 2012 году был сдан один 
храм на улице Полярной, всего 
на 150 человек. А в 2022-м сда-
ли уже 15 крупных комплек-
сов с духовно-просветитель-
скими центрами, при которых 
действуют воскресные школы, 
гимназии, где наряду с бого-
словскими предметами детей 
и взрослых учат иностранным 
языкам, музыке, хоровому пе-
нию, живописи, хореографии. 
Причем храмы становятся та-
кими важными и нужными 
москвичам центрами букваль-
но с момента их закладки, когда 
только появляется котлован бу-
дущей церкви.

Многое делается и в рамках 
реставрации действующих хра-

мов. «За этот период времени 
отреставрировано 78 храмов 
и сегодня в реставрации нахо-
дятся 63, — сказал Сергей Собя-
нин. — Я говорю о тех храмах, в 
которых правительство Моск-
вы непосредственно принима-
ет участие. Еще десятки храмов 
реставрируются за счет средств 
патриархии, частных инвесто-
ров, благотворителей». Важно, 
что построенные храмы не пу-
стуют, в них всегда много при-
хожан, отметил мэр Москвы: 
«Это говорит о том, что наша 
работа не просто для галочки, 
действительно востребована 
москвичами. Так что продол-
жим ее». 

Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл и мэр Сергей Собянин 
назвали храмы новыми центрами 
духовной жизни столицы. 

РАКУРС У Курского вокзала открылась выставка 
уличного искусства

Дорога домой
Сергей Жуков

В 
арт-квартале, располо-
женном между Курским 
вокзалом и тоннелем на 

Верхней Сыромятнической 
улице, вчера открылась выстав-
ка уличного искусства. Стену 
вдоль железнодорожных путей 
украсили граффити модных ху-
дожников. Увидеть их можно до 
15 мая 2024 года. 

Невольными зрителями мо-
гут стать тысячи человек, кото-
рые изо дня в день идут по пе-
шеходной артерии, ведущей от 
Курского вокзала к двум креа-
тивным кластерам: «Винзаво-
ду» и Artplay. Это пространство 
и зовется арт-кварталом. «Путь 
сообщения» — четвертая по сче-
ту уличная выставка в этом ме-
сте. Она открыта около желез-
нодорожных путей, потому тес-
но связана с поездами и доро-
гой. «С одной стороны, это путь 
от метро до работы и обратно, 
а с другой — путь художника, 
— объяснила куратор проек-
та Сабина Чагина. — А поездка 
по железной дороге в этом слу-
чае как метафора творческого 
пути».

Москомархитектура и «Вин-
завод» провели закрытый кон-
курс, по итогам которого экспер-

ты отобрали шесть работ совре-
менных художников, соответ-
ствующих общей теме и сочетаю-
щихся друг с другом. Например, 
Женя Войнар создала «Дорогу 
домой». Это первое в ее карьере 
уличное граффити. Она сама дол-
гое время ездила на электричке 
из Подмосковья в центр Москвы, 
поэтому ее работа, прежде всего, 
о личном опыте, впечатлениях 
о загородной жизни, страхах и 
тревогах, которые сопровожда-
ют любое взросление, о скетчах 
и рисунках, которые Женя рисо-
вала в дороге. Никита Dusto вдох-
новлялся своими воспоминания-
ми из детства, когда он с родите-
лями и родственниками путеше-
ствовал на поезде. Запах мазута, 
шпал и дыма от угольных поездов 
до сих пор пробуждает у него но-
стальгию.

Гоша Ykor в уличном искус-
стве 25 лет. Герой его рисунка 
олицетворяет собой внутрен-

ний голос человека. «Персонаж 
поглощен творчеством: обра-
зы и мысли материализуются в 
виде постеров и рисунков и па-
рят в городском пространстве, 
— рассказал художник. — На-
блюдая за процессом, каждый 
откроет для себя свои смыслы».

Главный архитектор Моск-
вы Сергей Кузнецов счита-
ет, что подобные креативные 
пространства обогащают го-
родскую среду и делают ее 
нескучной. «Мы превратили та-
кое утилитарное сооружение, 
как забор, причем не очень ров-
ный и парадный, а совсем нао-
борот, в галерею искусства», — 
говорит Кузнецов. По его сло-
вам, расписанная художниками 
стена стала примером своеоб-
разного диалога между органи-
зованным искусством и хаосом, 
поскольку напротив, через до-
рогу, находится забор, испор-
ченный вандалами. 

Такие креативные пространства обогащают городскую среду, делают ее нескучной.

А К Ц Е Н Т

Церкви в Москве строятся и реставриру-
ются активнее, чем в любой другой точке 
мира

Ремонт скромной 
квартиры увели-
чивает ее стои-
мость почти 
на два миллиона 
рублей

Нацпроект по повышению производительности труда не приводит 
к сокращению работников на предприятиях.

А К Ц Е Н Т

Экспозиция открыта около железнодо-
рожных путей, потому ее тема тесно 
связана с поездами и рельсами

ТРАНСПОРТ В 2024 году по МЦК 
пойдут беспилотные «Ласточки» 

Машинист 
на дистанте

Ирина Огилько

За семь лет работы Московско-
го центрального кольца поез-
да совершили 945 миллионов 
поездок. Они могли бы совер-
шить и больше, если бы курсиро-
вали чаще. Но, по мнению специ-
алистов, это возможно сделать, 
лишь внедрив автоматическое 
управление составами или, про-
ще говоря, запустив «беспилот-
ники». Испытания таких поездов 
уже ведутся.

Первую беспилотную «Ла-
сточку» в столице презентовали 
еще в 2019 году. С тех пор в еже-
дневном режиме идут работы по 
совершенствованию системы. 
Занимаются этим специалисты 
НИИ информатизации, автома-
тизации и связи на железнодо-
рожном транспорте (НИИАС). 
Внешне беспилотный поезд — 
обычная «Ласточка» с привыч-
ной кабиной машиниста. Одна-
ко к имеющемуся оборудова-
нию в кабине добавлены опти-
ческие камеры. Инфракрасные 
объективы распознают картин-
ку при любой погоде. Лазерные 
и ультразвуковые датчики оце-
нивают все внешние факторы. 
Как говорит заместитель генди-
ректора НИИАС Павел Попов, 
за основу были взяты данные по 
реакции машиниста. Машинист 
видит пешехода днем на рассто-
янии 600—800 метров. Если пе-
шеход лежит — его видно за 200 
метров. На основе этого разра-
ботали технические требования 
к оборудованию. В результате 
встроенные датчики видят луч-
ше, чем живой человек: техника 
замечает пешехода на рельсах 
днем на расстоянии километра 
и за полкилометра ночью. «При-
боры могут заметить малейший 
дефект рельса или обрыв про-
вода, посторонние предметы на 
рельсах», — уточняет Попов. Обу-
чают аппаратуру распознавать 
временные знаки, ручные сигна-
лы и прочее. Как уточняют «РГ» 
в пресс-службе, все технические 
решения — отечественные. Но 
техника не предоставлена сама 
себе, за действиями автоматики 
следит машинист-оператор, на-
ходящийся в Центре дистанци-
онного контроля и управления 

движением поездов. Получая 
данные в режиме онлайн, такой  
специалист может вести два и 
более составов. Основная его за-
дача — контролировать действия 
автоматики, а при нештатной си-
туации включиться и вести поезд 
дистанционно.

Пассажиров тестовые соста-
вы пока не возят, сейчас в кабине 
пока сидят машинисты и инже-
неры. С пассажирами такие со-
ставы в тестовом режиме пойдут 
в 2024 году. Интервал движения 
на МЦК к этому моменту пла-
нируется сократить с четырех 
до трех минут, что уже кратно 
позволит увеличить пассажиро-
поток.

В будущем беспилотными бу-
дут не только «Ласточки». РЖД 
ведет работу по созданию ново-
го отечественного состава, спе-
циально под МЦК. На его разра-
ботку, как ожидается, уйдет око-
ло двух лет.

Как уверен научный руко-
водитель Института экономи-
ки транспорта и транспортной 
политики НИУ «Высшая школа 
экономики» Михаил Блинкин, 
запуск беспилотных поездов на 
МЦК — отличный эксперимент 
в системе Московского транс-
порта. «Трасса обособлена, дви-
жется по кругу, никаких пересе-
чений с другими видами транс-
порта нет, а значит, к минимуму 
сведены риски для пассажиров, — 
рассказывает «РГ» Михаил Блин-
кин. — Но если этот опыт расши-
рять, надо понять, насколько это 
выгодно для компании и эконо-
мики города в целом. Не приве-
дет ли такое сокращение сотруд-
ников к вынужденной безрабо-
тице?» 
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Пассажиров тесто-
вые составы пока 
не возят, сейчас 
в кабине пока 
сидят машинисты 
и инженеры
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РАКУРС Землю начинает 
трясти из-за глобального 
потепления 

Бросает 
в дрожь

Юрий Медведев

Глобальное потепление оказалось на редкость много-
ликим. Порой демонстрируя самые неожиданные яв-
ления. Например, недавно ученые обнаружили, что 
оно в буквальном смысле трясет нашу планету. Речь не 
идет о традиционных землетрясениях, а о сейсмиче-
ских микроволнах. Они возникают, когда при сильном 
волнении океана его волны поднимаются и затем об-
рушиваются, воздействуя на морское дно и берега. Эти 
удары фиксируются чувствительными сейсмически-
ми приборами в виде стабильного шума, который уче-
ные называют микросейсмом. Оказалось, что начиная 
с 1980 года энергия таких сейсмических микроволн 
ежегодно росла в среднем на 0,27%. А с 2000-го ситуа-
ция стала резко меняться: этот показатель быстро уве-
личивается и сейчас достиг 0,35% в год.

Сама по себе сейсмическая активность, вызванная 
микросейсмом, пока ничем человечеству не угрожает, 
однако является маркером событий, способных при-
обрести катастрофический характер. Как сообщается 
в исследовании международной группы ученых, наи-
большая энергия микросейсма зафиксирована в Юж-
ном океане вблизи Антарктиды и в Северной Атлантике.

Все это тревожные сигналы. Они означают, что 
океан волнуется гораздо сильнее, чем раньше. Более 
того, такой рост энергии микросейсма совпадает с уси-
лением штормов на планете. 

Причина всех этих явлений, по мнению ученых, 
очевидна —  глобальное потепление. В чем его вина? 
Версия предложена такая. Океан многие годы берет 
на себя атаки климата, поглощая огромное количе-
ство избыточного тепла и стабилизируя температуру 
на Земле. Но его резервы не бесконечны. Запасенная 
энергия требует выхода. Что океан и делает, порождая 
все больше мощных штормов и разрушительных волн. 
А созданные водяной стихией микросейсмы, в свою 
очередь, все сильнее трясут саму Землю. Словом, чело-
веку надо готовиться к новым испытаниям.   •

ТЕХНОЛОГИЯ В Крыму 
создали фитобиотик, 
превосходящий 
импортные аналоги

Душица 
с патентом

Сергей Винник, 
«Российская газета», Республика Крым

Ученые НИИ сельского хозяйства Крыма получили па-
тент на применение кормовых добавок на основе рас-
тительных экстрактов для стимулирования роста сель-
скохозяйственных животных. Достаточно нескольких 
капель в их рационе, и они не болеют, растут быстрее. 
Но главное — можно отказаться от антибиотиков, кото-
рые нередко приносят больше вреда, чем пользы.  

По данным ВОЗ,  73 процента производимых в мире 
антибиотиков потребляются сельскохозяйственны-
ми животными, а затем попадают в организм челове-
ка. Страны ЕС в 2006 году ввели запрет на применение 
всех антибиотиков — стимуляторов роста, в 2017 году 
к запрету частично присоединились США. Однако, по 
прогнозу специалистов, использование этих лекарств 
в сельском хозяй-
стве к 2030 гоуд вы-
растет на 67 про-
центов, главным 
образом за счет уве-
личения использо-
вания в развиваю-
щихся странах.

Альтернативой 
антибиотикам на-
зывают фитобио-
тики — противомикробные препараты растительного 
происхождения. В отличие от традиционных  препа-
ратов, они не вызывают привыкания, а их эффектив-
ность даже выше. В этом году ученые Крыма получили 
сразу два патента на применение кормовых добавок на 
основе горного чабера и душицы. Они богаты активны-
ми веществами — тимолом и карвакролом. К тому же 
неприхотливы и произрастают на юге России. 

— В основе механизма антимикробного действия кар-
вакрола и тимола лежит разрушение мембраны клетки 
бактерии, что приводит к ее гибели, — рассказала канди-
дат биологических наук  Татьяна Куевда. Эфирные мас-
ла этих растений превосходят по бактерицидным свой-
ствам многие существующие антибиотики, а по проти-
воаллергическим — антигистаминные препараты. 

Состав и  технологию изготовления созданного  
препарата  специалисты не разглашают, это интеллек-
туальная  собственность института. Параллельно они 
решают задачу импортозамещения. 

— До сих пор у нас в животноводстве широко ис-
пользовался английский препарат Орего-стим, создан-
ный из экстракта травы орегано — второго названия 
душицы. Созданный нами оригинал на базе этого рас-
тения  оказался даже лучше, чем у английского анало-
га. Это, в частности, показатели сохранности поголо-
вья, крови, роста животных, — рассказал заместитель 
директора института Денис Зубоченко.  Ученые уже 
провели испытания созданного фитобиотика. Сейчас 
они ищут партнеров, которые могли бы массово произ-
водить новые препараты.   

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Когда вернется на орбиту русский шаттл 

«Буран»: прерванный полет
Наталия Славина

С
егодня 35 лет, как кос-
мический корабль «Бу-
ран» совершил свой по-

лет. Впервые в мире  советский 
шаттл приземлился на ВПП в ав-
томатическом режиме. Это ста-
ло сенсацией. Американские 
челноки до последнего сади-
лись только в ручном. Почему 
триумфальный старт оказался 
единственным? Об этом «РГ» бе-
седует с ведущим конструкто-
ром многоразового ракетно-кос-
мического комплекса «Энергия-
Буран» Владимиром Бугровым.

Владимир Евграфович, 205 
минут полета, два витка во-
круг Земли и свыше 600 раз-
работанных новейших техно-
логий…  А кому впервые при-

шла в голову идея объединить 
самолет и ракету?

ВЛАДИМИР БУГРОВ: Еще Цандеру и 
Королеву. Мечтая о межпланет-
ных полетах, они видели косми-
ческий корабль крылатым, ис-
пользующим не только ракет-
ный двигатель, но и подъемную 
силу крыла. Сергей Королев уже 
в 1933 году в ГИРДе установил 
ракетный двигатель на планер. 
Создал первый пилотируемый 
ракетоплан.

Почему тогда первые шат-
тлы появились не у нас? 

ВЛАДИМИР БУГРОВ: Такая задача не 
ставилась. В 1953 году Королева 
назначили главным конструк-
тором не только межконтинен-
тальных баллистических, но и 
крылатых ракет. Всего за год он 
провел проектную разработку, 

начал изготовление и подго-
товку к испытаниям. А потом, 
оценив всю сложность работы 
по двум направлениям, пере-
дал  техническую документа-
цию Лавочкину. В ОКБ-301 пер-
вую крылатую ракету назвали 
«Буря». Она превосходила аме-
риканскую «Навахо». Прораба-
тывались варианты с пилотируе-
мой и возвращаемой второй сту-
пенью.  Я прошел ее от осевой на 
кульмане и до закрытия. Однако 
Королев доказал сам себе: раке-
та Р-7 («семерка») как оружие 
эффективнее «Бури». И работы 
по «Буре» прекратили.

И все-таки позже «Бураном» 
пришлось заняться по поли-
тическим соображениям?

В Л А Д И М И Р  БУ Г Р О В :  Да. «Буран», 
как и заокеанские шаттлы, был 

предназначен не для того , что-
бы выводить, а для того, чтобы 
спускать с орбиты грузы. Аме-
риканцы, затевая «звездные 
войны», собирались возвра-
щать для профилактики воен-
ные спутники. Но их ресурс со 
временем увеличился, и воз-
вращать на Землю устаревший 
за десять лет аппарат оказалось 
глупостью. В то время именно 
неизвестность будущих задач 
американского шаттла обусло-
вила решение наших стратегов 
обеспечить аналогичные воз-
можности для адекватного от-
вета будущим вызовам вероят-
ного противника.

Писали, что точность при-
земления «Бурана» сразила 
всех наповал?

ВЛАДИМИР БУГРОВ: Не писали дру-
гое. При выходе в контрольную 
точку с высоты 20 км «Буран» 
вдруг сделал неожиданный раз-
ворот. Все в шоке: разобьется?! 
Но оказывается, автоматика 
выбрала самую оптимальную 
траекторию. Отклонение от осе-
вой линии — всего 3 метра.

Так почему тот полет стал 
единственным?

ВЛАДИМИР БУГРОВ: Чтобы сделать 
корабль рентабельным, надо 
было спускать на Землю 20 тонн 
грузов не меньше четырех раз в 
год. Но ни Академия наук, ни во-
енные не могли придумать та-
кой грузопоток в 80 тонн с орби-
ты. И замыслов таких не было.

Говорят, с  помощью «Бу-
рана» мы могли станцию 
«Мир» спустить с орбиты?

ВЛАДИМИР БУГРОВ: В грузовой отсек 
поместился бы любой модуль 
«Мира», затопленного в 2001 
году. Но на тот момент станция 
успешно работала. Мне офици-
ально поручали заниматься це-
левым использованием «Бура-
на». И среди большого перечня 
задач я не обнаружил ни одной, 
которую нельзя было бы успеш-
нее решить на одноразовом но-
сителе.

До сих пор есть предложе-
ния о возвращении к проекту 
«Буран».

ВЛАДИМИР БУГРОВ: Нет, прежний 
«Буран» не имеет смысла. Хотя 
интерес к нему понятен, ведь в 
нем заложены фундаменталь-
ные научно-технические реше-
ния. Но уместнее вспомнить об  
альтернативе «Бурану» — воз-
душно-космическом самолете 
(ВКС) по проекту Павла Цыбина. 

Что за проект? Я, если чест-
но, впервые слышу.

ВЛАДИМИР БУГРОВ: Не только вы. 
Цыбин друг Королева еще 
по планерам, один из его за-
мов. До 1982 года был главным 
конструктором корабля «Бу-
ран». В 1985 году Павел Влади-
мирович познакомил меня с 
проектом гиперзвукового само-
лета на многорежимном двига-
теле, который работает и в атмо-
сфере, и в космосе. Взлет и воз-

вращение с орбиты — на аэро-
дром. Масса полезного груза — 
25 тонн на орбите высотой 200 
км. Преимущества перед «Бу-
раном»? Более оперативное ис-
пользование, серьезное сокра-
щение расходов за счет отказа от 
ракеты и полной многоразово-
сти. Я написал тогда письмо ген-
секу Горбачеву, и он  поддержал 
проект. Решение было подтвер-
ждено двумя постановлениями 
правительства, а также техзада-
нием минобороны. Если бы не 
перестройка, судьба ВКС могла 
сложиться по-иному.

И какая польза может быть 
от этого проекта сегодня?

ВЛАДИМИР БУГРОВ: Решение вер-
нуться к проекту ВКС было бы 
оправданным. Естественно, с 
учетом новых задач и технологи-
ческих возможностей. Эта мно-
горазовая машина могла бы в 
перспективе заменить «Союз», 
да и грузовик «Прогресс».

И куда мог бы летать такой 
суперсамолет? На орбиталь-
ную станцию?

ВЛАДИМИР БУГРОВ: А это уже к тому, 
куда и зачем вообще летать кос-
монавтам. Для Сергея Короле-
ва, допустим, ответ был ясен: 
главным его замыслом, утвер-
жденным двумя постановлени-
ями правительства, была экспе-
диция на Марс. 

На днях генконструктор РКК 
«Энергия» Владимир Соло-
вьев сказал: «Хотите вы или 
не хотите, но на Марс-то мы 
обязательно полетим». 

ВЛАДИМИР БУГРОВ: Марс — это ко-
нечная цель пилотируемой кос-
монавтики.  Поэтому страна, 
осуществившая экспедицию на 
Красную планету, навсегда оста-
нется величайшей космической 
и инженерной державой. •

ЭКСПЕРИМЕНТ Зачем шесть испытателей на год закрыли под замок 

Собрались на Луну
Наталия Ячменникова 

В
змах рук на прощание. 
«В добрый путь! Уда-
чи, ребята!» — тради-
ционные пожелания. А 
потом команда: «При-
ступить к эксперимен-
ту!» И на люк «косми-
ческого корабля» на-
вешивается пломба. 

Все, он опечатан на… целый год!
Так вчера начался уникаль-

ный международный изоляци-
онный эксперимент по имита-
ции полета и высадке на Луну 
SIRIUS-23. Все проходит в На-
земном экспериментальном 
комплексе Института медико-
биологических проблем РАН. 
Тех самых знаменитых моду-
лях-«бочках», где проходил и на-
шумевший эксперимент «Марс-
500», и другие, когда испытате-
ли месяцами жили в четырех сте-
нах. На пятачке. Глаза в глаза.

Кто летит лунным научным 
экспрессом? Экипаж — отважная 
шестерка, рискнувшая уйти в 
экстремальный отрыв от Земли. 
Знакомимся. Командир — Юрий 
Чеботарев,  старший научный 
сотрудник научно-исследова-
тельской лаборатории робото-
технических и интеллектуаль-
ных систем  ЦПК имени Ю.А. Га-
гарина. Бортинженер — второй 
пилот самолета L-410 Анжелика 
Парфенова. За здоровьем эки-
пажа будет следить врач Ксения 
Орлова. Среди трех исследова-
телей тоже есть  врач — Рустам За-
рипов.  И Ксения, и он — научные 
сотрудники ИМБП. Исполнитель 
методики психологической под-
держки — Ксения Шишенина. По 
профессии бортпроводник. Еще  
исследователь — Ольга Мастиц-
кая. Она  младший научный со-
трудник Института физико-ор-
ганической химии НАН  Белару-
си. Входила в число белорусских 
кандидатов на полет в космос. 

 Эксперимент воспроизво-
дит все основные условия полета 
за пределы низкой околоземной 
орбиты: перелет к Луне, стыков-
ку с орбитальной станцией, пять 
высадок на поверхность, дистан-
ционное управление ровером… 
Что ждет испытателей? Преж-
де всего классика изоляции: мо-
нотония, одни и те же лица, гра-
ницы, за которые не шагнешь. 
Лимиты ресурсов на все и вся, 
включая воду и  одежду. Будет за-
держка связи — до 5 минут в одну 
сторону.  Зато чего в избытке — 
это стрессов.  В сценарий заложе-
но несколько нештатных ситуа-
ций. Какие — неизвестно. Тут важ-
на реакция на неожиданность. 

Все подобные испытания на-
целены на оценку уровня функ-
циональных резервов человече-
ского организма. Ученым важ-
но «поймать», когда этот самый 
уровень начинает снижаться.

— Сейчас все заинтересованы 

в поиске маркеров стресса, — го-
ворит директор ИМБП РАН ака-
демик Олег Орлов. — Для психо-
логов, например, это отклонения 
в речевом взаимодействии чле-
нов экипажа. Для физиологов — 
какие-то тонкие вещи на уровне 
протеомных исследований. Или, 
например, изучение выдыхае-
мого человеком воздуха: изме-
нения, которые происходят в ор-
ганизме, оставляют здесь «след». 
Сегодня даже хеликобактер диа-
гностируют по изменениям со-
става выдыхаемого воздуха. 

Начавшийся эксперимент — 
серьезнейший экзамен для лю-
бой, даже суперкоманды. Для 
здоровья, психики. Специали-
сты постарались укомплекто-
вать «лунную аптечку» так, что-
бы можно было оказать макси-
мально возможную помощь в 
самом автономном полете. Чем, 
скажем, чаще всего болеют на 
орбите? Головные боли, просту-
да. Нередки ушибы. Есть стома-
тологические укладки, так что 
разболится зуб — тоже не пробле-
ма. Но если, конечно, возникнет 
сверхсерьезная ситуация…

Любой из экипажа вправе 
выйти из эксперимента в любой 
момент. Он просто будет счи-
таться «погибшим». Как под-
черкивают ученые, не техника, 
а именно человек — главное зве-
но в любом космическом полете. 
Независимо от его сложности. •

Эта отважная команда испытателей-добровольцев выйдет из  Наземного экспериментального комплекса ИМБП РАН  только через год. 

Всего было построено пять экземпляров «Бурана». Но в космос слетал только корабль под номером 1.01. 

А К Ц Е Н Т

Классика изоляции: монотония, 
одни и те же лица, лимиты на все и вся. 
Чего в избытке — это стрессов  

Компетентно

Олег Орлов, директор ИМБП РАН, академик:
— Проведение пилотируемых исследований ближайших объектов Солнеч-

ной системы (с перспективой создания внеземных орбитальных комплек-

сов и напланетных баз) — это новый этап освоения человеком космическо-

го пространства. До сих пор экипажи летали и летают на орбите Земли. И 

вся система медицинского обеспечения построена на возможности воз-

врата, если вдруг возникнет ситуация, угрожающая жизни космонавта. В 

свое время, например, разрабатывались варианты оказания хирургиче-

ской помощи прямо на борту космической станции. В нашем музее даже 

экспонаты есть. Потом все это приостановили. По принципу: летаем на 

орбите — проще посадить.

Но межпланетные полеты имеют принципиальные отличия. И не только по-

тому, что будут полностью автономными. Прежде всего — это радиация. 

Мы знаем: на этапе Луны радиационная нагрузка у космонавтов будет 

выше, чем на орбите Земли, хотя и в пределах профессиональной нормы в 

отсутствие вспышек на Солнце. Однако тут имеем дело уже с галактиче-

ским излучением. Частицы, обладающие очень высокой энергией, могут 

нанести тяжелый биологический вред. Более того, сталкиваясь с конструк-

циями космической станции, они формируют еще и вторичное излучение.

Сделать техническую защиту, конечно, можно. Но ни один корабль не вы-

держит вес такой защиты. Поэтому решающими становятся вопросы зна-

чимости биологических повреждений и восстановления функций. Мы в 

первую очередь говорим о мозге. Серьезная проблема — пребывание че-

ловека вне магнитного поля Земли. Это мало исследовано. Те научные дан-

ные, которые есть, не систематизированы, противоречивы.

Поэтому необходимо лучше изучить все возможные риски длительной 

космической экспедиции. Ученые должны разработать надежную систему 

медицинского обеспечения межпланетных полетов, защиты здоровья кос-

монавтов и астронавтов. Создать задел для обеспечения планетных баз. 

В чем преимущество наземных экспериментов в управляемой изолиро-

ванной среде обитания? Это возможность использования самого широко-

го спектра научной аппаратуры и оборудования. Это большая по сравне-

нию с реальным полетом статистическая выборка. Будем отрабатывать во-

просы системы жизнеобеспечения, управления. Чем наш научно-экспери-

ментальный комплекс не модель для того же лунного поселения? Для отра-

ботки технологий «на послезавтра»? Ученые смотрят на шаг вперед.

Крымские ученые получили сразу два патента на созданный 
ими противомикробный препарат. 

Российский фито-
биотик оказался  
лучше английского 
аналога

А К Ц Е Н Т

205 минут полета, два витка вокруг 
Земли и свыше 600 разработанных 
новейших технологий

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сергей Пономарев, исполнительный директор эксперимента 
SIRIUS-23, завлабораторией ИМБП РАН:
— Много нового   и в научной, и в операционно-технической программах. 

Основная цель — сделать космический  полет наиболее безопасным  с точки 

зрения физиологии и психологии человека.  Будет тестироваться новое 

оборудование, в том числе дополненная виртуальная реальность.  Планиру-

ется  проведение ряда фундаментальных исследований.  Поставлены 3D-

принтеры. Нештатные ситуации будут обязательно. В одном из прежних 

экспериментов, например, моделировалось возгорание. Настолько все 

было  реалистично, что экипаж потом долго не мог поверить в имитацию.  

Мы будем оценивать психологическое взаимодействие, состояние членов 

экипажа. Опросники тут не всегда эффективны. А вот  новые технологии на-

ряду с маркерами стресса дают возможность объективной оценки. Будут 

использоваться программы, которые по данным ежедневного медицинско-

го контроля позволят прогнозировать  развитие тех или иных заболеваний.

Юрий Чеботарев, командир экипажа:
— У каждого члена экипажа своя задача, за каждым закреплено более де-

сяти экспериментов. Мне, конечно, особенно интересны связанные с  

робототехникой — в перспективе применения результатов  в пилотируе-

мых полетах.  Они будут проводиться в рамках исследовательской про-

граммы Центра подготовки космонавтов. На мобильном автоматизиро-

ванном рабочем месте будем отрабатывать программное  обеспечение, 

виртуальные сцены. Планируем «общение» и с физическим образцом 

антропоморфного робота.  Сценарный план по принципу «от простого к 

сложному».  Как жена отнеслась к командировке? Поддержала. Общать-

ся будем только по почте. Позвонить нельзя. 
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Сотки с уценкой

Ставропольский краевой суд согласился с тре-
бованиями гражданки, апелляция частично 
изменила решение, проведя повторную судеб-

ную экспертизу. Она-то и подтвердила: женщина пра-
вильно поняла, что в оценке есть ошибка. Спор заме-
тил портал Право.ru.

Итог битвы гражданки оказался в ее пользу — осно-
вываясь на результатах экспертизы, местные суды 
признали, что кадастровая стоимость ее участка была 
выше рыночной.

После такого решения женщина посчитала спра-
ведливым взыскать судебные расходы с организаций, 
с которыми судилась. Это были минимущества края, 
кадастровая палата по Ставропольскому краю и крае-
вое Управление службы госрегистрации и кадастра.

В сумму, которую наша героиня требовала, вошли 
расходы на отчет по оценке и экспертное заключение. 
Кроме того, сопровождение процедуры оспаривания 
в суде. К этому добавились экспертиза в первой судеб-
ной инстанции и, 
конечно же, госпо-
шлина. 

Всего в общей 
сложности вышло 
требование на 87 
300 рублей. Сами 
платить организа-
ции не стали. При-
шлось гражданке 
снова идти в суд. Но 
на этот раз ей там 
не повезло.

Две инстанции 
отказались удовле-
творить требования женщины. Они ссылались на то, 
что все перечисленные в требовании ведомства не 
оспаривали права женщины пойти в суд и скорректи-
ровать кадастровую стоимость и речь не шла об ис-
правлении кадастровой ошибки или недостоверности 
сведений об участке. А это означает, что нет оснований 
компенсировать гражданке ее судебные расходы.

Женщина с такими решениями оказалась не соглас-
на и отправилась оспаривать их в Верховный суд РФ*. 

Там спор изучили и посчитали выводы коллег из ни-
жестоящих инстанций неверными. 

«При удовлетворении требований об установле-
нии в отношении объекта недвижимости его рыночной 
стоимости судебные расходы взыскиваются с органа, 
утвердившего результаты определения кадастровой 
стоимости», — сказано в определении ВС.

Ситуация, при которой налогоплательщик сам 
оплачивает судебные расходы, когда идет в суд испра-
вить ошибку при массовой кадастровой оценке, «сужа-
ет реальную доступность правосудия», заявили в ВС. 

Высокий суд подчеркнул, что такой подход может 
финансово обесценить значение судебного решения: 
судебные расходы могут оказаться на одном уровне 
с ожидаемыми налоговыми выгодами от изменения 
налоговой базы. Другими словами, судиться гражда-
нам-налогоплательщикам за правильную кадастровую 
стоимость будет просто невыгодно. 

Судебная коллегия по гражданским делам Верхов-
ного суда еще напомнила коллегам, что такой подход 
изложен в Постановлении Конституционного суда (от 
11 июля 2017 года № 20-П), в котором КС признал пра-
во тех, кто оспаривает кадастровую стоимость земли, 
на возмещение судебных расходов. 

Судебная коллегия по гражданским делам ВС сказа-
ла, что две местные инстанции не исследовали вопрос 
о соотношении кадастровой и рыночной стоимости 
земли, разница между которыми может говорить об 
ошибке в методике оценки. В итоге все местные судеб-
ные решения были отменены, а дело направлено на но-
вое рассмотрение в первую инстанцию.

Эксперты говорят, что обращение в суд за снижени-
ем кадастровой стоимости через установление ее рав-
ной рыночной на сегодняшний день одна из самых ча-
стых разновидностей кадастровых споров. Обращаясь 
в суд, граждане и организации пытаются снизить нало-
говую нагрузку. Но процесс оспаривания кадастровой 
стоимости требует значительных затрат: на подготов-
ку досудебного отчета, проведение судебной эксперти-
зы, судебное представительство и оплату пошлины.  

*Определение Верховного суда РФ № 19-КГ18-42.

РЕШЕНИЕ 

КС РФ уточнил 
наказания 
за незаконный 
оборот 
взрывчатки

ПОРОХ 
ПОДВЕЛ 
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ еще 
раз напомнил, что при рассмот-
рении уголовных дел суды обя-
заны учитывать конкретные 
ситуации и руководствоваться 
здравым смыслом. 

Даже по такой тяжкойста-
тье, как 222.1 УК РФ, определя-
ющей наказание за незаконный 
оборот взрывчатых веществ 
или взрывных устройств, могут 
найтись обстоятельства, позво-
ляющие назначить наказание 
ниже низшего предела. 

С запросом о соответствии 
Конституции РФ пункта 2 при-
мечания к указанной статье в 
высшую юридическую инстан-
цию страны обратился Вичуг-
ский городской суд Ивановской 
области. У него на рассмотре-
нии находится дело в отноше-
нии гражданина, который де-
сять лет назад легально купил 
порох, чтобы снаряжать охот-
ничьи патроны. Немного оста-
лось — меньше 200 граммов — и 
бывший охотник продал этот 
остаток своему знакомому. А 
потом стал фигурантом уго-
ловного дела: за незаконный 
сбыт взрывчатых веществ или 
взрывных устройств ему может 
грозить от восьми до одинна-
дцати лет лишения свободы. 

 В ходе разбирательства су-
дебный эксперт подтвердил, 
что проданное вещество — без-
дымный порох общей массой 
185 граммов, при определен-
ных условиях пригодный к 
производству взрыва. Однако 
судья усомнился, что действия 
с порохом для самостоятель-
ного снаряжения патронов к 
гражданскому огнестрельно-
му оружию можно прирав-
нять к незаконным действи-
ям со взрывчатым веществом, 
даже если порох был куплен ле-
гально. 

— Признание деяния мало-
значительным допустимо, не-
смотря на отсутствие в Поста-
новлении Пленума Верховного 
суда РФ от 12.03.22 № 5 указа-
ния на статью 222.1 УК РФ, — 
указано в запросе. — Вместе с 
тем пункт 2 примечаний к ста-
тье 222.1 УК РФ не содержит 
формулировок, позволяющих 
учесть количественные либо 
качественные характеристики 
взрывчатого вещества, а также 
мотивы и цель, которыми руко-
водствовалось лицо. Судьи СК 
еще раз напомнили коллегам, 
что мера уголовного наказания 
должна соответствовать тому 
вреду, который причинен в ре-
зультате преступного деяния. 

— В правовой системе Рос-
сии преступлению, в отличие 
от иных правонарушений, при-
суща особая, а именно крими-
нальная общественная опас-
ность, при отсутствии которой 
даже деяние, формально подпа-
дающее под признаки уголовно 
наказуемого, в силу малозначи-
тельности не может считаться 
таковым, — напомнил КС свою 
позицию, высказанную ранее.

Поэтому суды вправе само-
стоятельно принять решение о 
малозначительности инкрими-
нируемого лицу деяния (часть 
вторая статьи 14) и назначении 
наказания более мягкого, чем 
предусмотрено законодателем, 
в том числе ниже низшего пре-
дела (статья 64) или использо-
вать другие варианты смягче-
ния наказания, если у него нет 
сомнений, что фактически об-
стоятельства не соответствуют 
формальной тяжести квалифи-
кации. Именно этой позицией и 
следует руководствоваться Ви-
чугскому горсуду в деле неза-
дачливого охотника — «с учетом 
обстоятельств преступления 
и степени его общественной 
опасности».  

Это просто несносно

«Органы государствен-
ной власти субъектов 
Российской Федерации 

и местного самоуправления не 
вправе устанавливать дополни-
тельные признаки самовольной 
постройки, — рассказал Влади-
мир Груздев. — Также указыва-
ется, что изменение требований 
к строительству после начала 
правомерного строительства, 
например установление гра-
ниц территорий общего поль-
зования (красных линий) по-
сле начала строительства, само 
по себе не является основанием 
для признания такой постройки 
самовольной. В целом подготов-
ленные разъяснения, которые 
будут еще дорабатываться, поз-
волят укрепить правовую защи-
щенность граждан». 

Зампред Арбитражного суда 
Уральского округа Светлана Ря-
бова объяснила, что в законе 
перечислены четыре признака 
самовольной постройки. Поста-
новление их разъясняет. 

В свою очередь, вице-прези-
дент Гильдии российских адво-
катов, заведующий Бюро адво-
катов «Де-юре» Никита Филип-
пов обратил внимание на дру-
гие пункты постановления.

«Важные разъяснения в 
проекте касаются вопроса о 
сносе самовольной построй-

ки, в которой зарегистрирова-
ны и проживают граждане, — го-
ворит он. — Пленум в этой свя-
зи напоминает, что, во-первых, 
одновременно с требованием 
о сносе должен быть разрешен 
и вопрос о выселении граждан, 
во-вторых, к таким спорам при-

влекается прокурор для дачи за-
ключения по требованию о вы-
селении, в-третьих, подобные 
споры должны рассматривать-
ся исключительно в суде общей 
юрисдикции». 

Иными словами, решить во-
прос без суда о выселении гра-
ждан невозможно. Не уполно-
мочены этот вопрос решать и 
различные третейские суды. 
Также не вправе указать гра-
жданам на дверь арбитражные 
суды, рассматривающие споры 
юридических лиц. Там, где высе-
ление грозит обычным гражда-

нам, разбирать дело должен суд 
общей юрисдикции. И обяза-
тельно на процессе должен вы-
ступить прокурор. Его задача 
— разобраться и объяснить, на-
сколько законно в данном слу-
чае оставлять людей без крова, 
есть ли им куда податься.

Имеются в проекте и неко-
торые изменения концептуаль-
ных подходов. Неспециалистам, 
возможно, они покажутся несу-
щественными. Однако, как под-
черкивают эксперты, такие но-
вовведения обязательно отра-
зятся на практике и это почув-
ствуют все, кому грозит визит 
бульдозеров. Есть надежда, что 
подходы станут мягче к вла-
дельцам построек, а бульдозе-
ры — менее настойчивыми.

«Следует отметить, что ранее 
снос самовольной постройки 
Верховный суд называл крайней 

мерой гражданско-правовой от-
ветственности, т.е. видом ответ-
ственности за соответствую-
щее нарушение, — рассказывает 
Никита Филиппов. — В проекте 
предлагается немного иной под-
ход. Согласно нему снос объек-
та самовольного строительства 
является крайней мерой госу-
дарственного вмешательства в 
отношения, связанные с возве-
дением объектов недвижимого 
имущества».

Вроде бы и там и там гово-
рится о крайней мере. Что ново-
го? Как поясняет адвокат, сей-
час речь, по сути, уже идет не 
столько об ответственности на-
рушителей, сколько о том, что 
суды при удовлетворении тре-
бований о сносе должны учи-
тывать необходимость сохране-
ния баланса между публичным 
и частным интересом. Государ-
ство вмешивается, но не нака-
зывает, а старается сохранить 
устойчивость хозяйственного 
оборота и не допустить причи-
нения несоразмерных убытков. 
Такие принципы должны стать 
ориентиром для судей.

«Такое, казалось бы, незна-
чительное изменение концеп-
ции в будущем может оказать 
существенное влияние на су-
дебную практику о сносе само-
вольных построек, — полагает 

Никита Филиппов. — Например, 
в одном из пунктов проекта Вер-
ховный суд указывает на то, что 
не каждое нарушение градо-
строительных и строительных 
норм и правил является осно-
ванием для сноса самовольной 
постройки. Суду следует оце-
нивать существенность такого 
нарушения и в случае его несу-
щественности сохранить такую 
постройку».

Проще говоря: возможно, 
где-то человек ошибся на сан-
тиметр, где-то окно оказалось 
не той ширины. Но если дом не 
представляет ни для кого угро-
зы, то есть не может обвалить-
ся и убить кого-то из жильцов 
и их гостей, то стоит подумать, 
не дать ли постройке право 
на жизнь. Второй важный мо-
мент: не нарушает ли дом чьих-
то прав. Допустим, он соответ-
ствует всем нормам или есть 
малозначительные, но прости-
тельные нарушения. Не заго-
раживает ли он кому-то свет? 
Не мешает ли прохожим? И так 
далее. Когда самовольная по-
стройка кому-то сильно ослож-
нила жизнь, ей не выстоять. Но 
при решении о сносе суды долж-
ны соблюдать баланс.  

А К Ц Е Н Т

Если из-за сноса самовольной построй-
ки людям грозит выселение, то прокурор 
обязательно должен дать заключение, 
насколько это законноСудьи главного 

суда страны еще 
раз напомнили 
своим коллегам, 
что мера уголов-
ного наказания 
должна соответст-
вовать тому вреду, 
который причинен 
в результате 
прес тупного 
деяния 

ПРОЦЕСС В Петербурге начинается суд 
над убийцей Владлена Татарского

Дело не закрыто
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

С
егодня в Петербурге на-
чинается рассмотрение 
дела об убийстве военко-

ра Владлена Татарского. 
На скамье подсудимых — Да-

рья Трепова (внесена в пере-
чень террористов и экстреми-
стов) и Дмитрий Касинцев. Де-
вушка, по версии следствия, 
принесла для Татарского смер-
тельный подарок, ее друг помо-
гал ей потом прятаться.

Взрыв в кафе на Универси-
тетской набережной произо-
шел вечером 2 апреля 2023 года. 
Следствие было стремитель-
ным. Уже в день совершения 
теракта установили имя основ-
ной подозреваемой, спустя 
несколько часов ее задержали. 
Сначала следователи квалифи-
цировали произошедшее по ста-
тье «Убийство», однако затем 
Дарье Треповой были предъяв-
лены более тяжкие обвинения: 
совершение теракта и незакон-
ные приобретение, передача, 
сбыт, хранение, или ношение 
оружия. 

Дмитрию Касинцеву за укры-
вательство может грозить мак-
симум два года.

О том, что материалы след-
ствия, которые насчитывают 
65 томов, можно передавать на 
рассмотрение в суд, СК России 
объявил в октябре. Дело посту-
пило во 2-й Западный окружной 
военный суд, который назначил 
первое заседание меньше, чем 
через месяц — 15 ноября. Оно 
будет выездным и пройдет по 
месту совершения преступле-
ния, в Северной столице, хотя 

суд дислоцирован в Москве. Из 
карточки дела следует, что его 
будет рассматривать коллегия 
из трех федеральных судей под 
председательством судьи Ти-
мура Жидкова. Об этом хода-
тайствовала сама обвиняемая, 
которая вину признает частич-
но: бюст передала, но на знала, 
что он смертельно опасен.  

Но расследование преступ-
ления еще не закончено.

— Теракт был организован с 
целью устрашения населения и 
побуждения к отказу от взгля-
дов, одобряющих цели и зада-
чи СВО, а также дискредитации 
деятельности органов государ-
ственной власти РФ, — сообщи-
ли в СК РФ. — Расследование в 
отношении объявленных в меж-
дународный розыск и заочно 
арестованных организаторов 
теракта — гражданина Украины 
Юрия Денисова, проживающе-

го на Украине журналиста Рома-
на Попкова и иных причастных 
к совершению преступления 
лиц продолжается.

Попков, по версии следствия, 
вел переписку с Дарьей Трепо-
вой в социальных сетях и давал 
ей указания, касающиеся подго-
товки совершения террористи-
ческого акта. А Денисов лично 
передал ей статуэтку, которую 
исполнительница принесла в 
кафе на встречу с Фоминым — 
Татарским. За время, пока ее 
искали, в том числе в квартире 
Касинцева, который лгал поли-
цейским, что ничего не знает и 
Дарью не видел, Денисов успел 
покинуть территорию РФ.  

ОБВИНЕНИЕ СК завершил 
расследование против 
министра, который не стал 
строить дома сиротам

Деньги решили 
не тратить

Наталья Козлова

Следственный комитет объ-
явил, что поставил точку в рас-
следовании не совсем обычного 
уголовного дела. 

Это дело о том, как в регио-
не не стали строить дома для 
сирот. Напомним, таким де-
тям при выпуске из интерна-
та во взрослую жизнь государ-
ство гарантирует крышу над 
головой и выделяет на это не-
малые деньги из бюджета уже 
не первый год. Следит за рачи-
тельным расходованием таких 
средств ведомство Александра 
Бастрыкина.

Но не во всех регионах стра-
ны сироты вовремя получа-
ют заветные ключи от квартир. 
Обычная в подобных ситуациях 
отговорка чиновников звучит 
следующим образом — очень хо-
тели строить сиротам дома, но 
денег нет. 

Зато в этом уникальном слу-
чае деньги были. И большие 
деньги. Но их попросту подер-
жали и вернули в казну. Разби-
рался в ситуации СК по Иркут-
ской области. Там завершено 
расследование уголовного дела 
против бывшего регионально-
го министра имущественных 
отношений. Он обвиняется в 
«превышении должностных 
полномочий лицом, занимаю-
щим государственную долж-
ность субъекта РФ, с причине-
нием тяжких последствий».

Вот что рассказали в СК. Ми-
нистр имущественных отноше-
ний Иркутской области пре-
красно знал о том, что в регио-
не очень большая очередь из си-
рот, которые не один год ждут 
квартир. Вот только чиновник 
просто ничего не делал.

— В период с 2017 по 2019 год, 
превышая должностные пол-
номочия, чиновник не освоил и 
вернул в бюджет денежные сред-
ства в общей сумме более 490 
миллионов рублей, предостав-
ленные министерству имуще-
ственных отношений для реали-
зации полномочий по обеспече-
нию указанных категорий лиц 
жильем, — подчеркнули в след-
ственном ведомстве. 

По словам следователей, это 
привело как минимум к значи-
тельному увеличению очереди 
из сирот, у которых нет своего 
дома.

В СК добавили, что обвини-
ли министра не только «по си-
ротам». Оказалось, что чинов-
ник еще в 2019 году поспособ-
ствовал заключению некое-
го мирового соглашения, по 
условиям которого у третье-
го лица возникло право арен-
ды на участок площадью бо-
лее 23 га, находящийся в госу-
дарственной собственности.
Прокуратура с работой СК пол-
ностью согласилась и утвердила 
обвинение. Теперь в ведомстве 
пакуют тома дела для отправки 
в суд.  

— За процессом следите на сайте
rg.ru/sujet/6777

Статьи, по которым судят Дарью 
Трепову, предполагают десятилетия 
за решеткой. 

Даже избушка на курьих ножках 
имеет право на жизнь, если 
не нарушает ничьих прав.

— Постановления и разъяснения Верховного Суда РФ 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/2605 

Оплата судебных 
расходов 
при исправлении 
ошибки сужает 
доступность 
 правосудия

1

1

ПАО «Мосэнерго»  
извещает о проведении открытого аукциона  
в электронной форме по продаже имущества
Собственник: ПАО «Мосэнерго».
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ.
Место проведения торгов: https://etpgpb.ru/
Дата и время начала подачи заявок: 10.11.2023 г. в 10.00 

(МСК).
Дата и время окончания подачи заявок: 11.12.2023 г. 

в 18.00 (МСК).
Дата проведения торгов: 13.12.2023 г. в 12.00 (МСК).
Предмет торгов: объекты недвижимого и движимого иму-

щества, расположенные по адресу: г. Москва, ул. Гольяновская, 
д. 5, корп. 9.

Начальная цена: 273 500 000,00 руб. с учетом НДС 20%.
Размер задатка: 54 700 000,00 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона: 2 735 000,00 руб. с учетом НДС 20%.
Контакты ООО ЭТП ГПБ: Андронова Олеся Юрьевна,  

тел.: +7 (495) 276-00-51 (доб. 424), olesya.andronova@
etpgpb.ru.

Контакты ПАО «Мосэнерго»: Новикова Светлана Алек-
сеевна, тел.: + 7 (495) 957-19-57 (доб. 42-72), NovikovaSA@
mosenergo.ru.

Местонахождение организатора торгов: г. Москва, 
ул. Миклухо-Маклая, д. 40, подвал, помещение I, комната 25.

Полное информационное извещение о процедуре тор-
гов находится на сайте https://etp.gpb.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ООО «Газпром трансгаз Санкт-Петербург» 
извещает о проведении торгов на право 

заключения договора купли-продажи имущества 
Имущество продается через электронные торги

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/
Контактные телефоны: 8-800-222-07-60; 8 (812) 455-12-00, 

 доб. 38-082.
Предмет продажи: доли 136/225 в праве общей долевой собст-

венности на нежилое помещение (гараж–стоянка), расположенное 
по адресу: г. Санкт–Петербург, ул. Варшавская, д. 9, корп. 1, лит. А, 
пом. 17-Н, соответствующие 136 машиноместам. Размер каждой 
реализуемой доли – 1/225, что соответствует 1 (одному) машино-
месту.

Подробная информация об имуществе: https://etp.gpb.ru/
Дата проведения торгов: 13 декабря 2023 года в 11.00 (МСК).
Дата начала приема заявок: 10 ноября 2023 года в 10.00 

(МСК).
Дата окончания приема заявок: 11 декабря 2023 года до 15.00 

(МСК). 
Стоимость имущества 
на 1-м подземном этаже: 
Начальная цена: 1 741 000,00 руб. с учетом НДС (20 %).
Минимальная цена: 1 479 850,00 руб. с учетом НДС (20 %).
на 2-м подземном этаже: 
Начальная цена: 1 654 000,00 руб. с учетом НДС (20 %).
Минимальная цена: 1 405 900,00 руб. с учетом НДС (20 %).
Полный текст извещения на сайте в сети Интернет:  

http://etpgpb.ru
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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БАЛЕТ В Сыктывкаре поставили 
«Крик» по роману Зиновьева

Танцы 
сверхчеловека

Лейла Гучмазова

У этой истории два героя. 
Первого родина выслала 
в 1978 году за нестандарт-
ность мыслей, и дальше Алек-
сандр Зиновьев публиковал 
их в Мюнхене; вдова Ольга Зи-
новьева вновь возвращает его 
наследие на родину. Второй ге-
рой — театр оперы и балета Рес-
публики Коми, малозаметный 
на балетной карте, но честно 
работавший 65 лет и ныне вло-
живший в премьеру много сил. 
Прогнозировать их встречу 
было бы фантастикой, но жизнь 
умеет удивлять: цепь событий 
в честь 100-летия со дня ро-
ждения Зиновьева распростра-
нилась на афишу, в Сыктывкаре 
показали спектакль на фило-
софский текст — балет «Крик» 
по роману «Иди на Голгофу». 

Поставил Андрей Мерку-
рьев, родившийся в Сыктыв-
каре и проведший в этом те-
атре свой первый сезон до ка-
рьеры принца на сценах Ми-
хайловского, Мариинского 
и Большого театров. «Крик» 
его первая большая работа 
как хореографа, показанная 
в 2014 году на сцене Одесско-
го театра оперы и балета, а сей-
час основательно переработан-
ная. Адскую задачу по превра-
щению философского романа 
в либретто вместе с ним решала 
дочь писателя Полина Зиновье-
ва. В нем укрупнили главную 
линию — конфликт героя и тол-
пы, его попытку найти смысл 
жизни и вразумить человече-
ство. Тема исключала иронию, 
требуя такта и глубины, и саун-
дтрек к ней нашелся в музыке 

восьми авторов, среди которых 
есть Рихард Вагнер, Макс Рих-
тер, Джованни Соллима. 

Первая же мизансцена на-
глядно мирит искусство тан-
ца с литературой: главный ге-
рой Рассказчик (Роман Миро-
нов), совсем как Дон Кихот 
в большинстве редакций клас-
сического балета, в центре сце-
ны листает фолиант, давая зри-
телю нужную дистанцию к по-
следующим событиям. С этой 
дистанции мы наблюдаем впол-
не зрелищную ярмарку тщесла-
вия городских окраин. В этом 
банальном буйстве Герой, он 
же Рассказчик в юности (солист 
МАМТа Евгений Жуков), при-
думывает себе Богиню (Ана-
стасия Лебедик), но как чело-
век, изначально не встраивае-
мый в банальные схемы, кон-
фликтует и с ней, и с приятеля-
ми (Дмитрий Леканов и Данис 
Файзуллин), и со всем осталь-
ным человечеством. Чтобы оче-
виднее передать внутренние 
метания героя, постановщик 
вводит его Антипода (Алек-
сандр Селезнев). Но раздвоение 
личности уже не спасет: тан-
цы становятся жестче, толпа 
вскидывает Героя вверх, к небу, 
и финальный крик не смягчить. 

Балет «Крик» — событие не 
только масштаба Коми, и за-
планированный в этом сезоне 
тур в Москву, Санкт-Петербург 
и так далее закономерен. Пере-
нос в танец романа противоре-
чивого и, увы, прозорливого 
мыслителя не только напоми-
нает о его идеях, но и подни-
мает намного выше привыч-
ных щелкунчиков искусство 
танца.  

Максим Васюнов

В 
Москву прилетел «адво-
кат русской культуры» — 
так Лео Мария Галати на-

зывают европейские СМИ (кто 
дружелюбно, кто не очень). Это 
он в самый разгар теперешнего 
антироссийского шума вместе 
с ассоциацией «Друзья великой 
России» вывел на площади Ми-
лана и Рима сотни несогласных 
с так называемой культурой от-
мены: участники акции раздава-
ли книги Пушкина и Достоевско-
го, читали стихи, пели и танцева-
ли.  В российской столице у Га-
лати тоже была важная миссия,  
вручал пятую международную 
Пушкинскую премию хореогра-
фу Владимиру Васильеву и ди-
рижеру Фабио Мастранджело. 
За строительство мостов между 
двумя странами.  «РГ» расспро-
сила Галати: зачем ему все это?

Лео, как вас встретила 
Москва? 

ЛЕО МАРИЯ ГАЛАТИ: Я впервые при-
ехал в Москву, хотя давно хотел 
побывать здесь. Очень благо-
дарен фонду «Русский мир» за 

приглашение. Главное впечат-
ление — чувствую себя в Москве 
как дома, даже удивительно. 

Что вами двигало, когда на 
фоне общих европейских на-
строений против всего русско-
го вы решили в знак протеста 
проводить манифестации?

ЛЕО МАРИЯ ГАЛАТИ: Уже лет десять 
фокус моего внимания и ин-
тереса сосредоточен на Рос-
сии. Я вхожу в разные ассоциа-
ции, которые занимаются меж-
культурными связями между 
нашими странами. В итальян-
ском парламенте я представ-
ляю интересы ассоциации 
«Друзья великой России», ко-
торая проводит международ-
ную Пушкинскую премию, 
Большой русский бал и еще 
много всего, что делает наши 
культуры ближе. И когда в про-
шлом году началась кампания, 
которая представляла Россию 
и ее культуру в негативном све-
те, а жертвами информацион-
ной войны стали ни в чем не 
виновные художники, компо-
зиторы, писатели, — я поду-
мал: надо как-то на эту неспра-

ведливость обратить внимание 
общественности. 

Одна итальянская теле-
компания рассказала об этом 
под заголовком: «Они поддер-
живают Путина»…

ЛЕО МАРИЯ ГАЛАТИ: Естественно, по-
началу нас атаковали и критико-
вали итальянские медиа, но глав-
ное, что в том же Риме на мани-
фестацию пришло очень много 
журналистов, в том числе из-
вестных телевизионных спике-
ров, деятелей культуры, которые 
поддержали нас. Не менее замет-
но мы выступили и в Милане, где 
мы русскую культуру, что назы-
вается, вынесли на площадь. 

Это как?
ЛЕО МАРИЯ ГАЛАТИ: В миланской ма-
нифестации принимали уча-
стие ученики танцевальной 
школы. Можно сказать, мы пря-
мо на площади устроили рус-
ский бал! Было красиво. Ведь 
если мы по-настоящему уважа-
ем итальянскую культуру, то 
мы в равной степени уважаем 
русскую, американскую, араб-
скую, какую угодно. Именно 

эту концепцию мы озвучивали 
и защищали. 

Что такое Россия для совре-
менного итальянца? 

ЛЕО МАРИЯ ГАЛАТИ: Россию мы вос-
принимаем как землю удиви-
тельной красоты, как народ 
с удивительной историей и язы-
ком. Про культуру и говорить 
нечего. Но вот что важно прого-
ворить: мы, итальянцы, благо-
дарны России за ее роль в обес-
печении мира и международно-
го сотрудничества. Ваше стрем-
ление к дипломатии и мирному 
урегулированию служит при-
мером. Своими попытками про-
тивостоять cancel culture мы 
лишь отдаем вам долги.

Русской культуре в Италии 
сегодня ничего не угрожает?

ЛЕО МАРИЯ ГАЛАТИ: Я уже не вижу 
больших угроз. Можно сказать, 
антироссийская риторика — 
фильм, который уже прошел 
в местных кинотеатрах. Сейчас 
неплохой момент, чтобы начать 
возвращать культурные связи, 
снова строить то, что строилось 
годами.  

ТЕАТР Валентина Талызина сыграла «Пиковую даму» в Театре Моссовета

Карты, деньги и судьба
Ольга Штраус

Н
о в а я  « П и к о в а я 
дама» — подарок те-
атра Валентине Та-
лызиной. Народной 
артистке исполни-
лось в  этом году 
88 лет, но ее твор-
ческой активности 
и жизнерадостности 

можно только позавидовать. Эту 
роль она мечтала сыграть дав-
но, и вот мечта сбылась. Режис-
сер Игорь Яцко воспользовался 
инсценировкой Романа Козыр-
чикова и превратил самую готи-
ческую повесть Пушкина почти 
что в мюзикл. Здесь много музы-
ки и танцев (весь спектакль идет 
в сопровождении фортепианно-
го квартета), да и сами артисты 
то и дело принимаются петь. 

Это особенно выразительно 
обыгрывается в первой части 
спектакля, когда подвыпившие 
гусары, отвлекшись от карточ-
ной игры, затягивают роман-
сы Глинки и Булахова, забав-
но включая цитаты из стихов 
Дениса Давыдова и Пушкина 
в свои диалоги. Спектакль во-
обще насыщен поэтическими 
вставками (они звучат «за кад-
ром», исполненные несравнен-
ным голосом Талызиной).

Правда, иной раз эти встав-
ки выбраны не слишком удач-
но. Так, стихи про чудное мгно-
венье, сопровождающие первые 
взгляды Германна и Лизы, здесь 
явно чужеродны. Как и шутли-
вое переложение «Песни о ве-
щем Олеге» на музыку гимна 
Белой гвардии, поневоле отсы-
лающее к «Дням Турбиных».

Видимо, для тех, кто не читал 
«Пиковую даму», авторы поста-
новки инсценировали подроб-
но разыгранные картины из мо-
лодости графини (здесь ее игра-
ет дочь Валентины Талызиной 
Ксения Хаирова). Ее свары с му-
жем (Дмитрий Журавлев) из-за 
проигранных денег, ее объясне-
ния с графом Сен-Жермен (Вик-
тор Гордеев), которые занима-
ют в пушкинской повести пол-
странички, здесь представляют 
ряд полновесно развернутых 

эпизодов. И качество досочи-
ненных сценических диалогов, 
конечно же, сильно уступает 
пушкинскому слогу.

Но Валентина Талызина с ее 
озорством, страстью к импрови-

зации, умением за внешней хо-
лодностью показать и сварливую 
склочность капризной барыни, 
и живое чувство, и такт, воспи-
танный десятилетиями жизни 
в высшем свете, очень хороша!

Несмотря на бенефисную 
роль, она отнюдь не тянет оде-
яло на себя: Станислав Бонда-
ренко в роли Германна не усту-
пает ей в выразительности со-
зданного образа. Еще хотелось 
бы отметить Дмитрия Попова 
в роли коварного Томского: ве-
ришь, что именно таковы были 
«душки-военные», умеющие 
блистать, острить, провоциро-
вать приятелей на самые отча-
янные поступки и всегда с вы-
годой для себя выходить сухи-

ми из воды. А Ксения Комаро-
ва в образе Лизы играет откро-
венно наивную простушку, едва 
не ставшую соучастницей пре-
ступления…

Впрочем, финал спекта-
кля многое объясняет в любов-
ной линии. Германн сидит в су-
масшедшем доме. Ему ничего 
не надо, кроме бесконечного 
проигрывания в голове злове-
щей комбинации из трех карт. 
Иногда Лиза является ему в ви-
дениях словно нежный светлый 

ангел. Их танец — как целитель-
ный бальзам на воспаленный 
мозг больного, способный хоть 
на несколько минут избавить 
его от мучительных карточных 
расчетов.

Понимает ли он в эти мину-
ты, что поставил жизнь не на ту 
карту? Вряд ли.

А она — вспоминает ли в сво-
ем благополучном замужестве 
о том первом романе, так же-
стоко окончившемся трагеди-
ей? Как знать...  

Танец Лизы и Германна в финале — всего лишь видение воспаленного мозга, но оно дает нам понять: герой поставил свою жизнь не на ту карту. Кажется, графиня поняла эту ошибку раньше всех.

А К Ц Е Н Т

Эту роль Валентина Талызина мечтала 
сыграть давно, и вот мечта сбылась

РАБОЧИЙ МОМЕНТ
Завтра начнет работу Санкт-Петербургский между-
народный культурный форум. И хотя со времени его 
создания прошло уже двенадцать лет — первый форум 
состоялся в 2011 году, он будет всего лишь девятым по 
счету. Эпидемия COVID-19, начавшаяся в феврале про-
шлого года российская СВО на Украине заставили ор-
ганизаторов искать новые сроки и формы его проведе-
ния. И не только формы, но и смыслы. 

Стало ясно, что брать нужно не количеством, но ка-
чеством. Если в предшествующие эпидемии годы чис-
ло участников, съезжающихся на этот форум в Санкт-
Петербург, доходило до тридцати тысяч человек, то 
нынешняя цифра сильно не дотягивает до тысячи. Од-
нако среди них около семидесяти официальных зару-
бежных делегаций высокого уровня, тридцать четыре 
из них возглавляются министрами, а одна — киргиз-
ская — вице-премье-
ром. Такое предста-
вительство сравни-
мо разве что с Гене-
ральной конферен-
цией ЮНЕСКО.

При том, что 
большинство участ-
ников нынешнего 
форума представ-
ляют страны Гло-
бального Юга, меж-
дународные регио-
нальные организа-
ции — СНГ, ШОС, 
БРИКС, новая повестка этого высокого собрания де-
ятелей и функционеров культуры вызвала интерес их 
коллег из Франции, Великобритании, Италии и других 
европейских государств.

Понятно, что любой форум в нынешних обстоя-
тельствах стараются сделать максимально рабочим, 
праздничные развлечения и фейерверки сегодня в выс-
шей степени неуместны, и это хорошо понимают его 
организаторы. Поэтому программа форума насыщена 
профессиональными дискуссиями, которые охватыва-
ют весь спектр современных проблем — от сохранения 
и умножения традиционных ценностей, определяю-
щих национальный суверенитет, место народа в исто-
рии, до проблем использования искусственного ин-
теллекта и развития креативных индустрий. Впервые 
в рамках высокого собрания, посвященного культуре, 
состоится сессия, где будут обсуждать сотрудничество 
творческих институтов и крупного бизнеса, ее моде-
ратором вызвался стать Игорь Шувалов, председатель 
Государственной корпорации развития «ВЭБ.РФ». 

За три года, которые разделили восьмой и девятый 
форумы, мир кардинально изменился. И концептуаль-
но, и материально. Исчезли многие иллюзии, связан-
ные с бескорыстием в международном гуманитарном 
сотрудничестве, с готовностью стран «золотого мил-
лиарда» сохранять культурные контакты вне зависи-
мости от политической реальности. Это не означает, 
впрочем, что не появилось немалое количество новых 
иллюзий. Равно, как и то, что многие мои давние друзья 
в недружественных государствах в личном качестве 
стараются сохранить то, что можно сохранить в ны-
нешних условиях. И первой среди равных хочу назвать 
выдающуюся японскую актрису Комаки Курихару, ко-
торая по-прежнему возглавляет оргкомитет Фестива-
ля российской культуры в Японии, не прерывавший 
свою деятельность ни в прошлом, ни в нынешнем году.

Архитектура нового многополярного мира, ини-
циатором которой выступил президент Российской 
Федерации В.В. Путин, находится на начальном эта-
пе своего становления. Новая российская активность, 
связанная с разворотом на Восток и на Юг, требует 
тщательной проработки, но уже сегодня понятно, что 
в сфере культуры она должна быть обеспечена значи-
тельными финансовыми средствами хотя бы потому, 
что дорога до Претории куда дороже, чем до Варшавы 
или Берлина. Надо заново осмыслить музейное сотруд-
ничество, в первую очередь его юридические аспекты, 
так как необходима 
полная защита ху-
дожественных ше-
девров в условиях 
западных санкций. 
Наконец, требуют 
обсуждения новые 
проекты в кинема-
тографии и медий-
ной сфере. Созда-
ние Евразийской 
киноакадемии или 
проведение теле-
визионного кон-
курса популярной 
песни, в котором должны участвовать страны СНГ, 
ШОС и БРИКС, уже вызвали интерес потенциальных 
участников, но пока вопросов больше, чем ответов. И 
Санкт-Петербургский культурный форм — лучшая пло-
щадка, чтобы эти ответы получить.

В нынешнем году на всех рекламных носителях по-
явилось еще одно название этого важного междуна-
родного события — «Форум объединенных культур». 
Оно заставляет вспомнить лозунг из «Коммунистиче-
ского манифеста» К. Маркса и Ф. Энгельса — «Пролета-
рии всех стран, соединяйтесь!», но деятели культуры 
в большинстве своем чистые пролетарии, а необходи-
мость объединения, чтобы защитить культуру и са-
мих себя в нынешнем полном трагических конфлик-
тов мире, вполне очевидна. И нельзя не учитывать того 
невеселого обстоятельства, что это мир, где человека 
все больше и больше стремятся подменить алгоритмы. 
Опыт забастовочного движения американских сцена-
ристов и актеров их собратья в других регионах мира, 
в том числе и в России, пока не собираются заимство-
вать, но проблемы, связанные с тем, что цифровые тех-
нологии не только помогают развитию культуры, но и 
создают нешуточные проблемы, требуют серьезного 
внимания и профессионального обсуждения. 

Не сомневаюсь, что найдутся комментаторы, кото-
рые станут писать о том, что проведение форума, по-
священного проблемам культуры, в нынешнее время по 
крайней мере неуместно. Но расхожее присловье о пуш-
ках и музах давно стало лишь фигурой речи. Музы ни-
когда не молчат, просто тональность их высказываний 
часто не совпадает с тональностью пушечных залпов. 
За минувшие пятьдесят веков ученые насчитали 14,5 
тысячи больших и малых войн. Историки утверждают, 
что за пять тысяч лет можно насчитать всего лишь три-
ста лет мирной жизни. Да и то сомневаюсь в их правоте. 
Ни в коей мере не хочу сказать, что вся великая культу-
ра пронизана духом войн. Напротив. Но именно в пору 
великих потрясений, глобальных исторических пере-
мен, а нынешняя эпоха именно такова, именно через 
культуру происходит глубинное осмысление происхо-
дящего. И без этого осмысления человеческое бытие, 
историческая память трагически ущербны.  

За три года, кото-
рые разделили 
восьмой и девя-
тый культурные 
форумы, мир силь-
но изменился

Программу сдела-
ли максимально 
рабочей, развле-
чения сегодня 
в высшей степени 
неуместны

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

Балет «Крик» — событие не только масштаба Коми. Запланированный в этом 
сезоне гастрольный тур в Москву и Санкт-Петербург — тому подтверждение.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Итальянец Галати: «Культура отмены» — глупость 

Адвокат Пушкина
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БАСКЕТБОЛ Бомбардир 
«Енисея» Ратэн-Мэйс 
уже пять раз набирал 
за матч 30 и более очков

Что творит 
канадец

Илья Трисвятский

В Единой лиге командой-открытием как минимум пер-
вого круга регулярного чемпионата можно смело на-
звать  «Енисей». Сибирский клуб после гостевой побе-
ды над столичной «Руной» (92:77) занимает третье ме-
сто. Лидер красноярцев Ксэвьер Ратэн-Мэйс продол-
жает творить бомбардирские чудеса. В пяти проведен-
ных матчах из десяти канадец набирал более 30 очков.   

Отлично дебютировавшей в высшем свете «Руне» 
(сейчас 6 побед — 3 поражения) Ратэн-Мэйс отгрузил 
33 очка. Он с большим отрывом от ближайших пре-
следователей занимает первое место в списке луч-
ших бомбардиров Единой лиги (в среднем 28,0 очка за 
матч) и является самым результативным игроком во 
всей Европе, если взять  более десятка основных наци-
ональных чемпионатов.

Удивительно, но до появления в России 29-летний 
Ратэн-Мэйс был рядовым североамериканским бас-
кетболистом, скитавшимся по миру ради более-менее 
достойного заработка. Окончив университет Флориды, 
канадец мелькнул в НБА (пять матчей за «Мемфис») и, 
не закрепившись в сильнейшей лиге мира, начал чел-
ночные вояжи по континентам. Ксэвьер выступал за 
греческий АЕК, американский «Техас» из фарм-лиги 
НБА, в чемпионатах Израиля и Канады. Отметившись 
в Румынии, Ратэн-Мэйс пару сезонов провел в Австра-
лии и вернулся в Старый Свет уже игроком скромного 
турецкого «Денизли».  

Переход в «Енисей» стал для канадца мощным по-
воротом в карьере. «Чтобы парень вроде меня расцвел, 
требуется отличная команда и тренер. В «Енисее» у 
меня свобода действий и все условия для успешной 
игры. Я много стран посетил, при этом комфортнее 
всего мне сейчас в России», — считает Ратэн-Мэйс.

В Единой лиге лидируют: ЦСКА — 9 побед — 1 пора-
жение, УНИКС (Казань) — 7-2, «Енисей» — 7-3, «Руна» 
— 6-3.   •

ХОККЕЙ Назван состав 
«России 25» на турнир 
в Петербурге

Кого покажут 
на Первом

Илья Соболев

Стал известен расширенный состав сборной «Рос-
сии 25» по хоккею на Кубок Первого канала, который 
пройдет в Санкт-Петербурге с 14 по 17 декабря. Сопер-
никами нашей команды станут сборные Казахстана, 
Беларуси и Китая.

Сразу необходимо внести пару уточнений. Во-пер-
вых, речь идет не о сборной России в классическом по-
нимании, что отражено и в названии команды — «Рос-
сия 25». Разумно предположить, что «25» — возрастное 
ограничение для игроков. Так и было летом 2022 года, 
когда «Россия 25» дебютировала под этим брендом на 
предсезонном турнире в Сочи. Но уже к турне по стра-
не в мае этого года «25» переквалифицировали в сред-
ний возраст команды. Средний возраст игроков ны-
нешнего расширенного состава — 24 года, хотя среди 
вызванных 17 человек старше 25 лет, есть даже двое, 
кому перевалило за 30.

Актуальное толкование возрастных рамок оста-
вило тренерскому штабу пространство для маневра. 
Например, позволило в полном составе вызвать са-
мую результативную тройку регулярного чемпиона-
та Континентальной хоккейной лиги (КХЛ) Николай 
Голдобин — Павел Порядин — Иван Морозов, выступа-
ющую за «Спартак». Голдобину, напомним, 28 лет, По-
рядину — 27. Правда, при этом проигнорированы кан-
дидатуры 28-летнего Владимира Ткачева из омского 
«Авангарда» и 31-летнего столичного динамовца Ни-
киты Гусева, входящих в топ-5 лучших бомбардиров 
сезона КХЛ. Возможно, дело в том, что оба в свое время 
выступали за питерский СКА и расстались с клубом не 
лучшим образом. 

На первый взгляд удивляет минимальное предста-
вительство в сборной действующего чемпиона КХЛ 
ЦСКА, из которого вызваны только Максим Соркин и 
Прохор Полтапов. Но здесь как раз все закономерно: 
признанные лидеры клуба проводят пока не лучший 
сезон. Логично и отсутствие ветеранов казанского «Ак 
Барса» Александра Радулова и Вадима Шипачева, ко-
торым на двоих 73 года. 

Чего ограничения не касаются, так это клубной 
принадлежности игроков. Из питерского СКА, кото-
рый возглавляет наставник «России 25» Роман Ротен-
берг, в состав на Кубок Первого канала вошли 15 чело-
век. Данный факт, к слову, бьется со словами Ротенбер-
га, сетовавшего на неблагоприятный календарь клуба, 
обилие перелетов и, как следствие, усталость игроков. 
Да и не все питерцы, получившие вызов, выглядят же-
лезными кандидатами в сборную.

Тем не менее в этой сборной достаточно игроков, 
за которыми будет интересно последить в Петербур-
ге. Спартаковскую тройку мы уже упомянули. Ниже-
городское «Торпедо» в числе прочих представит одна 
из ярчайших молодых звезд сезона Василий Атанасов. 
Вызов также получили все четыре россиянина, вы-
бранных в первом раунде драфта-2023 Национальной 
хоккейной лиги во главе с Матвеем Мичковым. •

ЭКСКЛЮЗИВ Экс-капитан сборной России Андрей Аршавин считает, 
что национальная команда не должна играть без флага и гимна

Пора сказать стоп
Артур Нанян

А
ндрей Аршавин — это имя 
знают абсолютно все, 
даже те, кто не интере-

суется футболом. Один из луч-
ших игроков в истории России, 
многократный чемпион стра-
ны в составе «Зенита», бронзо-
вый призер чемпионата Евро-
пы-2008, Аршавин сейчас ра-
ботает в питерском клубе и вы-
ступает экспертом на телеви-
дении.

Аршавина всегда отлича-
ло умение грамотно излагать 
свои мысли и говорить откро-
венно, не обходя стороной 
даже самые щекотливые темы. 
Таким он был во время профес-
сиональной карьеры, таким и 
остался после нее. В этом убе-
дился корреспондент «РГ», 
в беседе с которым Андрей 
Сергеевич высказался на тему 
борьбы за «золото» в Премьер-
лиге, будущего сборной и на-
ших клубов. 

Можно сказать, что насту-
пил тот отрезок в Премьер-
лиге, когда такие команды, 
как «Краснодар» и «Крылья 
Советов», потихоньку опу-
стятся вниз?

АНДРЕЙ АРШАВИН: Не думаю, что 
«Краснодар» будет скатывать-
ся вниз, у них приличный под-
бор футболистов, да и очков 
они набрали уже немало. 
По «Крыльям» соглашусь. 
Мне кажется, самарцы не 
удержатся на лидирую-
щих позициях. 

Но «Краснодар» 
начал терять 

очки, нет той уверенности, 
что раньше.

АНДРЕЙ АРШАВИН: Я бы не стал го-
ворить о каком-то кризисе. Они 
не особо просели, просто порой 
им не везет, иногда соперники 
сильнее. В целом, у «Краснода-
ра» симпатичная команда. 

Кого считаете фаворитом 
Премьер-лиги?

АНДРЕЙ АРШАВИН: «Зенит». Старт 
сезона получился не самым яр-
ким, и на то были объективные 
причины. Но сейчас команда 
набирает чемпионскую форму, 
игра налаживается. 

Тренер сборной Валерий Кар-
пин отметил, что хавбек 
«Монако» Александр Головин 
выделяется среди всех росси-
ян. Согласны с ним?

АНДРЕЙ АРШАВИН: Честно, я не все 
матчи национальной команды 
смотрю. Но по тому, что вижу, 
Головин, конечно, стоит особ-
няком. Он и в «Монако» вышел 
на лидирующие роли в этом се-
зоне. Разница между Алексан-
дром и остальными российски-
ми игроками существенная. 

Кого еще можете выделить из 
наших легионеров?

АНДРЕЙ АРШАВИН: Далер Кузяев не-
плохо адаптировался во Фран-
ции, хоть и выступает за такой 
скромный клуб, как «Гавр». В 
принципе, за Алексея Миранчу-
ка тоже не стыдно, просто он не 
играет за «Аталанту». Но от того 
Миранчук не стал хуже или луч-
ше. Он примерно на таком же 
уровне, как во время выступле-
ний за «Локомотив».

Но раньше Алексей хотя бы 
иногда выходил на замену, а 
сейчас россиянин вообще не 
получает игровой практики 
в «Аталанте». Как думаете, 
с чем это связано?
АНДРЕЙ АРШАВИН: Не знаю, это 

надо внутри клуба быть, 
чтобы рассуждать на-
верняка. Как я уже ра-
нее говорил, для совре-

менного футбола 
Алексей статичен. Мне 

также ясно одно — Миранчук за 
«Аталанту» играть не будет.

Причина в его уровне или про-
сто это тренерская позиция 
Джан Пьеро Гасперини?

АНДРЕЙ АРШАВИН: Сложно сказать. 
Миранчук неплохо себя про-
явил в прошлом сезоне, когда 
выступал на правах аренды за 
«Торино». Не знаю, почему он 
там не остался, но «Аталанте» 
Алексей не нужен. 

Если ФИФА и УЕФА вернут 
сборную в международные 
турниры, но без флага и гим-
на, нам следует принять эти 
условия?

АНДРЕЙ АРШАВИН: Слава богу, не я 
принимаю подобного рода ре-
шения. Мне кажется, смысла 
нет играть в таких обстоятель-
ствах. Сначала нам скажут вы-
ходить на поле без флага и гим-
на, затем без майки. И что де-
лать в такой ситуации? Так что 
я не вижу смысла соглашаться 
на такие условия.

Ваше поколение пошумело на 
международной арене, лично 
вы перешли в лондонский «Ар-
сенал», другие футболисты 
тоже переехали в Европу. Чем 
вы отличались от современ-
ных игроков?

АНДРЕЙ АРШАВИН: Думаю, в марте 
или апреле 2008 года, еще 

до бронзы на чемпио-
нате Европы, о нашем 
поколении тоже ни-
кто не говорил, что 

мы «выстрелим».

Но сложилось ведь иначе.
АНДРЕЙ АРШАВИН: Да, было запоми-
нающееся выступление на пер-
венстве Европы, победы «Зени-
та» в Кубке и Суперкубке УЕФА. 
Почему сейчас такая плачевная 
ситуация? Да просто нет таких 
сильных игроков, как раньше.

В нынешней ситуации, без 
официальных матчей сбор-
ной и при отсутствии евро-
кубков, нашим клубам нужны 
легионеры?

АНДРЕЙ АРШАВИН: Да, нужны. 

Тот же «Зенит» летом купил 
нескольких легионеров, как и 
«Спартак». Все равно став-
ка делается на иностранцев. 
Почему? 

АНДРЕЙ АРШАВИН: Так а других ва-
риантов нет. На покупку силь-
ного россиянина придется по-
тратить кучу денег. А так ты 
привозишь не столь дорого-
го игрока, да еще и лучшего ка-
чества.

Выходит, вы солидарны с 
главным тренером «Зенита» 
Сергеем Семаком, что цены 
на россиян на трансферном 
рынке раздуты?

АНДРЕЙ АРШАВИН: Мы не сравни-
ваем наших и иностранцев, но 
российские футболисты высо-
кого уровня стоят слишком до-
рого. 

Согласны с Карпиным, ко-
торый призвал россиян уез-
жать в европейские чемпио-
наты? Но в таком случае уро-
вень Премьер-лиги еще больше 

упадет. Он и так в последние 
годы вызывает все больше во-
просов.

АНДРЕЙ АРШАВИН: Думаю, просто 
нужно, чтобы больше россиян 
было в командах высшего ди-
визиона. И чтобы потеря одно-
го или двух человек не сказы-
валась так сильно. А уезжать 
или нет — каждый пускай реша-
ет сам.

Какими словами опишете со-
стояние российского футбо-
ла? Много матчей Премьер-
лиги смотрите?

АНДРЕЙ АРШАВИН: Хороший вопрос. 
Честно — мне интересно смот-
реть Премьер-лигу. Не хочу оце-
нивать уровень, но всегда с лю-
бопытством слежу за матчами, 
командами. Футбол жив — это 
самое главное. 

В том сезоне интриги в Пре-
мьер-лиге по большому счету 
не было, сейчас вроде иная си-
туация. Это добавляет ин-
тереса к чемпионату?

АНДРЕЙ АРШАВИН: Лично мне было 
бы лучше, если бы «Зенит» ли-
дировал с большим отрывом 
и досрочно завоевал чемпи-
онство. Но я смотрю не толь-
ко в верхнюю часть таблицы. 
Есть борьба за выживание — там 
тоже много интересного проис-
ходит, просто гранды привле-
кают больше внимания. Слежу 
за всем турниром, а не только за 
одной или двумя командами. •

ТЕННИС Даниил Медведев нанес очередное поражение другу и крестному 
отцу своей дочери Андрею Рублеву на Итоговом турнире года

Ничего личного
Анна Козина 

Д
вум российским тен-
нисистам, третьей и 
пятой ракеткам мира 
Даниилу Медведеву 
и Андрею Рублеву не 
повезло оказаться в 
одной группе на Ито-
говом чемпионате 
ATP 2023 в Турине. Да 

еще и стартовый матч на турни-
ре превратился в дерби, победи-
телем из которого вышел Медве-
дев — 6:4, 6:2. 

Общий счет личных встреч 
тоже в пользу Даниила — теперь 
уже 7:2. Но, как говорится, ни-
чего личного. Хотя парни уже 
больше чем просто друзья. Они 
почти родственники. Ведь Ан-
дрей стал крестным отцом дочки 
Медведева — Алисы. 

— Честно говоря, для меня на 
корте не существует ни друзей, 
ни врагов. Я просто пытаюсь 
выиграть матч, — приводит сло-
ва Медведева пресс-служба ATP. 
— Но, когда я побеждаю Андрея, 
появляется чувство неловкости. 
Я думаю, он испытывает то же 
самое, когда обыгрывает меня. 
В прошлом году в Турине он как 
будто стеснялся заговорить со 
мной. Хотя мне обычно после 
матчей нужно полчаса-час, что-
бы отойти. Андрею требуется 
чуть больше времени. Вероятно 
на следующий день мы сможем 
нормально поговорить, и я поже-
лаю ему удачи в других матчах. 

Сегодня Рублев встретится 
с немцем Александром Звере-
вым (7), а Медведев — с испанцем 
Карлосом Алькарасом (2).  Кар-
лос уже уступил в своем старто-
вом матче Саше, так что Зверев 
и Медведев поборются за лидер-
ство в Красной группе. Напо-
мним, что в плей-офф отберутся 
два лучших теннисиста.

— ATP Finals — единственный 
турнир в одиночном разряде, 
кроме турниров сборных, где ты 

можешь проиграть матч, но все 
равно взять титул, — отметил Да-
ниил. — Конечно, когда ты здесь, 
ты хочешь выиграть все пять 
матчей. Рад, что я начал с победы 
и не должен учитывать результа-
ты других встреч, а могу сосредо-
точиться на себе.

Что касается Рублева, то ему 
нужно переключиться и снова 
войти в игру. Ведь в матче с Да-
ниилом он подсел психологиче-
ски. В первом сете оба россияни-
на показали невероятно высокий 
уровень тенниса. Но уже после 
того, как Медведев сделал брейк 
на подаче соперника, Андрея, из-
вестного своей эмоционально-
стью и даже несдержанностью, 
начали подводить нервы. Напри-
мер, при счете 3:5, 0:15 на пода-
че Рублева кто-то по-русски вы-
крикнул с трибун: «Соберись!» 
Андрей грубо огрызнулся. 

Еще один инцидент произо-
шел во второй партии при счете 
3:1 в пользу Медведева. Рублев 

уже отдал свою подачу, а тут еще 
и упал, отбивая мяч у сетки. В 
этом эпизоде Андрей тоже гром-
ко ругался. А в его интонациях 
и мимике сквозила досада. Но и 
первая ракетка мира серб Новак 
Джокович сломал две ракетки по 
ходу матча с датчанином Хольге-
ром Руне в Зеленой группе. «Так 
можно снять напряжение. Но я 
никому бы не посоветовал так 
себя вести. Есть более правиль-
ные способы избавиться от нега-
тива», — объяснился Новак.

Рублев тоже все прекрасно 
понимает. В этом году он при-
бавил в игре: взял первый «Ма-

стерс» в карьере на турнире в 
Монте-Карло, был близок ко вто-
рому титулу на «тысячнике» в 
Шанхае, где уступил поляку Ху-
берту Хуркачу, дал бой Джоко-
вичу в полуфинале «Мастерсе» 
в Париже. 

— В каждом матче против Мед-
ведева я чувствую себя все более 
комфортно, — отметил Рублев. — 
Ключевым является вопрос пси-
хологического аспекта в важные 
моменты, сохранения концен-
трации, использования своих 
возможностей и реализации их, 
мне нужно быть более сосредо-
точенным. •

Лучший бомбардир КХЛ Николай Голдобин тоже вызван 
в сборную.

А К Ц Е Н Т

Сначала нам скажут выходить 
на поле без национальной атрибутики, 
затем придумают еще что-то. 
Нельзя соглашаться на такие условия

ЦИФРА

11
ПОБЕД

над игроками топ-10 одержал 

в этом сезоне Даниил Медве-

дев. Он побил рекорд Кафель-

никова (10 побед), который 

россиянин установил в 1994 году.

Авторитетно

Дмитрий Сенников, бывший защитник сборной России, дву-
кратный чемпион страны в составе «Локомотива» 
«Должны ли мы выступать без флага и гимна, если нам предложат такие 

условия? Сложный вопрос. Я всегда за спорт. Профессиональные атле-

ты, футболисты в том числе, должны соревноваться на самом высоком 

международном уровне. Мне бы хотелось, чтобы нас вернули как мож-

но скорее, потому что товарищеские матчи, честно говоря, не вызыва-

ют того же интереса, что и официальные. Контрольные встречи привле-

кают внимание в том случае, если они являются частью подготовки к 

крупным турнирам, отборочным циклам. Тем не менее считаю, сборная 

должна собираться и играть. Надеюсь, 20-го числа в Волгограде против 

Кубы будет аншлаг».

МЕЖДУ ТЕМ 

По ходу Итогового чемпионата ATP в Турине действующему чемпиону 

турнира и 24-кратному победителю «Больших шлемов» сербу Новаку 

Джоковичу вручили трофей как первой ракетке мира по итогам сезона. 

Серб гарантировал себе первую строчку рейтинга после победы в 

стартовом матче на групповом этапе над датчанином Хольгером Руне со 

счетом 7:6 (7:4), 6:7 (1:7), 6:3.

Джокович уже в восьмой раз в карьере завершает год в качестве лидера 

мирового тенниса (2011, 2012, 2014, 2015, 2018, 2020, 2021 и 2023) и 

обновляет собственный мировой рекорд по этому показателю. Серб 

также рекордсмен по суммарному времени на первой позиции. Сейчас 

это 399 недель. Но Джокович первым в истории проведет на вершине 

400 недель, ведь останется №1 как минимум до конца января.

— Завершить сезон на вершине рейтинга на данном этапе моей карьеры 

и жизни — просто невероятно, — признался Джокович на пресс-конфе-

ренции. — В начале года лидерство в рейтинге не было среди моих прио-

ритетов, я был сконцентрирован на турнирах «Большого шлема». Что бы 

ни случилось дальше на Итоговом турнире, это будет бонусом для меня. 

При этом 36-летний Новак даже не считает нынешний сезон, в котором 

выиграл три «Шлема», самым топовым в карьере. 

Сейчас Джокович — фаворит в свой группе и главный претендент на ти-

тул. Вчера уже после подписания этого номера «РГ» в печать Новак иг-

рал с итальянцем Янником Синнером (4), а закончит предварительный 

этап матчем против первого запасного поляка Хуберта Хуркача (9). Он 

заменил грека Стефаноса Циципаса (6), снявшегося по ходу встречи с 

датчанином Хольгером Руне (8) из-за травмы спины. 

Даниил Медведев взял у Андрея Рублева реванш за поражение на прошлогоднем Итоговом турнире. Андрей тогда добрался до полуфинала, а Даня даже не вышел из группы.

А К Ц Е Н Т

Даниил Медведев: На корте для меня 
не существует ни друзей, ни врагов. 
Я просто пытаюсь выиграть матч
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Андрей Аршавин был 
самым ярким российским футболи-
стом своего поколения. 
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